
SI HOY llegaran los aliens a México, sería bien difícil
explicarles que en este país se libera en caliente al narco
Ovidio Guzmán y, en cambio, se busca encarcelar
a 31 científicos y académicos, nomás por capricho.
Y MÁS cuando ya dos jueces han desechado la
denuncia de la Fiscalía General de la República
por improcedente, pero Alejandro Gertz Mañero
está empeñado en desquitarse de un gremio
en el que nunca fue aceptado, como lo es el de
los investigadores. No hay que olvidar que durante
11 años intentó entrar al Sistema Nacional de

Investigadores, y sólo lo logró de la mano de la 4T.
EL COLMO es que la titular (es un decir) de las políticas
científicas del país, María Elena ÁlvarezBuylla,
fue quien presentó la denuncia contra esos científicos
y hoy, con la ligereza del hidrógeno, dice que ¡ni
estaba enterada! Mal están las cosas en un país
cuando para los delincuentes hay abrazos y para
los científicos hay porrazos.

• • •

AHORA QUE Rogelio Ramírez de la O ya está metido
de lleno en poner orden a las finanzas nacionales,
tal vez podría echarle ojo a lo que está pasando
en el ISSSTE. Resulta que la institución arrastra
un mega adeudo millonario con sus proveedores.
LO RARO es que el retraso en los pagos no es por falta
de recursos, porque dinero hay en caja y de sobra. El
asunto, según dicen, es porque alguien está reteniendo
esos recursos, por alguna inconfesable razón. Tan es
así que el propio director del instituto, Luis Antonio

Ramírez Pineda, ha "ordenado" pagar las deudas...
pero no le han hecho caso.

EN TANTO, las empresas proveedoras sí tienen
que seguir pagando nóminas, a sus acreedores y, por
supuesto, sus respectivos impuestos. Lo más grave del
asunto es que quienes están en riesgo son los derecho
habientes, pues en una de ésas se podrían quedar sin
servicios o suministros de un día a otro. Sería bueno

saber quién en el ISSSTE se está pasando de listo.
• • •

MAÑANA acaba la Feria Aeroespacial México
2021 y todo indica que no alcanzó a despegar el
vuelo. Cosa de recordar que durante más de un año
se hicieron preparativos para que se llevara a cabo
en Querétaro, peeero a ya saben quién se le antojó
que mejor se hiciera en el aeropuerto de Santa Lucía.
EL PROBLEMA, evidentemente, no fue sólo el cambio
arbitrario de sede (el pretexto fue la pandemia), sino
que dejaron colgados, vestidos y alborotados a todos
los empresarios, hoteleros y restauranteros queretanos
que esperaban una importante derrama económica
con la feria. Y no sólo ellos fueron los afectados: varias

empresas cancelaron su participación, lo que propició
que se redujera drásticamente el número de stands,
lo que en nada ayuda al clima de negocios que se busca
propiciar.
PERO, bueno, lo importante es que quienes sí acudieron
a la Famex, pudieron disfrutar de la hermosa vista
de un aeropuerto en obra negra y refrescarse con
las constantes tolvaneras que empolvan la región.
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CIRCUITO
INTERIOR

EN LA EXTRAÑA
—por decir lo menos—
aventura de Alejandro
Gertz en contra de

31 científicos, por
lo menos la Jefa de

Gobierno ya advirtió
que, si sabe contar, no
cuente con ella.

CUENTAN que Claudia
Sheinbaum dejó clara
su distancia del Fiscal

General de la República
primero ante el rector
de la UNAM, Enrique
Graue, y ha mantenido
su postura cada que
alguien le pregunta.
A RESERVA de

investigarlos recursos,
la capitalina considera
un exceso que la FGR
plantee una acusación
por delincuencia
organizada.

• • •

Y HABLANDO

de exageraciones,

resulta que la Fiscalía
capitalina abrió
y mantiene una
investigación contra
las dos personas que
arrojaron pintura
blanca a la estatua
de Fidel Castro

y "El Che" Guevara
en la Tabacalera.

LA ACUSACIÓN es
por daño a la propiedad
y doloso.

LO RARO es que el
Código Penal establece
muy claro que se
configura el delito
cuando se destruya o
deteriore el objeto y,
tras la lavada a la que se
sometieron las efigies,
pues no parece que
aplique en este caso.
Y MÁS raro todavía
que el organismo no
atine a explicar por
qué otros casos peores
no han ameritado una

investigación así.
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Inepcio, hay que decirlo, no era un
buen amante. Para serlo le faltaban
sabiduría e imaginación. Y amor,

pues sin él no se da esa plenitud que
aunque se sienta en el cuerpo es nacida
del alma Advierto que estoy cayendo
en culpa de filosofía Pero es filosofía
barata, lo cual debe apreciarse en es
tos tiempos de inflación. Sucedió que
Inepcio estuvo con una linda chica en
la habitación número 110 del Motel Ka
mawa Al término del consabido acto le
preguntó. "¿Quieres otro?". "Me gusta
ría mucho respondió la chica, pero
ahora no está en la ciudad"... El padre
Arsilio fue invitado a hablar ante un
pequeño grupo de hombres ricos. Ricos
en dinero, quiero decir, porque en otros
bienes más valiosos la paz interior; el
goce de la belleza; el disfrute de la fa
milia y el hogar eran pobres de solem
nidad. (¡Uta! ¡Más filosofía!). Les dijo
el buen sacerdote: 'Voy a hablarles de
los 10 mandamientos". 'Terdone, padre
lo interrumpió uno de los magnates.
Para nosotros no son mandamientos:
son solamente amables sugerencias"...
Ya conocemos a Jactancio. Es un sujeto
engreído, vanidoso, narcisista, paga
do de sí mismo. En una palabra es un
mamón. Alguien le preguntó hace días:
"Cuando estuvo eso de moda ¿fuiste

metrosexual?". Por primera vez en su
vida el tal Jactancio tuvo un rasgo de
modestia Replicó: "No. Para serlo me
faltaron unos cuantos centímetros".
(Nota marginal. En cierta ocasión Jac
tancio hizo el amor con una chica de
habla inglesa En el culmen de la pasión
sensual ella exclamó, vehemente: "Oh
my God! Oh my God!". Le dijo el tal
Jactancio: "Can I helpyou, my dear?')...
La pandemia ¿Cuándo volveremos a la
normalidad? ¿O es que la normalidad
consistirá en el futuro en la anormali
dad?... La política ¿Cuándo terminará
la anormalidad absolutista, populista,
demagógica, personalista en la que
estamos viviendo ahora? ¿O es que la
anormalidad consistirá en el futuro en
la normalidad? Este día no escribiré
acera de AMLO y sus innecesarios e
imprudentes piquetes de ojos a Biden,
como ése de la artificiosa felicitación
de los cosmonautas rusos a México por
su Independencia (la de México, no la
de los cosmonautas rusos). Tampoco
diré acerca del talante persecutorio de
la 4T contra los disidentes del régimen,
peligrosa tendencia que cada día se
advierte con claridad mayor. A nada
de eso me referiré hoy. He aquí que
tanto mi ánimo como mi ánima están
gozosos y contentos, pues otra vez mis

paisanos saltillenses me mostraron su
afecto y su cariño en mi presentación
en la Feria Internacional del Libro de
Coahuila, donde me hicieron sentir,
igual que tantas otras veces, que soy
profeta en mi tierra Cuando uno lleva
el alma así, transida de felicidad, las
cosas malas pueden esperar. Dicen que
la felicidad no existe; que sólo hay ratos
felices. Pues bien: ése que dije fue uno
de ellos. Mañana será otro día Enton
ces volveré a la realidad, esa señora que
a mi juicio tiene un defecto enorme: es
demasiado real... La catequista Peri
palda les tomó a los niños la lección de
Historia Sagrada. Les preguntó: "¿Por
qué el Niño Jesús nació en Belén?". De
inmediato respondió Pepito: "Porque
ahí estaba su mamá"... Don Algón, salaz
ejecutivo, fue a cenar con la linda Lo
retela, muchacha de atractivas formas
pero que no tenía más estudios que
los que hizo en la Academia de Corte y
Confección de Ropa "El pespunte", de
la señorita Hilaria. Después del pos
tre don Algón pensó en ofrecerle un
café a su bella invitada. Le preguntó,
obsequioso: "¿Te parece, hermosa, si
ahora disfrutamos de un expresito?".
"Está bien, vamos accedió Loretela
Pero, la verdad, no me gusta hacer
eso tan aprisa"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Estamos ya en otoño, ese puntual heraldo
del invierno.

Mi señora decora ya la casa con preciosos
arreglos que ella misma hace. En la sala hay
calabazas, espigas de trigo y mazorcas de
maíz venidas del Potrero. Rústicos frutos

de la tierra, aquí parecen elegancias como
para adornar en París un escaparate de las
galerías Lafayette.

A mí me gusta el otoño. No tiene las
vanidades de la primavera, la juvenil euforia
del verano ni el ceñudo ceño del invierno.

Es manso, tranquilo y sosegado. Parece un
viejo profesor que sabe lo que antes sucedió
y presiente lo que después va a suceder.

No somos de la misma edad. Tengo más
años que él, de modo que me hallo ya en
la siguiente estación del tren. Sin embargo
las hermosas labores de mi esposa
consiguen que el otoño entre en la casa
y me acompañe.

Lo recibo y nos ponemos a conversar.
Me pregunta:

¿Te acuerdas?
Le contesto:

Sí.

La charla con el otoño es tan sabrosa

que le digo:

No te vayas.

iHasta mañana!...

Fecha: 24/09/2021
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La verdad de Iguala
"Esta es la verdad histórica

de los hechos, basada en las pruebas
aportadas por la ciencia".

Jesús Murillo Karam

En su tercer informe de gobier
no el presidente López Obrador
hizo a un lado un momento su

abrumador optimismo para decir: "De
los 100 compromisos que hice en el
Zócalo hemos cumplido la gran ma
yoría, 98. Solo tenemos pendientes dos:
descentralizar el gobierno federal y co
nocer toda la verdad de la desaparición
de los jóvenes de Ayotzinapa".

Para desentrañar lo ocurrido en
la noche del 26 al 27 de septiembre
de 2014 en Iguala, hace siete años, se
requiere conocer la verdad, lo cual
no parece ser el deseo del gobierno,
que se muestra más preocupado por
generar una narrativa alterna ajustada
a propósitos políticos. Hay más interés
en descalificar la "verdad histórica" del
exprocurador Jesús Murillo Karam y
en perseguir a quienes realizaron la
investigación que en desentrañar lo
ocurrido y castigar a los responsables.
La designación de Ornar Gómez Trejo
como fiscal especial del caso es reve
ladora Él fue secretario técnico del
Grupo Interdisciplinario de Expertos
Independientes (GIEI) que desempe
ñó un papel eminentemente político
en las investigaciones.

"Verdad histórica" es un término
legal que se usaba en el viejo sistema

penal inquisitivo para señalar la hi
pótesis que la Procuraduría sometía
a un juez. Se distingue de la "verdad
jurídica", porque ésta la define el juz
gador en su fallo. La verdad histórica
de la PGR en este caso fue que policías
municipales de Iguala atacaron a un
grupo de normalistas de Ayotzinapa
que se trasladaban en autobuses ro
bados y secuestraron a cuando menos
43, los entregaron a una organización
delictiva, Guerreros Unidos, que los
ejecutó e incineró porque pensaba que
eran parte de una banda rival, Los Ro
jos. La hipótesis fue rechazada por los
líderes del "movimiento Ayotzinapa",
un grupo político, porque consideraba
que el responsable debía ser el Estado
mexicano. Estos líderes ordenaron
callar al sacerdote y activista social
Alejandro Solalinde, que fue el primero
en señalar que los estudiantes habían
sido quemados.

En su afán de rechazar la verdad
histórica, el GIEI trató de demostrar
que los normalistas no podían haber
sido quemados en el basurero muni
cipal de Cocula, pese a que este no era
el meollo de la hipótesis. Uno de sus
integrantes afirmó que la quema era
imposible, pero otros expertos lo con
tradijeron. El GIEI sostuvo también
que quienes confesaron su participa
ción habían sido torturados y logró que
los tribunales liberaran a varios autores
confesos, no porque no fueran respon
sables, sino porque se habían violado
sus derechos. No propuso, sin embar

go, una versión alternativa coherente
con las pruebas.

La Comisión de Derechos Hu
manos publicó el 28 de noviembre de
2018 un detallado trabajo que cues
tionó muchas actuaciones de las au
toridades, como la de los elementos
del 27° Batallón de Infantería que
tuvieron conocimiento de los hechos
y no presentaron denuncias, pero avaló
en general la tesis del homicidio por
Guerreros Unidos. Concluyó que por
lo menos 19 personas habían sido in
cineradas en el basurero y pidió que
se mandaran 114 restos al laboratorio
genético de Innsbruck para su análisis.
No solamente no se han atendido las
recomendaciones, sino que la nueva ti
tular, Rosario Piedra, eliminó la Oficina
Especial para el Caso Iguala

Los actuales responsables están
tratando de quedar bien con los líde
res de Ayotzinapa Buscan presentar
acusaciones contra quienes estuvieron
a cargo de la investigación, pero no es
clarecer los hechos y castigar a los res
ponsables. No sorprende que el caso
no se haya resuelto.

• ANGELA

Este próximo domingo habrá elec
ciones en Alemania que marcarán el
fin del gobierno de Angela Merkel
que dio inicio el 22 de noviembre de
2005. Ha sido uno de los regímenes
más exitosos del mundo. Vale la pena
estudiarlo y entenderlo.
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Mal día para ser vocero
::::: Ayer el senador César Cravioto fue
nombrado nuevo vocero de la bancada de
Morena en la Cámara Alta. En rueda de
prensa presumió que mejoraría la comunica

ción con la fuente de re
porteros, con un nuevo
modelo y estrategia, con
mayor coordinación entre
los legisladores en todos
los temas que presenta
ran... todo muy bonito,
hasta que en esa misma
conferencia, el coahuilense
Armando Guadiana estreCésar

nó al vocero con un enCravioto

tuerto difícil de explicar: la
intención de presentar un punto de acuerdo
para que la Unidad de Inteligencia Financie
ra (UIF) investigue a la UNAM y a otras uni
versidades públicas. El coordinador de Mo
rena en el Senado, Ricardo Monreal, tuvo
que salir para deslindarse de la propuesta de
persecución. Mal día para ser vocero.
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La voz del rector Graue
::::: Y mientras algunos piden que la UNAM
sea investigada por la Unidad de Inteligencia
Financiera, varios de los miembros de la
academia y políticos saludaron la postura de

apoyo expresada por el rec
tor de la máxima casa de

estudios del país, Enrique
Graue, quien dijo que es
un "despropósito" y algo
"inconcebible" que la Fis
calía General de la Repú
blica pretenda encarcelar a
miembros de la comunidad
científica por delincuenciaEnrique

Graue organizada. Las palabras
del rector Graue, nos ase

guran, llegaron en momento oportuno. El
rector de la UNAM, nos hacen ver, tiene que
hacer pronunciamientos públicos, única
mente cuando se debe, solo cuando se trata
de temas que lo ameritan, y en este caso, el
doctor Graue hizo oír su voz.

Día de prueba para la encargada
de los "apoyos" federales
::::: Nos comentan que a quien ayer se le vio
salir de Palacio Nacional con cara de preo
cupación fue a Estefany Correa García, su
pérdelegada de programas sociales del go

bierno federal. Nos hacen
ver que esto podría ser por
que hoy viernes acompaña
rá por primera vez al presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador en su visita a
Xochimilco, pero ya no co
mo integrante de su Ayu
dantía, sino como la encar
gada de promover y vigilar

Correa García los programas sociales fe
derales en la capital del

país. Recordemos que Correa García llegó a
este puesto en sustitución de Cristina
Cruz, a quien le pidieron dejar el cargo tras
el fuerte descalabro que tuvo Morena en la
Ciudad de México en las elecciones interme
dias pasadas y que extraoficialmente fue
atribuido a que no se "cacareó" suficiente el
huevo de los apoyos que se entregan a las
personas. ¿Pasará su primera prueba Estefa
ny Correa? ¿Estará rezando por que nadie se
le acerque al mandatario para decirle que
no le han dado una beca, o que no ha llega
do su apoyo de la tercera edad?
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Se tambalea el Viaducto \
Elevado de Zaragoza
::::: Tal parece que el proyecto de una viali
dad concesionada, conocida como el Via
ducto Elevado sobre la calzada Ignacio Za
ragoza/está por irse a la deriva. Nos co
mentan que debido a los hundimientos di
ferenciales que se registran a lo largo de la
avenida, el proyecto es muy poco viable.
Incluso, nos platican que en el proceso de
licitación que se realiza ni siquiera se ha
hablado de los montos económicos, pues
todavía no se tiene un proyecto técnico
que pueda funcionar, ya que sería muy
costoso tanto por la construcción como
por el mantenimiento. Nos detallan que
esta es la razón por la que se han tenido
que dar tres prórrogas en el concurso, y
que solamente queda una empresa en la
lista de tiradores. Todo apunta a que la li
citación se declarará desierta.
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Empujan ley de riesgos y
Protección Civil en el Senado

,•  %
K::::: Nos señalan que la

| presidenta de la Mesa y
|| 1 Directiva del Senado de£.* 2 la República, Olga
p § Sánchez Cordero, se

| puso las pilas y turnó a
la Comisión de Seguri

^ dad Pública de la Cá
* mara Alta el exhorto

Olga Sánchez que envió el Congreso >
Cordero capitalino para acelerar

la aprobación de la Ley
General de Gestión Integral de Riesgos y í
Protección Civil, que busca contar con un \
marco jurídico y mecanismos presupuesta
rios para dar atención eficaz y coordinada
ante desastres naturales o sismos que, nos "><
recuerdan, son frecuentes en la Zona Me
tropolitana del Valle de México.

Lactancia materna,
a rango constitucional

::::: Le platicamos que
ayer, antes del zafa
rrancho en el Congreso
capitalino entre more
nistas y panistas, dipu
tadas del PRD, PT, Mo
rena, de la Asociación
Mujeres Demócratas, y
algunas panistas, se

Polimnia sumaron a la iniciativa
Romana de ley de las legislado

ras Polimnia Romana
(PRD) y Guadalupe Morales (Morena),
para que la lactancia materna sea conside
rada un derecho en la Constitución Políti
ca de la Ciudad de México. Nos comentan
que, al ser una legislatura donde la mayo
ría de sus integrantes son mujeres, los te
mas relacionados con este sector de la po
blación parece que por fin tendrán priori
dad y encontrarán apoyos sin importar las
diferencias con los partidos políticos.
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Góber compara Dos Bocas con
impresionanti" de Zague
::::: Para quienes no conocen o no han visita
do la construcción de la refinería de Dos Bo
cas, en Tabasco, y quieren saber cómo es, nos

narran que el gobernador
Caitos Manuel Merino
(Morena) la comparó con el
miembro del exfutbolista
Luis Alberto Alves Zague,
ya que ante la prensa local
aseguró que es "impresio
nanti", refiriéndose a una
frase que se volvió viral por
la filtración de un video ínCarlos Manuel

timo del deportista. "TuveMerino

oportunidad de acompañar
a la ingeniera Rocío Nahle, la secretaria de
Energía, hace poco, y déjenme decirles que
quedé muy impresionado, como dijo aquel,
"fue impresionanti" ver el avance monumen
tal de esa grandísima obra", aseguró. ¡Vaya re
ferencias las del gobernador!

UHy Téllez... otra vez
::::: Quien no deja de atizar el fogón de la polé
mica, nos hacen ver, es la senadora por Sono
ra, Lilly Téllez (PAN), pues no deja de recibir

críticas por sus señalamien
tos del pasado martes, cuan
do llamó "edecanes" a los
elementos de la Guardia Na
cional. Para empezar, nos
cuentan que en redes socia
les le tundieron luego de
que ante las críticas usó
Twitter para señalar que
"cuando los senadores deLilly
Morena hablan, yo guardoTéllez

silencio. Cuando yo hablo,
ellos gritan", no obstante, las cosas empeora
ron cuando sus compañeros guindas se junta
ron para repudiar sus dichos. Al final, entre
tantos dimes y diretes salió raspada la diputa
da federal Margarita Zavala. cuando sin tener
vela en el entierro, cibernautas compararon las
posturas de ella con las de Téllez. ¡Qué tal!
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"Casados1' con el poder
::::: Quien está que no la calienta ni el sol, nos
dicen, es Gabriela Roque (PVEM), presidenta
municipal electa de Altamirano, Chiapas,

pues conforme se acerca su
toma de protesta, cuando
reciba el cargo de manos de
su esposo, el actual edil,
Roberto Pinto (PVEM), las
inconformidades en contra
de ambos seguirán en au
mento. Muestra de ello, nos
dicen, fue la quema de la

Gabriela alcaldía la noche del Grito
Roque de Independencia, por parte

de ciudadanos que acusan
cacicazgo, ya que con el nuevo gobierno acu
mularán cuatro administraciones al mando.
En ese sentido, nos refieren, sus conocidos ya
llamaron a la pareja a poner sus barbas a re
mojar y tomar en cuenta lo ocurrido en Pan
telhó, donde las comunidades de plano echa
ron a los perredistas Delia Velasco y Raquel
Trujillo, también esposos amantes del poder.

Un gobierno de adorno
::::: También desde Chiapas, pero en el mu
nicipio de San Cristóbal de las Casas, nos
narran que a quien le urge dejar su encargo
es a la alcaldesa Jerónima Toledo (More
na), pues los problemas y la desaprobación
ya le llegaron al cuello debido a que la crisis
financiera que enfrenta el ayuntamiento ha
puesto en la cuerda floja el pago de los agui
naldos retroactivos de algunos funcionarios,
pero además no hay dinero para obras de
bacheo, lo que ha generado que los ciudada
nos, con ayuda de los de transportistas, ha
yan tenido que ponerse en acción e invertir
sus propios recursos para cerrar los "cráte
res" que están en varias partes de ese Pueblo
Mágico. ¡Vaya despedida!
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I OSCAR MARIO BETETA
Imperativo, ganar
la guerra para
ganar la paz
Si quieres la paz, prepárate para la guerra

(Sivis pacem, para bellum), es una sen
tenda históricopolítica en vigor durante

1600 años que jamás ha fallado. En esa previ
sión facultad o virtud que obligada e inevita
blemente deben poseer los estadistas, se halla la
única posibilidad real y duradera de conservar
sus Estados. Tratar de cumplir ese deber por
otros medios, es idílico, errático e imposible
La preparación bélica de las sociedades en

todos los tiempos y lugares, atiende a su pri
mer deber: conservar su vida, pues en la de
fensa permanente de ese primer bien, radican
sus posibilidades de supervivencia y la opor
tunidad de vivir en ausencia de conflicto.

Entre los distintos tipos de guerra que hay,
la más legítima es la que se libra mirando a
vivir en un ambiente de tranquilidad que per
mite desarrollar las potencialidades colectivas
e individuales de cada nación. Si se tiende a
ese fin, los medios que se utilicen son lo de
menos; el resultado es lo que cuenta. En ese
sentido, Maquiavelo siempre tendrá razón.
Y si esta premisa es válida hacia afuera de

cada país, lo es igualmente a su interior, don
de los gobernantes tienen a su disposidón los
instrumentos del aparato estatal y el uso legal
de la violencia; sin miramiento, deben apelar a
ellos para salvaguardar a sus gobernados. Sin
el cumplimiento de este imperativo, el ejerci
do del poder no tiene ninguna justificadón.
Con esos argumentos, se puede afirmar que

la actual estrategia del gobierno federal para
contener la criminalidad no es la indicada,
pues a tres años de haberse puesto en práctica,
ni ha dado resultados ni tampoco los promete.
La política de abrazos, no balazos, lejos de

haber propiciado la disminución de la crimi
nalidad, parece alentarla, diversificarla y radi
calizarla. Si el ambiente que han producido las
organizaciones delictivas con el uso de armas
tradicionales ha sido pavoroso, el empleo de
bombas, como se vio el pasado fin de semana
en Salamanca, es simplemente aterrador.
¿En qué país, qué gobierno permite casi

deliberadamente que todo un pueblo viva in
merso en esa pesadilla?
En su comparecencia ante el Senado, la

secretaria de Seguridad y Protección Ciuda
dana, Rosa Icela Rodríguez, respaldó amplia
mente el plan presidencial que está en curso
para pacificar el país con la afirmación de
que "no venimos a ganar una guerra. Veni
mos a ganar la paz", pero, paradójicamente,
este sólo se puede conquistar al costo de dar
y ganar aquella.
Si la salvación del puebío es ley suprema

(salus populi suprema lex) desde su estableci
miento en el Derecho Público Romano, y se
asume que esa es una necesidad extrema de
México y una preocupación del gobierno, lo
racional es que, ante la mala situación y
perspectiva derivadas de la táctica abrazado
ra, busque otras alternativas.
Eso nos conviene, si se toma en cuenta que

el concepto, fenómeno o amenaza que más
inquiete a Estados Unidos —en medio de la
descomposidón y el ambiente de inseguridad
que se vive en México—, es "terrorismo". Por
que si el atentado en Guanajuato llega a ser el
inido de una serie de sucesos similares, po
dría inducirlo a que "atienda" ese problema.
Sotto Voce... La solución al problema de

los migrantes, qüe cada día se agrava más,
no está en manos de uno solo de los gobier
nos a los que involucra. Se requieren solucio
nes conjuntas. Pero estas no se pueden dar
pateando el pesebre... Alguien debe decirle a
la diputada local por Puebla, Sandra Nelly
Cadena, que la 4T no requiere el arsenal que
se le descubrió para su "lucha política"...
Muy pocos gobernadores en la historia mo
derna de este país, han salido en hombros.
Francisco "Pancho" Domínguez, de Queréta
ro, será un caso excepcional. Las cuentas óp
timas que deja en lo económico, financiero,
administrativo, político y social, son produc
to de su honradez, capacidad y eficacia. •

Si quieres la paz, prepárate para la guerra
(Sivis pacem, para bellum), es una sen
tenda históricopolítica en vigor durante

1600 años que jamás ha fallado. En esa previ
sión facultad o virtud que obligada e inevita
blemente deben poseer los estadistas, se halla la
única posibilidad real y duradera de conservar
sus Estados. Tratar de cumplir ese deber por
otros medios, es idílico, errático e imposible
La preparación bélica de las sociedades en

todos los tiempos y lugares, atiende a su pri
mer deber: conservar su vida, pues en la de
fensa permanente de ese primer bien, radican
sus posibilidades de supervivencia y la opor
tunidad de vivir en ausencia de conflicto.
Entre los distintos tipos de guerra que hay,

la más legítima es la que se libra mirando a
vivir en un ambiente de tranquilidad que per
mite desarrollar las potencialidades colectivas
e individuales de cada nación. Si se tiende a
ese fin, los medios que se utilicen son lo de
menos; el resultado es lo que cuenta. En ese
sentido, Maquiavelo siempre tendrá razón.
Y si esta premisa es válida hacia afuera de

cada país, lo es igualmente a su interior, don
de los gobernantes tienen a su disposidón los
instrumentos del aparato estatal y el uso legal
de la violencia; sin miramiento, deben apelar a
ellos para salvaguardar a sus gobernados. Sin
el cumplimiento de este imperativo, el ejerci
do del poder no tiene ninguna justificadón.
Con esos argumentos, se puede afirmar que

la actual estrategia del gobierno federal para
contener la criminalidad no es la indicada,
pues a tres años de haberse puesto en práctica,
ni ha dado resultados ni tampoco los promete.
La política de abrazos, no balazos, lejos de

haber propiciado la disminución de la crimi
nalidad, parece alentarla, diversificarla y radi
calizarla. Si el ambiente que han producido las
organizaciones delictivas con el uso de armas
tradicionales ha sido pavoroso, el empleo de
bombas, como se vio el pasado fin de semana
en Salamanca, es simplemente aterrador.
¿En qué país, qué gobierno permite casi

deliberadamente que todo un pueblo viva in
merso en esa pesadilla?
En su comparecencia ante el Senado, la

secretaria de Seguridad y Protección Ciuda
dana, Rosa Icela Rodríguez, respaldó amplia
mente el plan presidencial que está en curso
para pacificar el país con la afirmación de
que "no venimos a ganar una guerra. Veni
mos a ganar la paz", pero, paradójicamente,
este sólo se puede conquistar al costo de dar
y ganar aquella.
Si la salvación del puebío es ley suprema

(salus populi suprema lex) desde su estableci
miento en el Derecho Público Romano, y se
asume que esa es una necesidad extrema de
México y una preocupación del gobierno, lo
racional es que, ante la mala situación y
perspectiva derivadas de la táctica abrazado
ra, busque otras alternativas.
Eso nos conviene, si se toma en cuenta que

el concepto, fenómeno o amenaza que más
inquiete a Estados Unidos —en medio de la
descomposidón y el ambiente de inseguridad
que se vive en México—, es "terrorismo". Por
que si el atentado en Guanajuato llega a ser el
inido de una serie de sucesos similares, po
dría inducirlo a que "atienda" ese problema.
Sotto Voce... La solución al problema de

los migrantes, qüe cada día se agrava más,
no está en manos de uno solo de los gobier
nos a los que involucra. Se requieren solucio
nes conjuntas. Pero estas no se pueden dar
pateando el pesebre... Alguien debe decirle a
la diputada local por Puebla, Sandra Nelly
Cadena, que la 4T no requiere el arsenal que
se le descubrió para su "lucha política"...
Muy pocos gobernadores en la historia mo
derna de este país, han salido en hombros.
Francisco "Pancho" Domínguez, de Queréta
ro, será un caso excepcional. Las cuentas óp
timas que deja en lo económico, financiero,
administrativo, político y social, son produc
to de su honradez, capacidad y eficacia. •
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RAÚL RODRIGUEZ CORTÉS
Unlibro desde
las entrañas
del poder
Javier Coello Trejo acaba

de publicar el libro "El
Fiscal de Hierro". El con

troversial penalista, primero co
mo servidor público que alcanzó
la cúspide como subprocurador
de Lucha contra el Narcotráfico
en el gobierno de Carlos Salinas
y, después, como defensor de
peces gordos de la política y el
empiesariado, ha estado en el
centro de casos que sacudieron
a la opinión pública y transitado
por }¿ entrañas del poder. De
ahí que lo que dice en sus me
morias tiene valor periodístico,

sin olvidar que se traía de di
chos que deben confrontarse /
con los de los señalados y con
las resoluciones judiciales que
resultaron de esos asuntos.
Tomemos algunas de las afir

maciones que hace quien ganó
el apelativo de "Fiscal de Hie
rro" por haber consignado por
corrupción a pesos pesados de
la política como el otrora pode
roso líder del sindicato petrole
ro Joaquín Hernández Galicia

%a Q¿na"en enerode 1989.
1. Que fij« Jesús Piedra Iba

rra, el desaparecido hijo de la
excandidata presidencial Rosa
rio Ibarra de Piedra, quien ase
sinó al empresañoregíomonta
no EugeriioGarza Sada tuego
de su secuestro en septiembre
de 1973 por la Liga Comunista
23 de septiembre.

2. Que el secuestro, en agos
to de 1974, de José Guadalupe
Zuño, suegro de Luis Echeve
rría, fue una mentira inventa
da por el entonces Presidente
para justificar la movilización
de tropas a Guadalajara donde
florecía el narcotráfico.
3. Que el secuestro, tortura y

asesinato del agente antidrogas
estadounidense Enrique "Kiki"
Camarena —del que Washin
gton sigue culpando al gobier
no mexicano— fue porque era
un agente doble de la DEA y
del Cártel de Guadalajara.
4. Que el exprocurador gene

ral de la República Ignacio Mo
rales Lechuga mandó secuestrar

a su hijo Javier, lo que se pudo
evitar porque el capo Amado
Carrillo Fuentes "El Señor de
los Cielos" le avisó del plan.
Y S. Qué un expediente del

Manuel Camacho Solís y el
obispo Saftiuel Ruizén el le

¡ vantamiento del EZLN el pri
mer día de enero de 1994.

La mayoría de los señalados
en el libro están muertos. Pero
otros no lo están y podrían es
grimir su versión. Dos de esos
casos, a vuelo de pájaro:
1. En las declaraciones mi

nisteriales sobre el crimen de
don Eugenio Garza Sada está
la confesión de Elias Orozco
Salazar. Fué él quien accionó
el arma que acabó con la vida
del empresario.
Y 2. La acusación de que Mo

rales Lechuga ordenó el secues
tro del hijo de Coello por el pi
tazo que le dio el capo más po
deroso del momento (¿?), debe
verse en el contexto de una

confrontación política de quie
nes eran con Salinas subprocu
rador contra el Narcotráfico y
Procurador de la CDMX.

El libro de Coello Trejo está
interesante, lleno de anécdotas y
de otros muchos datos que bien
podrían ser ciertos, pero que
ameritan otras fuentes de verifi
cación. Si no quedara solo como
un traje hecho a la medida. •
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Lo que no se ha dicho
del ciberataque al INAI
En los últimos días fue

primero obvio, luego
público y después ofi

cial que la plataforma de datos
del Instituto Nacional de Acce
so a la Información y Protec
ción de Datos Personales
(INAI) estaba teniendo serios
problemas. El recién estrenado
SISAI 2.0, el pasado 13 de sep
tiembre demostró deficiencias
y vulnerabilidad Días después
reconocieron que el instituto
había sido víctima de un "ata
que o hackeo de tipo de explo
tación de criptomonedas".
¿Qué significa esto?
Primero hay que explicar

que el nuevo sistema nació co
mo un avance tecnológico pa

ra unificar y tener intercomu
nicadas por fin la plataforma
tínica actualylade los estados.
Durante mucho tiempo coe
xistieron dos estructuras, pero
no estaban del todo interco
nectadas entre sí.

La sorpresa se dio al paso de
las horas del estreno: empeza
ron inconsistencias, reportes
de fallas y cada vez más pro
blemas. Los comisionados
responsables de los nuevos
"fierros" son Óscar Guerra y
Norma Julieta del Río.
Finalmente el lunes pasado

se informó oficialmente del
ataque. El martes, en reunión
de pleno, el comisionado Ós
car Guerra aseguró que las ba

ses de información no están
en riesgo. Sin embargo, algu
nos análisis de empresas de ci
berseguridad sobre ataques a
minería de criptomonedas
alertan que el malware realiza
movimientos laterales en bus
ca de comprometer la mayor
cantidad de dispositivos posi
bles, e instala puertas "trase
ras" de acceso para otro tipo de
incursiones maliciosas.
El Pleno del INAI aprobó

suspender plazos y términos
para la atención de solicitudes
en los días de problemas.
Este jueves, el INAI dicta

minó que todo estaba en or
dea pero las fallas, en los he
chos, persisten En realidad,
hay muchas cosas no dichas:
•Cerca de 4 mil millones de

registros están en riesgo y en
manos de no sabemos quién,
incluyendo datos personales.
•En el INAI hay pugnas in

ternas (casi como en cual
quier organismo) que en este
caso están dificultando se
procese la información de
manera transparente tanto
dentro como hacia afuera y,
por tanto, se dé solución res
ponsable e inmediata.
•Las explicaciones han va

riado todo el tiempo: primero,
era algo normal por la migra
ción de sistema. Luego fueron
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fallas de adaptación. Después,
un matware para explotación
de criptomonedas. Posterior
mente, un malware para la de
negación de servicios (Ddos).
Esto ha contribuido a la con
fusión y a no establecer un
plan de acción real.
•El principal problema de

este ataque es que no solo
utiliza los recursos de proce
samiento de los servidores
víctima, se puede expandir a
los demás dispositivos de la
empresa o a los visitantes de
un sitio web infectado.
•El personal directivo inter

no teme por lo que esté pasan
do ahora mismo. Algunas de
las cabezas del INAI no tienen
información exacta técnica de
lo que está ocurriendo.
•El instituto también es res

ponsable de la protección a los
datos personales. Cualquier
negligencia en el actuar del
personal cibernético puede po
ner en riesgo su legitimidad.

•Utilizar la infraestructura
de una organización para la
explotación de minería de di
nero digital no se hace solo un
día y se acaba ahí. Expertos
aseguran que es un proceso
que lleva largos periodos y que
en algún cambio de sistema
sale a flote. Es decir, el ataque
pudo tener meses ahí.
•Alguien, en ese tiempo,

no vio o decidió no ver, la in
tromisión de un malware
desde tiempo atrás.
•No hay un proceso legal

contra los responsables.
Si el INAI aceptó que hubo

un problema y no hace más,
es como si la autoridad regis
trara un atropellamiento y al
final no averigua quién fue,
desde qué vehículo, o qué es
tuvo mal en la señalización.
No quiero añadir más

preocupaciones a nuestros
días pero, laménto, debo de
cirlo: sí, debemos estar preo
cupados. •
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El soft power en las benditas
redes sociales
La corrupción es endóge

na al proceso político por
ende, la misma es insti

tucionalizada y su nivel y clase
dependen del régimen político
en el país. Una de las promesas
de López Obrador ha sido el
combate al flagelo que desangra
la vida institucional sin embar
go, en su narrativa diaria las pa
labras no siempre han estado
acompañadas por los hechos. El
Ejecutivo pretende instalaren el
colectivo la idea de que ensu go
bierno la corrupción no existe y
lo mismo sucede con los asun

tos que han golpeado irreme
diablemente la línea de flota
ción de la cuatroté.
El resultado de los brazos

abiertos en la política migratoria
han sido devastadores colocando
a México en una situación de la

tente tensión con el gobierno de
los Estados Unidos junto con los
abrazos para las organizaciones
delictivas que elevan su desafío
contra un ausente Estado mexi
cano. Miles de migrantes debajo
de un puente —sin que se hayan
activado las alarmas mexicanas—
creando una crisis bilateral, un

cártel detonando explosivos para
que aprendan a respetar y una
FGR con agenda personal.
La coyuntura social prende

las alarmas en Chiapas alertan
do de una "guerra civil" donde
hace tiempo hay ebullición en la
región en una mezcla donde
convergen intereses del crimen
organizado, magisterio, grupos
de indígenas y el (desgobierno
estatal y local.
México arde en varios frentes

y el Ejecutivo continúa su hoja
de ruta de polarización apostan
do que su propaganda desvíe la
atención de una realidad que
puede desencadenar un peligro
so efecto dominó.
En materia de seguridad se ha

aceptado que hay una guerra, el
discursodeRosalcelaRodríguez
en su comparecencia en el Sena
do expresando que en la cuatroté
"no venimos a ganar la guerra si
no a ganar la paz" constata la
aceptación de un conflicto béli
co doméstico, no desmentido o
matizado, que rebasa la actua
ción de nuestras fuerzas arma

das hoy plegadas a los deseos
presidenciales.
La cacareada construcción de

paz —término que no se entien
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de— en esta administración es,
a tres años, un rotundo fracaso.
El contexto de inseguridad, im
punidad y nulo estado de Dere
cho en varias regiones del país
mantiene inquieta a una parte
de la comunidad internacional

que observa una pérdida de con
trol de una parte del territorio
nacional hoy gobernado por cla
ros intereses delincuenciales. El
activismo en redes sociales de
embajadores exhibiendo sus
viajes y reuniones a varios (de los
¡50!) estados claves indica la ges
tión de riesgos, una falta de con
fianza en la información oficial y
un genuino interés por incidir y
conocer la problemática de los
asuntos in situ.
No es suficiente la narrativa

mañanera de los "otros datos"
para explicar el desorden, la cre
ciente impunidad y la inestabi
lidad surgida por tanto abrazo.
Señales recientes han sobra

do de México para el mundo y
viceversa, y los caminos para el
intercambio de inquietudes pa
san también por la vía diplomá

tica de las agregadurías milita
res. Y en sus escenarios de me

diano plazo hay probabilidades
de que converja la incontrolable
espiral de violencia con la crisis
migratoria —que ya es humani
taria— y social.
El análisis y la prospectiva en

despachos de países con inver
siones en nuestro país no es op
timista y se estudian escenarios
para el manejo de la incertidum
bre; han perdido la confianza en
este gobierno gracias a la ines
tabilidad en el péndulo emocio
nal presidencial y la ilimitada
terquedad de López Obrador
que considera que todo aquel
que disienta está manipulado
por manos oscuras o padece una
tara psicológica.
Desafiar los límites de la rea

lidad propiay querer imponerla
no es una fórmula pertinente
en estos tiempos aciagos y mu
cho menos en una coyuntura
donde los actores internaciona
les están realineando sus inte
reses en la región. •

@ComezZalce
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El confinamiento del delito

a suponíamos que
2020 había sido un año
inusual, con caídas no

tables en la frecuencia de mu
chos delitos.
Ahora podemos confirmar

lo. Hace dos días, el INEGI dio
a conocer los resultados de la
edición2021de la Encuesta Na
cional de Victimización y Per
cepción de la Seguridad Públi
ca (ENVIPE). Estos son algunos,,
de los principales hallazgos:
i De acuerdo con la encues

ta, 21.2 millones de personas
mayores de 18 años habrían sido
víctimas de al menos un delito
en el país durante2020. Esto re
presenta una tasa de prevalen
cia delictiva de 23 520 víctimas
por cada cien mil habitantes, un
número significativamente me
nor al de 2019. El número de de
litos disminuyó igualmente de
30.3 a 27.6 millones. Esas pare
cen buenas noticias
2. De cualquier manera, eso

implica que284%de los hogares
mexicanos tiene al menos un in
tegrante que fue víctima de al
menos un delito en 2020. Y eso

en un entorno de pandemia, con
restricciones a la movilidad y
una actividad económica nota
blemente disminuida.

3. Los efectos de la pandemia
son visibles en la distribución
por tipo de delito. El robo o asal
to en calle o transporte público
disminuyó 24% en compara
ción con el año previo. En cam
bio, el número de fraudes au
mentó 16% en el mismo perio
do. Dicho de otro modo, con
una buena parte de la pobla
ción confinada en sus hogares,

el engaño y la trampa sustitu
yeron al robo abierto.
4. La llamada cifra negra (el

porcentaje de delitos no de
nunciados) aumentó ligera
mente con respecto a la edición
previa de la ENVIPE, al pasar
de 92.4 a 93.3%. Ese porcentaje
general esconde diferencias
importantes entre delitos: en el
caso del secuestro, por ejem
plo, la cifra negra fue de 98.6%,
mientras que en lo referente al
robo total de vehículo, el por
centaje de delitos no denuncia
dos fúe de 37.9%.
5. La encuesta muestra una

mejoría significativa en la per
cepción de inseguridad. El por
centaje de mexicanos mayores
de 18 años que afirmaron sen
tirse inseguros en su munici
pio pasó de 70.3% en 2020 a
65.5% en2021 (las cifras de per
cepción corresponden al año
del levantamiento de la en
cuesta, mientras que las cifras
de victimización reflejan lo su
cedido en el año previo). Ese re
sultado está también vincula
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do a los efectos de la pandemia.
La percepción de inseguridad
tiende a ser un indicador reza
gado: la gente se sentía más se
gura a inicios de2021, porque la
incidencia delictiva había dis
minuido en 2020.
6. La confianza en las auto

ridadesylapercepciónsobresu
desempeño no cambia mayor
mente con respecto a años pre
vios. La Marina y el Ejército si
guen siendo las instituciones
mejor evaluadas del país. La
Guardia Nacional hace su se
gunda aparición en la ENVIPE,
con niveles de aprobación si
milares a los de las Fuerzas Ar

madas. Por otra parte, hay un
incremento significativo (y
alentador) en la confianza en
las policías municipales
7. Los costos del delito para

las familias mexicanas dismi

nuyeron en términos absolu
tos (de 291 a 278 mil millones
de pesos), pero aumentaron
como porcentaje del PIB (de
1.53 a 1.85%). Las medidas de
fensivas explican la tercera
parte de esa suma. Uno de cada
cuatro hogares en México
cambió o colocó cerraduras o
candados. Uno cada de cinco
cambió puertas o ventanas,
uno de cada ocho colocó rejas
o bardas y uno de cada veinte

adquirió un perro guardián.
En promedio, una familia me
xicana gastó 2,524 pesos para
defenderse del delito. En resu
men, la pandemia contuvo
parcialmente al delito en2020,
pero seguimos viviendo en un
océano de ilegalidad. •

alejandrohope@outlook.com
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El medio abrazo de sonrisas
forzadas AMLOCabeza de Vaca
Todavía no abre como ae

ropuerto, pero Santa Lu
cía tuvo antier un episo

dio de alta turbulencia política.
El gobernador de Tamaulipas, el
panista Francisco García Cabeza
de Vaca, logró acercarse al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador y saludarlo. Sucedió en
el marco de laFeria Aeroespacial
de cada año.
Un hecho político relevante.

Según me cuentan algunos que
lo vieron, fue un medio abrazo,
frío. Pero sucedió. Y sucedió des
pués de que el presidente impul
só una orden de aprehensión
contra el gobernador tamaulipe
co y la defensa del mandatario

estatal logró combatirla y sus
penderla. Mientras se daba este
pleito jurídico, Cabeza de Vacase
apertrechó semanas en la casa
de gobierno y luego empezó a
hacer algunas discretas giras.
Con la suspensión definitiva

bajo el brazo, se animó a visitar
la capital del país para reunirse
con el nuevo secretario de Go
bernación, Adán Augusto Ló
pez, quien lo invitó a sentarse y
platicar. Fueron senadores jun
tos, y de ahí ambos partieron a
gobernar sus estados, uno a Ta
basco, otro a Tamaulipas, uno
por Morena, otro por el PAN.
Y ahora, en Santa Lucía, en un

acto donde el anfitrión fue el se
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cretario de la Defensa, el general
Cresencio Sandoval. Hay foto de
ambos casi en la carcajada. Se
conocieron cuando el general
secretario era el jefe de la región
militar de Tamaulipas. Cabeza
de Vaca había sido invitado des
de antes de todo su conflicto le
gal (la Feria se pospuso por la
pandemia), y aprovechó para
placearse y tomarse una galería
de fotos con autoridades mexi
canas y estadounidenses, como
para mandar el mensaje de "aquí
no pasa nada".
Pero sí pasa. El medio abrazo,

de sonrisas forzadas, entre el
presidentey elgobernador, no es
una tregua, desde mi punto de
vista. No imagino a López Obra
dor claudicando, perdiendo la
batalla. Pero quizá sí jugando
una estrategia distinta: a fin de
cuentas, el gobernador deja de
serlo el próximo año, y en ese
momento a AMLO le quedarán
dos años de presidente.

SACIAMORBOS

L En la Cámara de Diputa
dos, los integrantes de la alianza

opositora ya empiezan a verse
con recelo. PAN y PRD, me cuen
tan, están desconcertados con
votaciones priistas de la mano de
Morena. ¿Se está fracturando la
Alianza? Hay grietas.
2. ¿Será cierto que el presi

dente anda tan enojado con sus
"servidores de la nación", algu
nos de los cuales se están mani
festando ¡contra la 4T!, que está
evaluando cancelar del todo ese
programa?
3. Cuentan que durante varios

sexenios quisieron perseguir y
encarcelar a Víctor Manuel Álva
rez Puga, outsourcerofacture
rocontratista contra quien se gi
ró orden de aprehensión hace
unos días. Que hubo intentos en
tiempos de Calderón, hubo in
tentos en tiempos de Peña Nieto,
pero siempre esos intentos se so
focaban, esas amenazas eran
conjuradas con "arreglos" a dis
tintos niveles. Bueno, incluso du
rante tres años de López Obrador
habría gozado de protección al
más alto nivel, pero todo cambió
"a la mitad del camino".

historiasreportero@gmail.com
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1 Cordura. El senador Ricardo Monreal prefiere
?no meterse en el tema de la FGR, que acusa a 31*

científicos, pues él la que trae puesta es la camise
ta de la UNAM, institución de la que es catedrático.
Por ello dejó en claro que apoya a los investigado
res, a quienes considera inocentes, personas íntegras
dedicadas a la investigación. Dijo que la presunción
de inocencia priva por encima de todo y afirmó que
hasta que se pruebe lo contrario, la inocencia de las
y los científicos debe prevalecer. Recomendó pru
dencia a las autoridades, y más en estos momentos
difíciles por los que atraviesa el país. Parece rudeza
innecesaria. La mira de la justicia debe apuntar hacia
otros objetivos. ¿No lo creen?

2 Cordiales. Poco pudieron retractar los legislado
res de oposición en la comparecencia de Rogelio

Ramírez de la O, secretario de Hacienda, a quien le
fue tan bien en la Cámara de Diputados, que a pesar
de señalamientos expuso el nuevo modelo económi
co, cuyas prioridades comprenden atender las brechas
sociales, garantizar el bienestar y construir una eco
nomía y una sociedad incluyentes. Que nadie sufra por
carencias básicas. "La recuperación está en marcha,
llevamos cuatro trimestres de crecimiento sostenido
y ya se recuperaron los empleos perdidos". Confirmó,
además, que el Fonden no desaparecerá. Viene la con
solidación para 2022, dijo. En el encuentro la cordiali
dad imperó, lo que nunca. Excelente señal.

3 Sorpresa. Finalizaron los acuerdos en la Jun
«ta de Coordinación Política de la Cámara de

Diputados, y una de las comisiones con mayor im
portancia, la de Hacienda, que tenía el PAN, cambió
de manos. La obtuvo el Partido Verde, gracias a la ex
periencia de Carlos Puente. El coordinador siempre
es pieza fundamental para alcanzar los consensos,

pero ahora sí se voló la barda. Consiguió la joya de
la corona. Al quedarse con la presidencia de la Co
misión de Hacienda y Crédito Público offecen una
cátedra de lo que significan las negociaciones, los
acuerdos y el oficio. Habrá, literal, un puente entre
los intereses del gobierno y los de la oposición. Así se
forjan las carreras políticas. Las de verdad.

4 Lealtad inamovible. La Marina es la corpo
• ración de las Fuerzas Armadas con mayor

confianza por parte de la población, destacó el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, al referirse
a la encuesta sobre percepción de inseguridad dada
a conocer por el Inegi. La Marina supera al Ejército y
a la Guardia Nacional en el índice de las instancias
del gobierno que generan rrjás confianza entre la po
blación. "El 90.2% de la población de 18 años y más
identifica a la Marina como la autoridad que mayor
confianza le inspira, seguida del Ejército, con 87.8% y
la Guardia Nacional con 82.7%", indicó. El resto de las
instituciones en el país deberían seguir el ejemplo.
Otra cosa sería de esta nación. Échenle ganas.

5 Puntos claros. La Unidad de Inteligencia Finan
• ciera de la Secretaría de Hacienda no fue crea

da para investigar instituciones académicas ni a sus
integrantes, salvo que estén relacionados con el uso
de recursos ilícitos, aclaró Santiago Nieto, titular de
ese organismo. Luego de que el senador de Morena,
Armando Guadiana propuso que la UIF y la Audi
toría Superior de la Federación investigue el uso de
recursos federales en las universidades autónomas,
Nieto dio a conocer mediante redes sociales que: "La
UIF fue creada para prevenir y combatir el lavado de
dinero y los delitos relacionados, así como para blo
quear a quien use recursos ilícitos. No para investi
gar instituciones académicas". ¿Entendido? O que lo
vuelva a explicar.
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Nada más injusto que la frase de Lily Téllez
que cimbró los asientos de quienes conocen
lo que realmente sucede en las filas de una
guerra como la que hoy las Fuerzas Armadas
y Guardia Nacional enfrentan 24x7 a lo largo
de toda la República Mexicana. El 43% de los
muertos en el combate al narcotráfico han
sido soldados de todos los rangos. No sólo
los ciudadanos están poniendo a los muer
tos, los muertos también los está poniendo
el Ejército. *

No se recuerda ninguna situación tan in
cómoda como la que los generales presentes
y sobre todo el general secre
tario de la Defensa Nacional,
Cresencio Sandoval, tuvieron
que pasar durante la compa
recencia de la SSPC, Rosa Icela
Rodríguez, en el Senado de la
República. En realidad quien
debía comparecer frente a se
nadores era quien en el papel
representa al gabinete de segu
ridad y es la responsable de la
Seguridad Nacional de nuestro
país de acuerdo con lo ordenado por el Pre
sidente. Una mujer a la que sólo se le cono
ce por alardear los programas sociales, por
coordinar el programa de vacunación contra
covid, por participar en el Tianguis del Bien
estar y como convocatoria a la lectura con el
libro del Presidente. Nunca se ha visto visi
tando Tierra Caliente, atendiendo el llamado
de auxilio de los habitantes de los pueblos
bajo control de la delincuencia organizada o
informando a la ciudadanía las atrocidades
cometidas por grupos delincuenciales.

La protección contra el virus en la compa
recencia que separaba al Gral. secretario de
Rodríguez Velázquez, reflejó en ella las con
decoraciones e insignias del Gral. Sandoval
como efecto de la iluminación, nada más sig
nificativo que ese fortuito efecto que revela
la realidad del gabinete de seguridad, toda la
crisis está en manos de las Fuerzas Armadas,
Rosa Icela no es más que la simulación de
que quien coordina es un civil y no un militar
cuando en los hechos es todo lo contrario. No

venimós a ganar una guerra venimos a ganar

la paz, la paz se alcanza cuando dos grupos
antagónicos ponen en la mesa sus diferencias
y cada uno es capaz de ceder negociando un
ganarganar.
¿Con quién negociaría la secretaria

Rodríguez para lograr la paz? ¿En qué mesa
de diálogo se sentaría con los cárteles mexica
nos para acordar? No, secretaria Rodríguez,
los delincuentes que tienen bajo el terror a los
ciudadanos no entienden de palabras ni de
ética ni de portarse bien, usted está ahí para
ganarles la guerra y a los ciudadanos ofrecer
nos la paz. Las frases lapidarias que la sena

dora Téllez lanzó a Rosa Icela
Rodríguez no se comparan con
la que más caló el sentir de los
uniformados por injustas e in
gratas, "las prendas y las estre
llas no significan nada si 'quien
las viste no tiene el carácter para
defender a los mexicanos (sic)".

Señora senadora, cada pren
da y cada estrella es el recono
cimiento del trabajo estoico del
día a día en un militar. Los ge

nerales presentes han cumplido con lealtad
y amor a la patria por décadas y no por dos
años y nueve meses que lleva la estrategia de
esta administración, usted lo dijo, represen
tan la lealtad a México y así ha sido, subor
dinado al Ejecutivo para lograr la estabilidad
y la paz. Han entregado la vida, pospuesto
fechas personales, lejos de sus familias y
por si fuera poco también están poniendo
los muertos en una estrategia tan surrealista
como la misma frase de la SSPC: "Abrazos y
no balazos no quiere decir que estemos de
brazos cruzados (sic)", ajá y, entonces, ¿qué
quiere decir?

O DE IMAGINARIA

Importante el programa de dispersión de yo
duro de plata en las nubes en el que participa
la Fuerza Aérea Mexicana en coordinación
con la SADER, con la finalidad de provocar
lluvias en el norte del país. La ciencia siem
pre tendrá grandes soluciones, el FGR debie
ra dejarlos trabajar.
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La hipertensión arterial es ocasionada por
preocupaciones.

La idea de que la presión arterial alta (hi
pertensión) es causada por preocupaciones o
"nervios" es muy generalizada, de modo que
se supone que las personas tranquilas nunca
tendrán este problema, este y otros mitos,
como el que señala que sólo se presenta
en personas mayores de 40 años, destaca
la importancia de informarnos
adecuadamente, en especial
porque la semana entrante se
celebrará el Día Mundial del
Corazón.

CONSECUENCIA

La hipertensión arterial es un
padecimiento muy común,
uno de cada cuatro mexicanos
adultos la sufren, y no está re
lacionada con los problemas, la
ansiedad o las preocupaciones,
y tampoco está limitada a los
individuos mayores de 40 años.
El problema es de tal ma

nera importante que se estima
que en América Latina mue
ren cada año 1.6 millones de
individuos por este problema,
y 500 mil son menores de 70
años, (Organización Mundial de
la Salud, Hipertensión, 13/mayo/2020). En
México, menos del 50 por ciento de los hi
pertensos están conscientes de ello, con las
graves consecuencias para su salud y su vida.

O
REALIDAD

El corazón es un órgano maravilloso, está
funcionando sin interrupción desde mucho

antes de que nazca un bebé y seguirá ha
ciéndolo hasta el fin de la vida; nunca se de
tiene, porque si deja de latir unos segundos,
se suspende el flujo de sangre que va del co
razón hasta los tejidos más lejanos, de modo
que su conocimiento y su cuidado son de
suma importancia.

Pero ese conocimiento que tenemos no
sotros, no surgió sino hasta el siglo XVI cuan
do William Harvey describió la circulación
de la sangre, ya que antes sólo se señalaba
que unas personas tenían un "pulso fuer
te" y tenían síntomas. Fue Jules Marey, en

1869, quien pudo crear y utili
zar el esfigmomanómetro para
medir la presión arterial, y en
contró las cifras normales, que
son descritas en milímetros de
mercurio: 120/80 son las cifras
normales, y su elevación es la
que determina la enfermedad.

Pero la hipertensión arterial
no surge por las preocupacio
nes, es un trastorno crónico
que casi nunca causa síntomas
en un principio, pero lesiona
poco a poco los vasos sanguí
neos y los órganos vitales, has
ta que causa discapacidad, úna
mala calidad de vida, inclusoun
ataque cardíaco o un accidente
cerebrovascular puede ser fatal;
es por esto que se le ha llama
do "el asesino silencioso", cosa
que debemos conocer para to
mar decisiones importantes,
como conocer nuestra presión
arterial, bien con un médico o

con los aparatos portátiles de uso sencillo
que en cuestión de segundos nos muestran
las cifras llamadas sistólica (alta) y diastóli
ca (baja), que si están elevadas merecen la
atención de un médico.

De tal manera que olvidemos las preoeuT
paciones y los "sustos", conozcamos nues
tros números de presión arterial y actuemos
en consecuencia, ya que hay muy buenos
medicamentos para controlarla cuando sea
necesario.
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Donceles; encarecen
control

Domado o no, la letalidad aún triplica la mundial.

Si bien con la "equitativa repartición" de recursos hereda
dos de la pasada legislatura el Congreso capitalino pareció
avanzar, el miércoles, hacia la plena normalización de sus
actividades, lo cierto es que las disputas por el control del
mismo prevalecen y no concluirán, sino hasta que se forma
lice la "equitativa" distribución de comisiones exigida por
la oposición a la que, huelga recordar, el lópezobradorismo
apenas supera en curules.

Luego que, efectivamente, la Junta de Coordinación Po
lítica (Jucopo), que preside la cuestionada morena Martha
Ávila "y a la distancia sin duda Martí Batres, el indis
cutido "jefe operativo" de la bancada, lograra calmar los
ánimos exaltados de panistas, priistas y perredistas contra
el oficialismo, la decisión de posponer hasta la próxima se
mana la suscripción de acuerdos pendientes permitió que
la normalidad regresara a Donceles.

Ello, sin embargo, no canceló el requerimiento de fon
do de opositores y algunos aliados incluso que, a la vista la
complicada realidad política y financiera que en el se
gundo trienio de su gestión deberá enfrentar el gobierno de
la impresentable regenta Claudia Sheinbaum y los nuevos
alcaldes en ese marco advierten la oportunidad de avanzar
en sus respectivos posicionamientos si éstos se hacen desde
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el Legislativo y, claro, desde una
posición de relevancia. El de
bate por venir y su impacto en
comicios federales y locales de
2024, dicen, será de pronóstico
reservado.
Por eso es que a nadie sor

prende que, en medio de la po
lémica por el financiamiento a
fracciones para contratar "avia
dores" y/o servicios, el frente in
formal, constituido por quienes
pretenden acotar al oficialis
mo, ha colocado sobre la mesa
de las discusiones la exigencia
de paridad real en la asigna
ción de comisiones: si quieren
presupuesto deberán entregar
Hacienda; si justicia, Seguridad
Püblica; a cambio de administra
ción (local), la correspondiente a
alcaldías y, por sólo citar alguna otra, a cambio de cuenta
pública, la de Transparencia.

Así las cosas....

©
ASTERISCOS

* Pese al apoyo de Andrés Manuel López Obrador y luego
que la justicia desechó, dos veces, la "inconcebible" perse
cución contra 31 científicos montada por el Conacyt de la
impresentable María Elena ÁlvarezBuylla y que busca
consumar su "socio" Alejandro El Carnalito Gertz, hasta
los más furibundos morenos condenaron el hecho. Cuestión
de vergüenza.
* A sólo 72 horas de ocurrir, la literal arrastrada que legis
ladores de prácticamente todas las fuerzas de oposición
dieron a Rosa Icela Rodríguez, la limitadita titular de Se
guridad como gusta referirse a ella uno de sus pares en el
gabinete, se posicionó ya como el peor momento "el más
ridículo" que secretario de Estado alguno haya tenido en
el Congreso. A la historia pues...
* Ahora sí que "con estos amigos para qué quiero..." de
bió decir el alcalde electo de Tecamachalco Ignacio Mier
Bañuelos, hijo del coordinador de Morena en San Lázaro
Ignacio Mier, tras enterarse de la detención de su afín
Sandra Nelly Cadena, en posesión de armas largas y cortas,
y granadas de uso exclusivo, en el municipio poblano. ¡Ufff!

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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Razones
Jorge Femándei: Meriénde*

m Y Y ahora contra la UNAM
? No' >•;:!. nd< n que %¡, ctenc ta y tecnolofj¡a, sin une» relación de ¡<i
investigación científica con !a iniciativa privado y ,in itiversiorm tanto de
m íP coüío i ¦.! f t p4n':. 1 11 < o i' n'cja <i<4 i aso

El gobierno federal y Morena pueden cometer un error históri
co que podría ser mucho más costoso de lo que piensan, para
ellos y para el país. La insistencia en la indagatoria contra 31
investigadores científicos de primer nivel impulsada por el Co
nacyt y encabezada por la Fiscalía General de la Repüblica, es
un sinsentido, un acto incomprensible, sobre todo después de
que jueces, incluso la Suprema Corte habían desechado las acu
saciones, es un golpe directo contra muchos de los principales
representantes de la investigación científica en el país, ampliado
por la desmesura de acusarlos de crimen organizado, algo que,
como dijo el rector de la UNAM, Enrique Graue, "es un despro
pósito inconcebible".
La directora del Conacyt, María Elena

ÁlvarezBuylla, que ya antes quitó becas y apo
yos, negó ayer que persiguiera a alguien, y sostu
vo que no había acusado a ningún investigador.
Es mentira. La denuncia contra los 31 investiga
dores fue presentada por la apoderada legal del
Conacyt, Rosenda Cruz, en julio del 2020 y la
propia Álvarez Buylla, declaró entonces que Julia
Tagüeña, anterior directora adjunta del Conacyt
durante el sexenio pasado, había destinado ile
galmente 50 millones de pesos al Foro Consultivo
Científico y Tecnológico, integrado por los inves
tigadores y académicos ahora acusados.

Sobre el tema ya se había pronunciado la Su
prema Corte, que declaró que esos recursos pro
venían de dos fondos federales y se utilizaron para
actividades legítimas. Que se insista en la acusaciones después
de que judicialmente han sido rechazadas por lo menos en dos
ocasiones no tiene sentido alguno.

Pero en el colmo del despropósito, ahora la bancada de Mo
rena en voz nada menos que del senador Armando Guadiana,
uno de los grandes beneficiarios de la decisión de utilizar carbón
para generar energía (a sus empresas se le han adjudicado mu
chos contratos a través de la CFE) propone que la Unidad de In
teligencia Financiera investigue a las universidades públicas y en
primer lugar a la UNAM, por el uso de dinero "por parte de falsos
investigadores" que lo "despilfarran" haciendo "turismo interna
cional". Otros senadores del grupo parlamentario lo apoyaron.

Cuando la declaración de Guadiana se convertía en un es
cándalo, el líder de Morena en el senado, Ricardo Monreal,
que sí entendió la gravedad de lo que se estaba proponiendo,
se apresuró a declarar que él no avalaba lo dicho por Guadiana.

Pero el tema ya estaba sobre la mesa: los duros de la 4T, con
personajes como Álvarez Buylla, han decidido ir contra el mun
do científico y cultural "neoliberal" amparados en la búsqueda de
una ciencia nacionalista, ligada supuestamente a los pobres y a

los pueblos originarios. No entienden que sin ciencia y tecnología
(y estas no tienen banderas políticas, son ciencias duras), sin una
relación de la investigación científica con la iniciativa privada
y sin inversiones tanto de la 1P como del Estado, el país estará
condenado al fracaso.

Pero intentar atrepellar a la UNAM y su autonomía es quizás
el climax de esa política trasnochada. Son muchos los gobiernos
que tropezaron con la UNAM en la segunda mitad de sus admi
nistraciones y terminaron envueltos en una crisis con alto costo
para la universidad y para el gobierno.

Dejemos de lado el 68, porque es producto de otra era po
lítica, pero recordemos el movimiento del CEU al final del go

bierno de Miguel de la Madrid, cuando el rector
Carpizo quiso realizar una reforma de la univer
sidad nacional que en algunos puntos podría ser
discutible pero que en muchos otro era de gran
alcance y urgencia para la alta casa de estudio. De
ese movimiento surgieron buena parte de los cua
dros que crearon el movimiento cardenista, el PRD
y ahora Morena. La propia Claudia Sheinbaum era
una de esos activistas estudiantiles, pareja enton
ces de uno de los principales dirigentes del CEU,
Carlos Imaz.
Años después, durante la administración

Zedillo, el rector Barnés impulsó otra reforma que
topó no con la comunidad estudiantil, como había
sucedido en el sexenio de De la Madrid, sino con
una corriente ultra, sin peso en la comunidad, pero

que, sin embargo, tuvo secuestrada y bloqueada a la Universidad
Nacional durante casi un año, hasta que fueron desalojados. El
movimiento de 1987 y la huelga de 1999 fueron determinantes
en la percepción de la ciudadanía y en los resultados electorales
del año siguiente.

Chocar ahora con la UNAM, perseguirla, atacar a sus inves
tigadores y científicos sería suicida para Morena, y sobre todo
para la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, porque ella mis
ma es producto absolutamente unamita y de una política edu
cativa global: es una física, investigadora reconocida, y pudo
estudiar en el exterior gracias a ese sistema. Durante cuatro años
fue becada por la UNAM en California, para realizar trabajo de
investigación para su doctorado en el muy prestigiado Lawren
ce Berkeley Laboratory. Nuestro embajador en la ONU, Juan
Ramón de la Fuente fue un poderoso rector de la UNAM, que
consolidó el sistema de investigadores y las becas universitarias.
Hay muchos más, pero sería clave que Claudia y Juan Ramón,
por su origen y peso político, sentaran posición y pidieran con
claridad que se acabe con estos despropósitos que tanto daño
pueden hacerle al país y a su propio futuro.
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La terquedad del fiscal,
la evasiva de la
directora y el petardo
de un senador
Al titular de la FGR, Alejandro Gertz Mañero, y a la directora
del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, se les revirtió el
asunto de las órdenes de aprehensión contra 31 académicos
de ese organismo descentralizado, a los que se acusa de "cri
men organizado y lavado de dinero".

El juez Gregorio Salazar Hernández negó a Gertz, en
dos ocasiones, las órdenes de aprehensión, Pero el fiscal es
terco. Anunció que va por su tercera solicitud para enviarlos
a Almoloya de Juárez.

A ÁlvarezBuylla le fue peor. El escándalo desenterró una
denuncia en su contra por desacato. Ignoró una suspensión
definitiva, librada en marzo del 2020, que le ordenaba ca
nalizar recursos al Foro Consultivo, Científico y Tecnológico
(Reforma, 23 de septiembre, 21).

Con otra: la controvertida directora del Conacyt respondió
"no sé de qué me hablas" a reporteros que la interrogaban
sobre la denuncia que presentó en contra de los citados aca
démicos. Esa denuncia tiene que ver con el supuesto desvío
de 244 millones de pesos al citado foro.

*Lo mismo le pasó al senador de Morena, Armando
Guadiana, que se trepó en el tren y tuvo la ocurrencia de
pedir que se amplíe la investigación al uso de recursos en
las universidades públicas, incluida la UNAM. "Se despilfarra
mucho dinero en turismo internacional científico", alegó.

Ricardo Monreal, jefe de la bancada de Morena en el Se
nado, tuvo que salir a deslindarse de esa ocurrencia dirigida a
la UIF y a la Auditoría Superior de la Federación.
Muy pronto tuvo una respuesta tajante del mismísi

; mo Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia
^Financiera:

"La UIF fue creada para prevenir y combatir el lavado de
* dinero y los delitos relacionados, así como para bloquear a
; quien use recursos ilícitos, no para investigar instituciones
académicas o a sus integrantes, que no se encuentren en di
chos supuestos", escribió en Twitter.
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"La solicitud de la FGR de que se libren las órdenes de
aprehensión en contra de académicos y trabajadores del
Conacyt ha provocado un rechazo generalizado en la comu
nidad científica.

La Universidad Iberoamericana privada compartió la
preocupación por las acusaciones a los científicos y traba
jadores de educación superior. "Expresamos nuestra soli
daridad para exigir que se haga valer el estado de derecho y
prevalezca la justicia en el espíritu que debe sostener la vida
democrática de nuestro país", expuso en un comunicado.

*En rueda de prensa le preguntamos a Ricardo Monreal so
bre la paradoja de que Ovidio Guzmán hubiese sido liberado
y Emilio Lozoya estuviera en su casa, mientras se solicitan
órdenes de aprehensión contra trabajadores del Conacyt.
¿Como que no cabe andarse con medias tintas no?

Respondió: "Es un momento de reflexión. Yo lo he dicho y
lo reafirmo, mi solidaridad plena con la comunidad científica,
soy universitario. Pero no me puedo erigir en juez o en minis
terio público, hay que desahogar lo que se tiene.

"No me gusta lo que está pasando, lo digo con toda sin
ceridad. En el pasado, yo fui sometido por el poder público
a denuncias inexistentes o a persecución política por mi ca
rácter de opositor; pero a lo mejor yo tenía, mi vida era esa,
no creo que la comunidad científica esté tranquila frente a la
denuncia presentada por la directora de Conacyt.

"Tampoco tengo elementos para decir si tenía o no razón
la directora. Pero esto no me evita hacer un llamado al ór

gano de investigación, al Ministerio Público, desde el Senado
de la República, a que el juez de la causa actúe con absoluta
prudencia en este caso. Yo conozco a varios de los científicos
referidos o involucrados y me consta su vida honesta, de servir
al país a través de la ciencia.

"Por eso, al no erigirme en juez o en ministerio público
para sustituir alguna autoridad, no tengo medias tintas en pro
nunciarme en favor de la comunidad científica", dijo.

Más adelante, ante la insistencia de la compañera Leticia
Robles de la Rosa, sintetizó: "Si me preguntan de qué lado
estoy, estoy del lado de la UNAM. Si me preguntan de qué
lado estoy, estoy del lado de los científicos. Si me preguntan
de qué lado estoy, estoy del lado de la justicia".
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En el país contamos con 2,642 plantas de tratamiento
municipales.
Hace casi dos meses abordamos en este espacio el tema
de la nueva norma de descarga de aguas residuales a cuer
pos receptores que viene impulsando la Subsecretaría de
Fomento y Normatividad Ambiental de la Semarnat. Co
mentamos que, por supuesto, el tema de la contaminación
de los cuerpos de agua en nuestro país es un asunto que
definitivamente requiere de una mayor atención. Debe
mos reconocer que un 34% de los sitios monitoreados en
nuestros ríos y embalses están contaminados o fuertemente
contaminados por descargas industriales, de aguas residua
les municipales y por residuos agrícolas.

La solución,a la contaminación habría que plantearla
en dos rutas. La primera y más clara es verificar si la norma
vigente se está cumpliendo. Sabemos que no es así y que la
muy limitada capacidad de vigilancia es aprovechada por
algunas industrias para ahorrar y descargar clandestina
mente sus contaminantes en la madrugada o en horas que
saben que no serán sancionadas. Incrementar la vigilancia
es muy importante.

Por otra parte, en el caso de los organismos operadores
de los sistemas de agua municipales, muchos de ellos no
cuentan con recursos económicos no sólo para construir
las plantas que se requieren, sino incluso mantenerlas y
operarlas adecuadamente. En el país contamos con 2,642
plantas de tratamiento municipales que tienen una capaci
dad instalada de 194,715 litros por segundo (lps), de los que
procesan solamente 141,479 lps (habría que ver de éstos
cuántos cumplen realmente con la norma vigente). Además,
se dejan de tratar cerca de 100,000 lps del agua residual
generada y recolectada. Definitivamente falta mucho por
hacer.

Por supuesto que, si logramos que el 100% de las aguas
descargadas a los cuerpos receptores cumplieran con la

norma vigente, el problema de contaminación se reduci
ría sustancialmente, cuando menos a la mitad de la actual,
pero también es cierto que es conveniente revisar la norma
existente y proponer mejoras que nos permitan avanzar a
un paso sostenido en la materia.
El problema que se tiene con la nueva norma PROY

NOM001SEMARNAT2021, que prácticamente está por
salir, es que no se trata de una mejora que nos lleve a dar
pasos adelante en la solución del problema, sino que se da
un salto gigante generando muy graves problemas, debido
a que la infraestructura que se tiene en México para tratar
las aguas no está diseñada para poder cumplir con las nue
vas exigencias.

Veamos un ejemplo en cuanto al nitrógeno total: la ac
tual NOM 001 fija un valor límite de 40 mg/L. Mientras que
las plantas de tratamiento que funcionan apropiadamen
te en el país pocas, por cierto pueden alcanzar los 28
mg/L, el proyecto de la nueva norma PROYNOMOOlSE
MARNAT2021 fija el parámetro en 25 mg/L, lo que haría
necesario instalar procesos adicionales de nitrificación y
desnitrificación para poder cumplir. Aquí lo deseable sería
avanzar a una norma que fije como límite 30 mg/L.

En el caso de los organismos operadores del país, cum
plir con la nueva norma implicará inversiones del orden de
los 700 mil millones de pesos según los últimos datos de la
Asociación de Entidades Públicas de Agua y Saneamiento
(ANEAS), además de costos operativos que obligarán a más
que duplicar las tarifas de los servicios de agua en el país.

Con relación a las industrias, el asunto no es menos gra
ve y puede tener implicaciones serias con el TMEC, ya que,
al implantarse la norma, las industrias mexicanas estarán
obligadas a cumplirla y sus costos podrían sacarlas del mer
cado. Incluso la propia CFE y PEMEX están en contra de esta
norma que, a pesar de todo, está a punto de publicarse e
imponerse. Antes de que eso pase, sería conveniente que
la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria mida sus con
secuencias e impactos.
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No crearon la vacuna i
...pero la trajeron
La calle Doctor Balmis corta en dos la colonia capitalina dedi¦
cada a la memoria de los médicos del siglo XIX que hicieron;
alguna contribución relevante al país. Corre de oriente a poi
niente, entre avenida Cuauhtémoc y Eje Central.

Francisco Xavier de Balmis y Berenguer (17531819) eá;
uno de los contados médicos extranjeros cuyo nombre sé:
puso a una calle en la colonia de los Doctores.

Nacido en Alicante, España, estudió medicina en la Uni
versidad de Valencia. En 1779 se trasladó a la Nueva España,
donde se convirtió en el primer cirujano del Hospital de San
Juan de Dios, en Valladolid (hoy Morelia). Allí realizó estudios^
sobre enfermedades de transmisión sexual.

Un día se presentó en el hospital un curandero indígena,
llamado Tomás de Viana, quien decía que podía curar la sífilis
con un maguey que crecía en la región de Pátzcuaro. Balmis
experimentó con el remedio y, de regreso en España, publicó,.
en 1794, su Tratado de las virtudes del agave y la begonia '¦

En 1798, Edward Jenner, el llamado padre de la inmuno
logía, dio a conocer sus observaciones sobre la viruela, de:,
mostrando la eficacia de la vacuna como método preventivo.;"
Balmis se enteró de ellas leyendo el Tratado histórico y prác
tico de la vacuna publicado en 1801 por el médico y anato
mista francés JacquesLouis Moreau de la Sarthe, mismo
que tradujo al español.

Para entonces, Balmis ya era miembro de la Real Acade
mia Médica de Madrid y "físico honorario de Cámara" del rey
Carlos IV. El monarca se mostró sensible a la novedad cientH
fica, pues la viruela le había arrebatado a una hija, de apenas
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tres años de edad, y a un hermano. Además, tenía conocií
miento de los efectos devastadores de la viruela en los territoí
rios españoles de ultramar, reportados por el marino italiano;'
Alessandro Malaspina, quien realizó un viaje de exploración:;
por las Américas entre 1789 y 1794. ¦:

En 1803, ocho meses después de haber sido informado des
las ventajas de la vacunación, el rey envió a Balmis a recorre^
los territorios de ultramar al frente de la Real Expedición Filan:
trópica. Ésta se embarcó eo La Coruña, a bordo de la corbeta;
María Pita, el 30 de noviembre de ese año. El propósito eit§
llevar la vacuna a los súbitos del reino. El mayofreto era cóm<¿
transportarla. Esto se resolvió llevando un grupo de veintidós
niños, los cuales fueron inoculados con el virus por parejas, j,

En 1804, la expedición llegó a Venezuela, donde se dividió^
Balmis partió hacia el norte, hacia Puerto Rico, Cubay la NueÍ
va España Aunque hay evidencias de que los ingleses Uegaroré:
con la vacuna antes que los españoles, éstos tuvieron el mérito:
de asegurar su conservación y llevarla por todo el continente;

En Nueva España pisó primero el puerto de Sisal, por ld>:
que es probable que el primer vacunado aquí contra la viruela:
haya sido yucateco. De ahí, pasó por Campeche, Ciudad de£
Carmen, Veracruz, Puebla, Ciudad de México, San Juan del
Río, Querétaro, Guanajuato, León, Aguascalientes, Zacatecas^:
Sombrerete y Durango. En todos lados, dicen las crónicas de§
la época, fue recibido con entusiasmo. En cada ciudad preparó;
a médicos para llevar el descubrimiento a distintos pueblos^
Balmis se embarcó en Acapulco hacia Manila, pero regrese#
en los albores de la Guerra de Independencia para constatar;
los efectos de la vacunación. *

En su conferencia mañanera del miércoles 22, el presidente?
Andrés Manuel López Obrador argumentó que la Conquista;
no había traído progreso. i

"¿Qué adelanto tuvimos? Sí la universidad, sí la imprenta, sí
otras cosas, desde luego. Pero cuando llegaron los conquistado]
res, lo que es México hoy contaba con 16 millones de habitantes?
y tres siglos después México apenas tenía ocho millones, porque!
se trajo la viruela, y en tres siglos ni siquiera fueron capaces dej
crear una vacuna; lo que ahora llevó un año en aquel entonces;
consumió tres siglos. Entonces, ¿dónde está el adelanto?". 1

Lo que dice la historia, con la que no hay que reñir, es que»
la vacuna contra la viruela se creó apenas en 1796, y para 1804;
ya había llegado a la Nueva España de la mano de Balmis;',
el médico español cuya contribución ha sido reconocida por*
México. Tan es así que hasta calle tiene. t
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PRI abandona al PAN en San Lázaro
En el seno mismo de la Junta de Coordinación Política de la Cámara
de Diputados, el PRI abandonó al PAN en su alianza legislativa, en
aras de su lucha por el poder interno en San Lázaro, al hacerse de las
comisiones de Vigilancia de la ASF y la de Gobernación. Al votar el re
parto de presidencias de las comisiones, el panismo se abstuvo y MC
votó en contra, con duros reclamos a los panistas por su silencio. Ac
ción Nacional perdió la Comisión de Hacienda a cambio del Comité
de Administración. El PRD también se fue feliz con dos comisiones y
votó a favor, junto con Morena, PRI, PT y PVEM.

Va de nuevo CNTEpor más poder
El exsecretario general de la Sección 22 de la CNTE en Oaxaca,
el reelecto diputado federal oaxaqueño de Morena, Azael San
tiago Chepi, va con todo, otra vez, nos dicen, por la presidencia
de la Comisión de Educación en la Cámara de Diputados. Si bien el
diputado y maestro de nivel primaria cuenta con el apoyo de varios
de sus compañeros de lucha, nos cuentan también que el tema de
la paridad le complica el camino, pues hay al menos dos mujeres
que la quieren y que insisten en que si en la pasada legislatura la
presidió la morenista Adela Piña, también de la CNTE, debe man
tenerse una mujer. También se apuntó el guanajuatense Emma
nuel Reyes Carmona.

¡Goooya!
El senador Ricardo Monreal no niega la cruz de su parroquia,
puma de corazón, y se ha solidarizado con la UNAM y con la comu
nidad científica, ante el proceso judicial que se le sigue a un grupo
de académicos investigadores, por lo que, al considerar como un
despropósito el caso, el legislador zacatecano señaló que a las uni
versidades no se les persigue, sino se les fortalece. Académico de la
institución educativa considerada entre las más grandes de Latino
américa, el coordinador de la mayoría legislativa sostuvo que confía
en el Poder Judicial y que espera que todo se aclare rápido para evitar
mayor polarización, por lo que pidió a los órganos jurisdiccionales
que procedan con moderación y revisen el caso cuidadosamente.
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Llegan de nuevo a señas obscenas
El duro intercambio de gritos, acusaciones y descalificaciones entre
panistas y petistas en el salón de sesiones de los diputados llegó, de
nuevo, hasta las señas obscenas. Otra vez, Gerardo Fernández
Noroña cayó en la provocación y se enganchó en la guerra de las
diputadas panistas. Ante los gritos de "¡hipócrita!" de la diputada
azul Annia Gómez, el petista le reprochó desde la tribuna: "Me
grita hipócrita alguien que me hacía así (seña con el dedo medio de
su mano) en la legislatura pasada. ¡Ah!, pero que no le responda
uno a esa compañera, porque entonces eres misógino", se quejó el
legislador de Iztapalapa. "¿Somos pares, hombres y mujeres, como
diputados? ¡Entonces aguanten!"...

Se encamina el Verde a Comisión
de Hacienda
Ahora en poder del PVEM, Morena y los verdes encaminan en San
Lázaro al abogado Luis Armando Melgar Bravo expresidente
de Banca de Gobierno de Banco Azteca como presidente de la Co
misión de Hacienda de la Cámara de Diputados. Nos revelan que
"es la carta del Verde y de Morena". Argumentan que el exsenador
chiapaneco presidió la Comisión de Productividad y fue secretario
de la Comisión de Hacienda en el Senado, secretario de la Comi
sión de Gobernación e integrante de las comisiones de Turismo,
Defensa Nacional, Comercio y Fomento Industrial y de Fomento de
Competitividad,

El estilo de la maestra
Quien se cuida mucho de las cámaras es la titular de Educación,
Delfína Gómez, tanto que hasta optó por cubrir de negro las ven
tanillas de su auto para no ser captada. Marcada diferencia con su
antecesor, Esteban Moctezuma, pues mientras él salía a pie de
Palacio Nacional, mezclándose con el 'pueblo bueno' que circula
por el Centro Histórico, hacia la SEP que está a escasas cuadras
la maestra prefiere el auto.
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Ramírez de la O
y Pemex

EL NUEVO SE
CRETARIO de
Hacienda, Ro
gelio Ramí
rez de la O,

está resuelto a relanzar
a la maltrecha Pemex.
Ya son varias las señales

que desde su oficina del
Zócalo se envían en ese
sentido.
Además de cambio de

mandos en la gerencia,
que deberían ir desde el
director general Octa
vio Romero, el direc
tor de Administración

Marco Herrerías y
el director financiero,
Alberto Velázquez, a
Pemex le van a colgar
flotadores para que no se
siga hundiendo.

Uno de esos reforzamientos se lo referíamos hace unos días y
tiene que ver con la creación de una nueva dirección en la propia
Secretaría de Hacienda que tendrá la facultad exclusiva de dise
ñar una estrategia para promover y captar ordenadamente nue
vas inversiones para Pemex.
El encargado de ella sería Alejandro Hellmund, un finan

ciero del que no se tienen muchas referencias, más allá de que
es hermano de un cercanísimo de Ramírez de la O, Adolfo He
llmund, este sí muy reconocido en los ámbitos financieros y del
sector energético.
Adolfo estuvo muy cerca de Andrés Manuel López Obra

dor, que siempre lo vio como su secretario de Energía o director
de Pemex, pero caería de su gracia cuando le declinó la invita
ción hace unos años para irse como candidato de Morena a la
gubernatura de Tamaulipas.
Ramírez de la O está recurriendo a sus asesorías, clientes y

contactos que a lo largo de los últimos diez años años cultivó
desde Ecanal, su firma de consultoría de negocios e inversiones
que tuvo y sigue teniendo en Houston, el epicentro de la indus
tria energética.
El experto en negocios, ahora con la cachucha de funciona

rio público, está terminando de afinar otro proyecto que po
dría resultar disruptivo y provechoso en el intento de levantar a
Pemex.

Según trascendió, la idea es impulsar una nueva estructura
de empresas contratistas, pero que sean públicas, en la que pue
dan invertir los trabajadores a través de sus Afores y otros inver
sionistas institucionales.

Con este mecanismo la llamada empresa productiva del Es
tado no solo podría captar recursos, los beneficiarios de las
pensiones acceder a buenos rendimientos y Pemex la garantía
de que esta nueva carnada de contratistas se conducirá con or
den y transparencia.
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CUANDO LA COMISIÓN Federal de Compe
tencia Económica (Cofece) entró a investi
gar a los 18 clubes, a la
Federación Mexicana de

Fútbol y a la LigaMX, los
dueños del negocio ya ha
bían dejado al regulador
en "ojfside". Los sabuesos
de Alejandra Palacios
encontraron todos los
documentos del llamado
«Pacto de Caballeros» en
cima de los escritorios de

un par de ejecutivos en las oficinas del Tolu
ca de la liga que comanda Mikel Arrióla y
de la Federación que capitanea Yon de Lui
sa. No podían creer que todo hubiera estado
a la vista y de tan fácil obtención. No tuvie
ron que intervenir computadoras, ni servi
dores para obtenerlos. No lo podían creer.
Tampoco pudieron creer lo que luego en
tendieron: que en la LigaMX estaban justa
mente trabajando sobre esos documentos,
pues meses atrás habían acabado todas las
practicas monopólicas y estaban justo revi

sando que nada de lo denunciado se siguiera
ejerciendo. Resulta que los clubes y la Liga
MX dejaron de realizar practicas anti com
petitivas seis meses antes de que iniciara la
investigación en el 2018. Además, los agen
tes económicos cooperarían, con lo que el
argumento de la mala fe no existió. Sencilla
mente, aunque la práctica ya estaba sin ser
utilizada medio año antes del inicio de la in

vestigación, todos los investigados estuvie
ron de acuerdo que con independencia del
objetivo que sus practicas tuvieron, el efec
to fue uno anti competitivo. Pero entre que
hubo cooperación con la Cofece y entre que
ya se ejercía la práctica denunciada, la multa
para más de 25 investigados fue de solamen
te 177 millones de pesos, nada que ver con lo
que pudo haber sucedido si la falta se hubie
ra seguido dando al arranque de la investiga
ción. Hasta cárcel pudo haber. Tan es así que
en casi todos los contratos de los jugadores
ya podían mover sus "cartas" seis meses an
tes del vencimiento de los contratos. Así que
un tema que pudo haber sido severo para el
fútbol nacional acabó siendo revisado por la
instancia que ahora preside Brenda Gisela
Hernández de manera expost y es justo por
ello, al no haber sido un proceso de choque
frontal, que nadie va a impugnar las multas,
como le adelanté el lunes.

SE ESTÁN GENERANDO las condiciones para
reflotar al Banco Accendo con la entrada de

capital fresco, como le informé hace un par
de días. Sin embargo, el detonador de un gol
pe de timón en la circunstancia que vive este
negocio es un cambio en la administración
que actualmente lidera Javier Reyes de la
Campa. Un repliegue que se concretaría en
las próximas horas despresurizaría la compli
cada situación interaccionista que se vive a su
interior y permitiría transitar hacia un nuevo
estadio. La Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, que preside Juan Pablo Graf, debe
ponderar los esfuerzos que en las últimas ho
ras se están haciendo para que la salida se dé
en paz y sin el menor costo reputacional para
el sistema y, sobre todo, para el erario. La in
tervención de Banco Famsa de Humberto

Garza fue desastrosa y prácticamente vació
al Instituto de Protección al Ahorro Bancario

(IPAB). El organismo a cargo de Gabriel Án
gel Limón ya no aguantaría otro golpe.
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AYER LA FISCALÍA General de Justicia de la
Ciudad de México, que comanda Ernestina
Godoy, giró un citatorio a Miguel Alemán
Magnani bajo la carpeta de investigación
número CIFAE/D/UI3 C/D/00109/09
2020. La Fiscalía de Investigación Estratégi
ca de Asuntos Especiales
10 emplaza en calidad de
imputado por fraude, de
rivado de la operación de
compra de las acciones
del Sistema Radiópolis.
La parte promovente es la
Cadena SER, que preside
Carlos Núñez, la unidad
de radio del Grupo Pri
sa que es la socia directa
del Sistema Radiópolis, que dirige Francis
co Cabañas. Alemán Magnani ya enfrenta
una orden de aprehensión por defraudación
fiscal en el caso de la aerolínea Interjet. Al
empresario se le emplaza a presentarse el
próximo 5 de octubre a las 11 de la mañana
en dicha fiscalía de investigación.
UUMBAL OBTUVO LA certificación interna
cional del Roundtable on Sustainable Palm
011 (RSPO), convirtiéndose en la primera
empresa que certifica todas sus plantacio
nes e industria y por consiguiente se convier
te en el mayor productor de aceite de palma
certificado en México. Este sello refrenda el

compromiso de nuestra empresa con las co
munidades marginadas del sureste mexica
no y la protección del medio ambiente, dijo
Miguel Ángel Couttolenc, director general.
Con esta oferta de aceite de palma certificado
RSPO, Uumbal ayuda a sus clientes a cumplir
sus metas de abastecimiento de materias pri
mas sustentables, que en el pasado en su ma
yoría se tenían que importar.
EL QUE SIGUE haciendo desfiguros y sigue
dando de qué hablar, es el senador more

nista por Coahuila, Ar
mando Guadiana,
solicitando en la tribuna

del Senado que la Unidad
de Inteligencia Financie
ra (UIF) investigue a la
UNAM y otras universida
des. Mejor que lo suban a
la báscula al sombrerudo

legislador: de denuncian
te balín pasaría a acusa
do, con eso de que explota las minas y se de
el lujo de no transparentar sus bienes ante
el propio Senado de la República, por lo que
sería un buen candidato para los sabuesos
del fiscal antilavado, Santiago Nieto, que
incluso ya le enmendó la plana: la UIF no
está para investigar a las universidades.
HOY ES LA Asamblea General Ordinaria de
la Confederación de Cámaras Industria

les (Concamin), en la que tomará posesión
como nuevo presidente para el periodo
20212022 José Antonio Abugaber An
doine. Fue el presidente saliente, Fran
cisco Cervantes, el que pudo mantener la
unidad de la confederación. Durante todo

el proceso de elección de su nuevo dirigente
se priorizó el diálogo, lo que permitió el de
sarrollo del proceso democrático que sin lu
gar a dudas fortaleció al sector industrial.
EL PRÓXIMO DOMINGO Andrés Manuel
López Obrador estará en Dos Bocas, Ta
basco. Va a supervisar lo hecho hasta aho
ra en la nueva refinería. Le adelanto que los
trabajos registran un avance al día de hoy de
64% y la secretaria de Energía, Rocío Na
hle, espera concluir el 2021 con un adelanto
de 75%. Según sus estimaciones, la refinería
va a estar lista en julio del año próximo. En
la gira de pasado mañana estará también el
director de Pemex, Octavio Romero.
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Treinta años de la
"concertacesión"
El próximo 26 de septiembre se cum

plen 30 años de lo que llamó en su
momento Francisco Cárdenas

Cruz, en su columna de El Universal, una
"concertacesión".

"El secretario de Gobernación, Fer
nando Gutiérrez Barrios, le pidió que
declinara porque el presidente 'tema
muchas presiones'39. Aguirre ignoró el
mensaje, por lo que Salinas, que había
trabajado cerca de él en la Secretaría de
Programación y Presupuesto cuando el
presidente era Miguel de la Madrid, le
habló: me pidió que declinara la guberna
tura en beneficio del país y que le ayudara a
tener acuerdos con el PAN y en el gobierno
de Estados Unidos40. Aguirre no llegó a
tomar posesión y declinó, por lo que el
Congreso de Guanajuato nombró a Car
los Medina Plascencia, guanajuatensey
una de las figuras del PAN en ese momento,
como gobernador interino".

39 Enjulio de 2011, Ramón Aguirre habló por primera
vez sobre los detalles de aquel episodio en una entrevista
con César Feliciano de la estación de radio Hit FM Celaya,
que fue a glosada en el portal Zona Franca, el 15 de julio
de 2011.

40 Conversaciones con Otto Granados, agosto 1991.

Así lo describe Raymundo Riva Pa
lacio en la página 36 de su libro Colosio.
Crónica clel fracaso de un proyecto
transexenal.
EL CONTEXTO

En la elección del 18 de agosto
de 1991 compitieron por la gu
bernatura de Guanajuato del

91, Ramón Aguirre, por el PRI; Vi
cente Fox, por el PAN, y Porfirio
Muñoz Ledo, por el PRD.
Las urnas dieron por ganador a

Ramón Aguirre, con el 53.1% de los
votos, y Fox alcanzó un 35.5%, pero
acusó fraude electoral.

Baste recordar que el 29 de agosto
el Colegio Electoral de la legislatura
local, la cual ya iba de salida, declaró
gobernador electo a Ramón Agui
rre, pero a los pocos minutos re
cibió la renuncia irrevocable del
mismo. Y fue en la madrugada del
30 de agosto que esta misma legis
latura, con mayoría priista, nombra
gobernador interino a Carlos Me
dina Plascencia.

Carlos Salinas de Gortari dijo: "To
dos menos Fox".

"Desde la primera visita que hizo el
presidente Salinas a León, en septiem
bre del 89, él tenía nueve meses, y yo
tenía ocho como presidente munici
pal, publicó un desplegado a plana
completa: 'Señor presidente, los últi
mos cinco presidentes de la República
se han comprometido a ayudarnos
a resolver el problema del agua en
León, usted lo ofreció en su campaña,
¿usted sí va a cumplir?', y al segundo
día de su visita anuncia que sí nos iba
a ayudar".
"Con decirles que, en su viaje a

Guanajuato durante las elecciones del
91, Salinas le preguntó al exal
calde: '¿Y usted por qué no se lanzó?'.
Le dije, pues porque había otra op
ción que es Vicente, y pues aparte
aquí tengo mi chamba yo, ¿no?, y me
dijo 'pues toda la gente lo quiere'
y le dije 'pues sí, pero ahí está
Vicente, y yo apoyo y respaldo a
Vicente'".

NO ERA LA PRIMERA OPCION
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Pese a esto, Carlos Medina no era
la primera propuesta de Salinas.
Por el contrario, el expresidente

planteaba colocar como inte
rino a un magistrado de la Corte,
pero Diego Fernández de Cevallos,
quien se encontraba en primera fila en
los acuerdos con el presidente, junto con

don Luis H. Álvarez, y Castillo Pe
raza, no cedió a las presiones presiden
ciales. En palabras del exgobernador, le
dijo: "Oiga no, la plaza es nuestra y
nosotros no vamos a ceder. ¡Cómo
que un gobernador interino del PRI!", "y
ahí es donde entonces le hacen la pro
puesta de que sea yo, sin yo saberlo, o
sea eso fue antes de que me buscaran".
El presidente Salinas, dice: "No me

parece mal, está bien, vamos a ha
cerlo y también le digo, don Luis,
que ésta es una de las decisiones
más difíciles que he tenido en mi
gobierno".

Medina estaba en Orlando, vacacio
nando con su familia en Disney, "tras
recibir un sinfín de llamadas de la Pre
sidencia, Carlos Rojas, mi papá, mi
hermano, Vicente, nada más llego al
hotel y le digo a mi esposa, ¿sabes qué?,
están pensando en un interinato, si no
por qué me buscan".

¿Y YO POR QUÉ?

Al día siguiente, se regresa y desa
yunan en lo que hoy es el Camino
Real, en frente del aeropuerto, y

Vicente le dijo que había que resolver el

reto, a lo que Carlos le contesta, ¿y yo
por qué?. "El entuerto es que había 200
mil votos más para gobernador que para
senador y de ahí que Vicente reclamara
el fraude".

Vale la pena recordar que Ramón
Aguirre exhortó en dos ocasiones
a Fox a abrir los paquetes electora
les en la Alhóndiga de Granaditas y
una de ellas fue con Jacobo Zabludo
vsky (q.e.p.d.) en su noticiero "24 Ho
ras", transmitido por Televisa. Y que
los panistas siempre han sostenido que
no sólo acusaron, sino que acreditaron
públicamente el fraude.
Por su parte, Medina Plascencia en

reunión con Luis H. Álvarez, le dice:
"Muy bien, acepto con una condi
ción, pues no se ha definido cuánto
iba a durar el interinato, hasta que
no esté la reforma política, hasta
entonces se convoca a elecciones ex

traordinarias. Al día siguiente que vi al
presidente Salinas, en Los Pinos, le dije
oiga, pues primero gracias por fijarse
en mí, pero creo que hay que hacer
una reforma política. 'Sí, para allá
tiene que ir el país'. Entonces estamos
en eso, que hasta que no tengamos una
reforma política, y no habrá elecciones".
"Sí, ok, va. Cuente conmigo".
El 25 de septiembre de 1991, ini

cia la nueva legislatura en el Congreso
local de Guanajuato con mayoría priista.
El 26 de septiembre de 1991 pro

testa al cargo como gobernador inte
rino Carlos Medina Plascencia, ante el

nuevo Congreso local, y con la presen
cia del presidente Carlos Salinas de
Gortari.

ESTE DOMINGO HACE 30 ANOS

Comenzó la era panista en Guana
juato, que ha visto desfilar a seis
gobernadores: Carlos Medina

Plascencia, Vicente Fox, Juan Carlos
Romero Hicks, Juan Manuel Oliva,
Miguel Márquez Márquez y, actual
mente, Diego Sinhue Rodríguez
Vallejo.
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Amloloya: la politización
de la justicia

Una vez más el debate
no es sobre si hubo o no

irregularidades serias en
alguna institución, en este caso
el Conacyt, sino sobre la asun
ción de que todos quienes en el
pasado hayan tenido puestos
públicos todos fueron corrup
tos, y por ende procesarlos es lo
justo, y defenderlos de los jui
cios sumarios de Gertz Mañero
es prueba doblemente inculpa
toria: tanto contra aquéllos que
se pretende encausar, como de
quien expresa sus dudas por las
querellas en contra de quienes
no han sido hallados culpables
por un juez.
Es la politización de la justicia.

Si el fiscal del gobierno aque
llo de autónomo es una mala

broma persigue a un colectivo
de científicos, el tema no es lo
singular y la desproporción de
los cargos (delincuencia organi
zada, entre otros), ni la priori
dad que se da a estos supuestos
expedientes, ni por supuesto
que se pida para esas personas
que sean citadas en un juzgado
de Amloloya, perdón, Aimoloya,
penal de alta seguridad. El tema
es, según el gobierno, sus mili
tantes y sus seguidores, que los
científicos señalados ya son cul
pables. ¿De qué? De lo que sea,
pues a final de cuentas el haber
estado activos y cercanos al pre

supuesto oficial en los sexenios
anteriores los hace sujetos de
culpabilidad plena, ni siquiera
de sospecha.
Para este gobierno eso de que

toda persona es inocente a me
nos de que se pruebe lo contra
rio es un invento que pretende
garantizar no un derecho hu
mano, sino únicamente la impu
nidad de los corruptos.
El Presidente lo dijo en una

mañanera de esta semana. Y el

fiscal general del gobierno, que
no de la República, lo asume
plenamente: el debido proceso,
señaló López Obrador, es un in
vento para tapar corruptelas.
"Todo esto del secreto ban

cario, el debido proceso, todo
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eso lo fueron creando para
ocultar las transas, para decirlo
con claridad. El que nada debe,
nada teme, la vida pública tiene
que ser cada vez más pública",
declaró AMLO el martes. Y la
actuación del fiscal del régimen
va en concordancia: sobre ellos,
que si temen es porque seguro
deben.

El jefe del Estado, el titular del
Poder Ejecutivo, el político que
tiene las bancadas más nume
rosas e incondicionales en el

Congreso de la Unión se la pasa
diciendo, o implicando para ser
exactos, que son los señalados
en éste y en cada caso em
prendido por su policía favo
rito quienes deben defender su
inocencia, y no la fiscalía la que
debe construir un expediente no
sólo consistente con la ley, sino

proporcional a lo que supuesta
mente se investiga.
Usan la justicia, y Gertz Ma

ñero se presta, sin remilgos,
para nutrir la propaganda de la
administración. Vamos contra

los científicos, que también ellos
deben rendir cuentas de su pa
sado neoliberal. Y ante expresio
nes de indignación que surgen
apenas revelarse el caso, los pa
leros del régimen cargan desde
su chata trinchera: ¿a poco no se
puede investigar a académicos?
Siguen lo dictado por el Presi

dente el miércoles: "En el caso

del Conacyt, imagínense si se
sabe, o se presume, porque na
die puede ser juzgado sin un
proceso y sin que se le demues
tre, pero imagínense que se
guarde el expediente, pues el
servidor público es cómplice,

encubridor; entonces, hay la ins
trucción que todo se envíe a la
fiscalía, todo".
Sólo por si hiciera falta de

cirlo. Por supuesto que se puede
y debe investigar a todo aquel
que sea sospechoso de algún
delito. Pero eso se realiza para
determinar la probabilidad de
la comisión de una conducta ilí

cita, no para documentar el sos
pechosismo selectivo decretado
de antemano por el régimen.
Lo que atestiguamos es sim

plemente la politización de la
justicia.

Gertz Mañero se

presta, sin remilgos,
para nutrirla
propaganda de ¡a
administración
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Encuestas bajo la lupa
La Asociación de Investiga

dores de Opinión Pública
de Estados Unidos (AAPOR,

por sus siglas en inglés) dio a co
nocer un reporte de evaluación
de las encuestas preelectorales en
las elecciones presidenciales de
2020 en ese país (TaskForce on
2020 PreElection Polling). Quie
nes gustan de las metodologías
demoscópicas probablemente
prefieran revisar el reporte com
pleto, de poco más de 100 pági
nas, disponible en el sitio www.
aapor.org. Para quienes siguen
este espacio de Las encuestas,
ofrezco aquí una breve revisión y
algunos comentarios.
Tanto el reporte 2020, como

su predecesor de 2016, son do
cumentos muy bien elaborados,
muy pedagógicos y muy útiles.
Para "brindar un servicio a la

profesión", AAPOR encargó a un
equipo de especialistas, 19 en

total, tanto de organizaciones
encuestadoras como de universi

dades y centros de investigación,
evaluar las encuestas de 2020.

Se trata de un trabajo colegiado,
lo que se conoce como taskforce;
además es incluyente, ya que
analizan todas las encuestas pu
blicadas, no solamente algunas.
En México suelen hacerse eva

luaciones sobre la exactitud de las

encuestas después de una elec
ción, pero solemos hacerlo cada
quien por separado, ya sea en ar
tículos periodísticos o en algunos
libros temáticos. En mi libro El
cambio electoral (FCE 2018) incluí
una evaluación de las encuestas

preelectorales en nuestro país
desde 1994 hasta 2017. Tam
bién están las memorias de las

reuniones que ha hecho el INE/
IFE para evaluar a las encuestas
desde hace dos décadas, en las
que se incorporan diversos puntos

de vista gremiales y profesiona
les. Sin embargo, rara vez, por no
decir nunca, ha habido un reporte
colectivo en nuestro país en el que
participen especialistas de distin
tas afiliaciones institucionales. Es

una tarea pendiente.
El reporte 2020 de AAPOR

destaca cómo las elecciones pre
sidenciales de ese año se lleva
ron a cabo en el contexto de la

pandemia, en las cuales hubo, no
obstante, un alto nivel de partici
pación y una alta votación por co
rreo. La buena para las encuestas
nacionales es que previeron co
rrectamente la victoria de Joe Bi

den sobre Donald Trump. La mala
es que se sobreestimó la victoria y
el error fue históricamente alto.

Comparado con elecciones pre
vias, la magnitud del error de las
encuestas preelectorales en 2020
fue la más alta en los últimos 40
años, según indica el reporte.
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Otra manera de decirlo es que
las encuestas tuvieron en 2020

su peor desempeño en cuatro
décadas. El error promedio en la
estimación del voto popular a ni
vel nacional fue de 3.9 puntos, el
triple que en 2016 (1.3 puntos),

año en el que las encuestas sufrie
ron un revés en su credibilidad.

Entre las encuestas publicadas so
lamente la última semana el error

alcanzó 4.2 puntos. Comparando
con México, en 2018 el gremio
de encuestas tuvo un error pro
medio agregado de 5.1 puntos
en sus encuestas finales. El error

en 2020 puede ser el peor en 40
años, pero es una mejor marca
que la de la industria mexicana
en 2018.

Dado que el ganador resultó
correcto, las encuestas no pasa
ron por un proceso de descré
dito tan agudo como en 2016,
cuando se esperaba que ganara
Hillary Clinton el voto popular,
lo cual fue bastante exacto, pero
al final ganó Trump la Presiden
cia por vía del colegio electoral.
El 2016 dejó muy mal paradas a
las encuestas y a los pronósticos
oforecasts, que no han dejado de
confundirse con las encuestas.

Pero lo curioso es que 2020 fue
un peor año y el golpe a la credi
bilidad no fue tan severo.

El reporte de AAPOR 2020
no ofrece una explicación de las
fallas. Sólo descarta algunas hi

pótesis, al igual que el reporte de
2016 descartaba la noción de los

Shy Trumpists, pero no hay una
explicación contundente de por
qué están fallando las encuestas,
sobre todo en subestimar el voto

republicano y sobreestimar el
demócrata.

Aun así, el descarte de algu
nas hipótesis sobre las fallas de
método, así como el plantea
miento de algunas explicaciones
plausibles, es muy interesante,
y no solamente para la elección
presidencial sino en las contien
das a nivel estatal. El registro del
error en esas contiendas se lleva

apenas desde el año 2000, y re
sulta que en 2020 las encuestas
también tuvieron su error más

grande.
Ante la pregunta "¿qué su

cedió?" el reporte nos ofrece
mejores respuestas de "qué no su
cedió". Pero también nos da una

idea de qué podría estar suce
diendo. La mayor sospecha está
en la no respuesta, es decir, en el
rechazo o no contacto de perso
nas elegibles seleccionadas en la
muestra. Veremos si en 2024 las
encuestas mejoran o empeoran,
tanto en el vecino país como aquí
en México. ¿Usted qué cree?

La magnitud del error de ¡as encuestas
preelectorales en 2020 en EUfue la más alta
en los últimos 40 años
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El ataque a científicos, desde arriba
Una treintena de científi

cos y exfuncionarios de
Conacyt conforman, para

el gobierno federal, un cártel más
peligroso que el del Pacífico o el
Jalisco Nueva Generación. Por lo
tanto, pedirle a un juez órdenes de
aprehensión contra ese grupo por
delitos que incluyen los de delin
cuencia organizada y que los en
cerrara en una prisión de máxima
seguridad, era más apremiante
que cualquier acción contra el lí
der de una organización criminal,
donde la acción del gobierno es la
opuesta: no hay persecusiones en
su contra.

Lo que el gobierno, a través de
la Fiscalía General, no hace contra
los líderes de los cárteles de las

drogas, sí lo hizo contra los cien
tíficos. La fuerza del gobierno no
se aplica en ellos, sino a quienes
han disentido del gobierno, como

se aprecia en la orden de aprehen
sión contra los científicos, solici
tada el 24 de agosto pasado al juez
de Distrito en El Altiplano, Grego
rio Salazar Hernández, que revela
sevicia y despropósito.
En esa reveladora solicitud

señaló que los investigadores y
académicos muchos de ellos re
conocidos internacionalmente te

man una conducta criminal, que
de acuerdo con sus investigacio
nes, por las "enormes cantidades
de dinero" y "capacidad econó
mica obtenida de forma ilícita,
podrían realizar actos de corrup
ción en algún centro con medidas
de seguridad bajas o medias, o
incluso, poner en peligro la seguri
dad interna de las prisiones", pues
teman recursos "para favorecer
para sí un trato diferenciado o
eventualmente ser auxiliados por

miembros de la organización cri
minal que conforman o por diver
sas personas, para una evasión".
La acción del fiscal general,

Alejandro Gertz Mañero, provocó
un tsunami de críticas, no tanto
por la investigación sobre presun
tas ilegalidades con el manejo de
recursos públicos, sino por las acu
saciones de delincuencia organi
zada. Sin embargo, Gertz Mañero
no actuó sólo. Hay evidencias
para argumentar que la embestida
contra los científicos contó con el
aval de las más altas esferas del

gobierno.
El fiscal partió de la denun

cia que presentó Rosenda Cruz
Vixtha, apoderada legal del Cona
cyt, el 10 de julio del año pasado.
En 36 días, la Fiscalía General puso
nombres y apellidos en la quere
lla, con lo que pasó de ser "contra
quien resulte responsable" a perso
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nalidades específicas, y de los pre
suntos delitos de peculado y uso
ilícito de atribuciones y facultades,
escaló a manejo de operaciones
con recursos de procedencia ilícita
y delincuencia organizada, críme
nes federales donde se ingresa a la
cárcel sin posibilidad de defensa
en libertad. Las penas que pidió en
contra de los principales científi
cos imputados fueron de hasta 40
años de prisión.
Gertz Mañero actuó de forma

expedita. Nueve días antes de
solicitar la orden de aprehensión,
el 15 de agosto, recibió documen
tación y constancias de la Secre
taría de Hacienda para apoyar
su petición de los delitos de uso
de recursos de procedencia ilí
cita y delincuencia organizada.
Sin Hacienda, la Fiscalía Gene
ral no podía haber incorporado
esos delitos. Lo que tuvo como
sustento para su solicitud al juez
Salazar Hernández fue una de

nuncia de hechos formulada por
el procurador fiscal, Carlos Ro
mero, en suplencia del secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O quien llegó al cargo el
3 de agosto, de acuerdo con el
artículo 400 bis del Código Penal
Federal. Este movimiento es el

que sugiere que el fiscal actuó de
conformidad a lo que deseaba el
gobierno federal, o el de funciona
rios, específicamente el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Esa denuncia debía haberla fir

mado el secretario de Hacienda,
quien, sin embargo, por una razón
que no se explica en la documen
tación del caso, no lo hizo. A la

par de ello está otra anomalía. El
procurador fiscal tiene la facultad
para presentar una denuncia de
esa naturaleza sin necesidad de
la autorización del titular de Ha

cienda, con lo cual, al presentarle
como "suplente", dejó en Ramí
rez de la O la carga de la denun
cia, deslindándose, para efectos
prácticos, de ella. La Secretaría de
Hacienda, sin embargo, actuó en
consecuencia con la demanda del

Conacyt y una moción, sin saberse
hasta este momento de dónde,
para presentar la denuncia ante la
Fiscalía General, y darle así los ele
mentos para fincar los delitos de
delincuencia organizada.
Las constancias que entregó

Hacienda no explican en qué se
sustentan las operaciones con
recursos de procedencia ilícita, si
la denuncia del Conacyt habla de
varias decenas de millones de pe
sos que salieron del presupuesto
que aprobó Hacienda. Aunque la
denuncia corrió en tiempos donde
Arturo Herrera era el secretario de

Hacienda, los materiales legales de
apoyo a la fiscalía se le entregaron
con Herrera en el cargo. Ni Gertz
Mañero, y menos aun Ramírez de
la O, como encargado de despa
cho, operan de manera autónoma.
Un asunto de esta envergadura,

dentro el marco de referencia

del método de trabajo que utiliza
López Obrador para gobernar, es
impensable que lo desconociera
el Presidente, y poco probable que
no se hubiera consultado con él.

Los temas de mayor alcance que
maneja Gertz Mañero siempre los
ha tratado con la Presidencia. El

propio López Obrador reconoce
que es "un poco obsesivo" y que no
le gusta delegar los asuntos funda
mentales. La corrupción es el tema
central de su discurso, de su pro
yecto y de su visión de país. Lo que
sucedió con los científicos era de

su conocimiento, como lo admitió
el miércoles, donde lejos de criticar
o tomar distancia de las acusacio

nes por delincuencia organizada,
respondió que "el que nada debe,
nada teme".

El juez Salazar Hernández re
chazó esta semana la segunda
solicitud de orden de aprehensión
contra los científicos, y antes de
que terminara el día, la Fiscalía
General volvió a acometer contra

ese grupo con una tercera peti
ción para que los detengan. Se
han eliminado, cuando menos por
ahora, los delitos relacionados con
delincuencia organizada, pero la
embestida va para adelante y no
va a terminar. Gertz Mañero, con
el apoyo presidencial, irá más allá
de los límites, y hasta donde le per
mitan llegar.

Es impensable que lo
desconociera AMLO,
y poco probable
que no se hubiera
consultado con él

Gertz Mañero irá
más allá de los

límites, y hasta
donde le permitan
llegar
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Los niños y adolescentes no votan
Mientras que ya se

aplica la vacuna anti
covid a niños y jóve

nes en buena parte del mundo
en donde tienen acceso irres
tricto a las vacunas, en México
está terminantemente prohi
bido hacerlo, no obstante que
los jueces de amparo están
protegiendo a este sector de la
población, para que les apliquen
el antigeno, con el básico ar
gumento de que es un derecho
fundamental.
Si esos mexicanos tuvieran

credencial para votar, júrelo
estimado lector que ya estarían
vacunados, no todos, porque
ni siquiera a los de mayoría de
edad, tienen el esquema com
pleto, es decir las dos dosis.
Es criminal, por decir lo me

nos, que solo mediante una ac
ción judicial, el amparo, se les
vacune, cuando se están muí
tiplicando los casos de niños y
jóvenes infectados; cerca de mil
han fallecido.
Dice el 'doctor muerte' que no

se vale vacunar a un niño por
que se estaría dejando sin el an
tígeno a un adulto, sin embargo,
han mandado más de un millón
de vacunas a Centroamérica y
América Latina y allí no dicen
nada.

En general, el ritmo de vacu
nación ha decrecido en el país y
no por falta de vacunas, sino por
carecer del esquema logístico
de distribución y por falta de
voluntad política para acelerar
el proceso.
Han llegado al país más de

100 millones de vacunas y a pe
sar de ello, solo se han vacunado
a 62 millones de personas, de
las cuales 42 millones cuentan
con el esquema completo. Esta
cifra es de la base de datos de
Our Word in Data, de la Univer
sidad de Oxford, y representa el
32% de la población en México.
Los que tienen una dosis son

el 48 por ciento de la población.
Si el engañabobos que repre

senta la revocación de mandato

se llevará a cabo en marzo del

próximo año, dé por seguro que
el ritmo de aplicación de la va
cuna se incrementará de forma

relevante y en una de esas hasta
a los niños y adolescentes les
toca.

La inoculación ha sido una

bandera política de AMLO y de
la jefa de Gobierno de la CDMX,
quienes la han explotado hasta
límite para sacar raja política de
ello.

En la Cámara de Diputados,
el legislador Santiago Torre

blanca Engell (PAN) informó
que presentó una queja en el
Instituto Electoral de la Ciudad
de México (IECM) y otra ante la
Secretaría de la Contraloría Ge
neral del Gobierno de la Ciudad
de México, en contra de Claudia
Sheinbaum, por la difusión de
promoción personalizada y uso
de recursos públicos a través de
programas sociales con fines
electorales, relativos a su Tercer
Informe de Gobierno.
En los documentos presen

tados ante el IECM y la Con
traloría, el representante
popular señaló que, derivado
de la pandemia provocada por
el Covid19, los gobiernos del
mundo, así como el gobierno
federal han implementado po

líticas públicas y programas de
vacunación para atender la cri
sis sanitaria.

Aprovechándose de dicha si
tuación de crisis nacional de sa

lud, la jefa de Gobierno, durante
la vacunación dirigida especial
mente a las personas mayores
de 18 años y menores de 39,
con el pretexto de difundir su
Tercer Informe de Gobierno, se
hizo promoción personalizada
en el portal: vacunacion.cdmx.
gob.mx/, así como en el enlace
vacunacion.cdmx.gob.mx/
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public/ConsultaVacunacion.
xhtml?facesredirect=true y
también en la página oficial del
Programa Nacional de Vacuna
ción para la Ciudad de México:
https://www.cdmx.gob.mx/
portal/articulo/programa
nacionaldevacunacioncovid
19cdmx.
"Se trata de una imagen que

cubre aproximadamente la
mitad de la pantalla, ya sea de
computadora, celular, tableta
o cualquier aparato electró
nico, en la cual se observa un
cintillo color guinda con letras
blancas, en la parte superior,
con el texto: 'La transformación
avanza'. Ya en el centro de la

imagen, en la parte izquierda,
se observa a Claudia Sheinbaum

de medio cuerpo, caminando en
lo que parece ser una escuela,

con una blusa también guinda.
En la parte derecha de la ima
gen, se observa un fondo blanco
y letras en guinda, con las le
yendas 'Tercer Informe Claudia
Sheinbaum', 'Gobierno de la
Ciudad de México', 'Ciudad In
novadora y de Derechos', y tanto
el escudo de la ciudad como el

logotipo del gobierno en turno",
indicó.

El diputado expuso que Clau
dia Sheinbaum les impuso a
todas las personas que ingresan
a verificar el lugar, fecha y hora
de su vacuna a observar una

imagen con contenido de carác
ter propagandista y de natura
leza político electoral en favor
de una persona y un partido
político.
"Ahora bien, tanto el artí

culo 134 de la Constitución

federal como los artículos 64,
párrafo séptimo de la Consti
tución de la Ciudad de México,
405 del Código de Instituciones
y Procedimientos Electorales,
9, fracciones I y IV y 13 de la
Ley General de Comunicación
Social y 7 de la Ley de Desa
rrollo Social para la Ciudad de
México impiden que el ejercicio
del poder favorezca o afecte a
cualquier actor político y que los
funcionarios públicos utilicen
su cargo para lograr posiciones
políticas futuras para sí o para
un tercero", precisó.
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Día de la Independencia
Este lunes 27 de septiembre

se cumplen 200 años de
la entrada del Ejército Tri

garante a la ciudad de México,
evento con el que identificamos
la consumación de la Indepen
dencia de México a pesar de
lo cual, no figura en el calen
dario cívico de festejos. Otras
naciones hispanoamericanas
sí celebran ese momento en su
historia.

Y es que los acuerdos que
dieron lugar al Plan de Iguala,
y éste a los Tratados de Cór
doba, que O'Donojú no tuvo
más remedio que suscribir con
Iturbide, reconocían la indepen
dencia y soberanía de Nueva Es
paña, pero también establecían
que la nueva nación se manten
dría unida a la monarquía com
puesta española.
Nueva España dejaba de ser

una colonia conforme a lo acor

dado en el Plan de Iguala entre
el ejército realista, convertido
por Iturbide en el de las Tres
Garantías, y el alto clero; el
«reino de Méjico» tendría au
tonomía para promulgar leyes,
para ejercer la administración
del gobierno, la administración

territorial y para aplicar políti
cas económicas como parte del
reino compuesto español.
De ahí que el 3er artículo de

los Tratados de Córdoba esta

bleciera que "Será llamado a
reinar en el Imperio Mejicano
en primer lugar el Sr. D. Fer
nando Séptimo Rey Católico de
España" o cualquier otro de la
estirpe borbónica, o "el que las
Cortes del Imperio designaren".
Tales términos de «indepen

dencia» respondían a los mo
tivos de la iglesia, del ejército
realista y de la oligarquía de
comerciantes y hacendados
que querían cambios de los que
pudieran hacerse cargo, pero
no querían ninguna transfor
mación esencial del régimen
colonial; su interés común era
impedir las innovaciones del li
beralismo gaditano que afecta
ban sus fueros, prerrogativas y
privilegios.
La Constitución liberal es

pañola era intolerable para la
iglesia; las Cortes, reunidas en
España a partir de julio de 1820,
fueron prontas en emitir varios
decretos en contra del poder se
cular de la iglesia por los que su

primieron el fuero eclesiástico,
redujeron los diezmos, abolie
ron las órdenes monásticas y la
Compañía de Jesús, y abrogaron
la Inquisición.
Por su parte, el ejército se

había transformado en un

nuevo factor de poder durante
los 11 años de guerra contra
insurgente. En las provincias
los mandos ejercían un poder
con intereses ajenos a los de la
representación de Madrid en
la colonia. Muchos oficiales

hicieron de su posición un re
curso para hacer negocios que
abarcaron desde la protección
a comerciantes en los insegu
ros caminos, hasta el acopio de
víveres con fines especulativos,
como el que organizó el propio
Agustín de Iturbide.
El acta de Independencia

de México, firmada el 28 de
septiembre de 1821, hacía del
«reino mejicano» una nación
unida a la Monarquía española
por la Fe católica y por la con
servación de los privilegios, fue
ros y peculiaridades de las élites
eclesiásticas, militares y econó
micas; la independencia se en
tendió a la manera, quizás, de la
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relación que sostienen Inglate
rra y Australia por ejemplo.
No ocurrió así porque las Cor

tes de España, en sus sesiones
del 13 y 14 de febrero de 1822,
rechazaron los Tratados de

Córdoba, los declararon "ile
gítimos" y "nulos" y en conse

cuencia, también para México
quedaban anulados, lo que dejó
como única opción en esos mo
mentos, organizar el gobierno
como imperio y coronar a Agus

tín de Iturbide.

El primer Imperio no tuvo un
sustento económico mediana

mente sólido. Por el contrario, al
momento de la Independencia,
la economía padecía escasez
crítica de recursos a causa de

la descapitalización provocada
por las reformas borbónicas y
por la destrucción habida du
rante la guerra insurgente. La
debilidad fiscal consecuente del

gobierno fue causa permanente
de fragilidad e incompetencia

institucional y de inestabilidad
política, y es considerada por
algunos historiadores como la
principal causa de la caída del
primer imperio mexicano.
Las vueltas que da la historia;

no fuimos un reino ni quedamos
unidos a la monarquía española,
pero tampoco se han cumplido
los ideales de una democracia
liberal socialmente sensible

como lo planteara José María
Morelos, el más grande de los
insurgentes.

Fecha: 24/09/2021

Página: 37

Area cm2: 370

2 / 2

Columnas Políticas

Guillermo Knochenhauer

Costo: 97,014

Página 20 de 23



¿Septiembre
hace verano?

Operar ajustes en la política interior y
exterior, además de tentar el futuro sin soltar
el pasado, exige tener muy claro el presente

y parar las causas sinsentido.
A lin no concluye septiembre. Sin

embargo y hasta ahora, dichos,
hechos y actos protagonizados

o respaldados por el presidente Andrés
Manuel López Obrador resultan tan inte
resantes como inquietantes.

Abordar, sin embargo, esa circunstancia
es imposible sin antes condenar la infa
mia de perseguir a científicos reconoci
dos por sus aportaciones.

El asombroso empeño por encerrar
los en un penal de alta seguridad, cuando
dos jueces han ya desestimado la causa
penal, es un despropósito mayúsculo.
Una acción que, sin duda, lastima a los
señalados, pero también desprestigia al
gobierno, así como a la misma Fiscalía.
Un sinsentido injustificable, sobre todo,
cuando a los verdaderos criminales se

les toleran los agravios cometidos contra

la sociedad y el Estado, se les busca con
flojera o se les deja ir, se les dispensa un
trato preferencial o se les ofrecen abrazos
para no estar de brazos cruzados.

A cuentas debería llamar el Senado de
la República a Alejandro Gertz Mañero y
preguntarle de qué se trata, haciéndole
ver que la autonomía y la independencia
de la Fiscalía no es fuero para emprender
causas con tinte de capricho, venganza o
revancha.

Tal embestida altera la idea de abordar,
como se quería, los giros políticos de es
tos últimos días.

Sea porque el calendario marca de
beres legislativos y constitucionales, así
como efemérides y festejos insoslayables
o porque, a la mitad del camino, siempre
cabe revisar lo hecho y operar ajustes, se
registran cambios tanto en la política in

terior como en la exterior. Ajustes que, a
la postre, determinarán el curso final del
sexenio.

El tiempo dejará ver, desde luego, si
hay o no consistencia en las posturas
adoptadas y las acciones emprendidas,
además del consecuente efecto. Pero

como no hay tiempo, en breve se sabrá
adonde va el mandatario y adonde lleva
el país. Se verá, pues, si septiembre hace
verano.

En este intenso acontecer, hay un par de
factores singulares. Uno, importante;
otro, absurdo.

El importante. Los contrapesos se han
reactivado y funcionan. Pese a la presión
de quienes los instan a actuar como opo
sición partidista, la reacción de algunos
de esos poderes u órganos autónomos ha
sido asumir, recuperar y practicar su fun

Fecha: 24/09/2021

Página: 35

Area cm2: 824

1 / 3

Columnas Políticas

Rene Delgado

Costo: 216,052

Página 21 de 23



ción de contrapeso institucional, aunque
claro también los hay que han tomado
partido o, peor aún como parece, han
hecho de su condición fuero particular.

El absurdo. La oposición agrupada
en formación muégano con exceso de
grasa y harina, pero sin miel suficiente
como pegamento se ha convertido en
aliado involuntario del Ejecutivo. Una
parte de ella tiende al colaborar, ape
gada al criterio del oportunismo polí
tico, otra corre al extremo y justifica sin
querer al gobierno que abomina. En su
conjunto, la oposición sin proposición es
incapaz de frenar o sentar al Ejecutivo,
definir qué quiere y actuar de manera
proactiva. Cuanto más se mueve en sus
contradicciones, dogmas, intereses y ti
tubeos, más se extravía y menos avanza.
Cosa de preguntar al voxista o boxista
del PAN, Julen Rementería.

Lo sucedido estos días habla de una in

tensidad política enorme.
El Ejecutivo operó cambios en Gober

nación y su consejería jurídica. Sentó en
Gobernación a un paisano de su absoluta
confianza, como lo es Adán Augusto Ló
pez, quien con el encargo reivindicado
muestra mayor capacidad. Así, regresó
a su escaño a Olga Sánchez y quién sabe

adonde Julio Scherer. Un ajuste que re
vela la necesidad de rigidizar el control
con los propios y distenderlo con los aje
nos. Disciplina y control hacia adentro,
negociación y acuerdo hacia afuera sin
rendir la plaza en ningún caso.
Varios factores obligaban el ajuste,

la precipitación del juego sucesorio, la
nueva correlación de fuerzas de la Legis
latura que apenas entró en funciones y
el replanteamiento del mapa político en
la República con el inicio del relevo del
poder en 15 estados. En ese cuadro, falta
por ver el talante y el signo de la actua
ción de Ricardo Monreal en el Senado

que, no a causa de la pandemia, se le hizo
tomar distancia del Ejecutivo y si, en la
Cámara de Diputados, Ignacio Mier da el
ancho en la nueva circunstancia.

Cambios también se dieron en el tono

del mensaje presidencial con motivo del
Tercer Informe de Gobierno. Al margen
del exceso de presumir como suyos lo
gros no necesariamente vinculados a su
gestión y pretender dar lecciones a los
tecnócratas, el Ejecutivo no se mostró
rijoso ni desafiante y, en consonancia, el
paquete presupuesta! presentado des
pués no fiie mal visto por factores y acto
res económicos.

No son giros menores.

En el campo diplomático igual hubo
giros.

Dicho en breve, se volteó al sur para
ver al norte. Se cobijó a otros en defensa
propia y, aun cuando en la cumbre de la
Comunidad de Estados de Latinoamérica
y el Caribe se generaron más expectativas
que resultados y se cosecharon más di
ferencias que coincidencias, el Ejecutivo
hizo acto presencia en la región, mirando
a Estados Unidos, cuya presión para con
trolar por la fuerza el flujo migratorio
pinta una crisis.

A los desplantes sigue, tan pronto
como el próximo lunes, la visita del jefe
del Departamento de Estado de Estados
Unidos, Anthony Blinken y, luego, en no
viembre la eventual asistencia del man

datario mexicano aNueva York, cuando
México asuma la presidencia del Consejo
de Seguridad de Naciones Unidas.

Está por verse si esos giros suponen
una estrategia política o una nostalgia
ideológica y si el lance amplía o reduce el
margen de maniobra en la redefinición
de la relación con Estados Unidos.

Alo largo del mes fue evidente, pues, el
manifiesto afán de tentar el futuro sin sol

tar el pasado, pero eso exige tener muy
claro el presente.
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DOMADOR.
Francisco Garduño

Yáñez, comisiona
do del Instituto Na

cional de Migración
sostuvo una reunión
con autoridades es

tatales y municipa
les de CoaHuila y
00n elementos de
la Bordéf Patrol de
Estados Unidos, El

objetivo de fas con
versaciones fue la
coordinación de
acciones de con

trol migratorio. Tam
bién sganformoque
en los linderos esta
dounidense (Del Río
Texas) estén alrede
dorde 3,300 per
sonas extranjeras, y
en tierras,.mexica
nas (Ciudad Acuña,
Coahuila) un apro
ximado de 600 mil

grantes a quieras,
se les otorgarán to
das las facilidades,
con respeto y cali
dad humana, para
qSt continúen con
los trámites iniciado?
ante la Comisión

Mexicana de Ay#
da a Refugiados.
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México, el jamón
del sándwich
Crisis humanitaria en el norte y en el sur. Mé

xico trata de detener en el sur a quienes in
tentan cruzar desde el Suchiate hasta el Bravo;
Estados Unidos frena y regresa a todos los mi
grantes centroamericanos, caribeños y de dece
nas más de nacionalidades que intentan ingresar
a su territorio desde México. Las escenas en uno

y otro lado son desoladoras y denigrantes: agen
tes mexicanos pateando a un migrante centro
americano y guardias estadounidenses a caballo
latigueando a haitianos.

México quedó atrapado, como el jamón del
sándwich, enmedio deunfenómeno deflujos mi
gratorios enlos que, es cierto, es muypoco lo que
puede hacer (y lo que ha propuesto, que es ex
portar el programa Sembrado Vidas, tiene poco
sentido). De lo que sí es responsable el Estado
mexicano es de lo que sucede en el territorio, es
to es de la presencia de grupos del crimen orga
nizado que se dedican al tráfico de personas y de
la ineficiencia y corrupción de las autoridades
migratorias.

Por supuesto que el gobierno mexicano de
be preocuparse e indignarse por el trato a los mi
grantes haitianos enTexas, pero lo que debe ocu
parle es cómo llegaron, cómo es que una
caravana de miles de personas cruzó el territorio
sin que nadie advirtiera lo que se está gestando
ahí, sin que nadie viera un problema que reque
ría atención.

Si estas caravanas que se movieron en
transporte convencional tenían permiso tem
poral del Instituto Nacional de Migración en
tonces estamos ante una política deliberada
de bajar la presión en el sur para enviarla al
norte. Quitar el foco de atención de lo que ha
cen nuestros policías en el Suchiate para que
fueran los estadunidenses quienes los frena

ran, quienes usaran la fuerza.
Si no tienen permiso migratorio entonces

de lo que hablamos es de una absoluta falta de
control del territorio. Detrás de cada grupo de
emigrantes hay un negocio ilegal de tráfico de
personas: alguien cobró para moverlos ilegal
mente por el territorio y para corromper a las
autoridades. Ya no son los polleros del siglo
pasado, son grupos del crimen organizado. En
eso nada tienen que ver los gobiernos de Es
tados Unidos ni de Centroamérica, no es un
asunto de relaciones internacionales sino de

política interna.
Está muy bien colaborar con los gobiernos

de norte y sur para terminar con los flujos migra
torios y construir una visión regional de la migra
ción. Pero arreglar los problemas internos de co
rrupción de control del territorio, que es de lo que
nadie habla, nos toca a nosotros.

Para regresar a la metáfora, sinpanes no hay
sándwich, es cierto, pero la calidad del j amón na
da tiene que ver con los panes.
Detrás de cada

grupo de
emigrantes hay
un negocio ilegal
de tráfico de

personas:
alguien cobró
para moverlos
i legalmente por
el territorio y

para corromper a
las autoridades
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Los rezagos
del Banco Bienestar
La buena noticia: las nuevas sucursales del Banco del

Bienestar finalmente abrirán sus puertas en la Ciu
dad de México, dentro de una semana. ¿La mala?
Ofrecerán sus servicios en los territorios de la UNA.

La ampliación del extinto Bansefi tomó tres años
y un esfuerzo institucional sin precedentes para cumplir
con una de las promesas más sentidas de AMLO: per
mitir a la población más vulnerable —por su ubicación
geográfica o por su aislamiento social— del país tener
acceso a los servicios financieros formales.
El diagnóstico inicial era impactante: al menos 577

municipios en el territorio nacional que no tenían una su
cursal no cajeros automáticos, ni corresponsales de algu
na institución bancaria. Asimismo, la población que ha
bita en localidades rurales debe gastar más de 50 pesos
para trasladarse a una sucursal.
Una pésima noticia sería que al cierre del año no pu

diera concretarse el compromiso de abrir 500 sucursales
del BanBienestar. Hacerlo implica una tarea titánica, de
gran complejidad. Pero la peor noticia sería que las sucur
sales próximas a inaugurarse tuvieran que suspender ope
raciones, clausuradas por irregularidades en los permisos
municipales. O que las edificadas por los ingenieros mi
litares ofrecieran sus servicios incompletos, inoperantes.

La consolidación del Banco del Bienestar viviría un ca

pítulo decisivo el pasado miércoles 22. Su consejo direc
tivo resolvería —entre otros asuntos— sobre los rezagos
en la habilitación de las nuevas sucursales, derivados
de los problemas en el suministro de los cajeros automá
ticos y las autorizaciones pendientes de tramitar ante el
órgano regulador.

Quedó registro en libros de la sesión. Los asuntos más
urgentes involucran a la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores. Y —de acuerdo con las fuentes consulta
das— están vinculadas a dos autorizaciones: una, so
bre la carga frontal de los cajeros y otra, sobre el aviso

de apertura de sucursales; este último requiere la rúbrica
de la exdirectora de Desarrollo Político de la Secretaría
de Gobernación.

Abogada de profesión, la directora general de la ins
titución, Diana Alvarez Maury, debe ceñirse a las
disposiciones internas y la normatividad vigente. El retra
so en la apertura de las nuevas sucursales, en cualquier
caso, afecta directamente a los beneficiarios de los pro
gramas sociales de la Cuarta Transformación.
Efectos secundarios
EJEMPLARES. En la base aérea de Santa Lucía, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador tuvo un ges
to valioso al resaltar la trascendencia que la industria ae
roespacial comienza a tomaren la economía nacional.
La consolidación del hub de empresas de ese ramo en
Querétaro, reconoció, fue posible al impulso del manda
tario panista, Francisco Domínguez Servién.
ANCLAJES. La nueva Legislatura federal arrancó con

el pie derecho, tras de la aprobación de la Ley Fede
ral de Revocación de Mandato, pero va lento en el trá
mite de la Ley de Juicio Político y Declaración de Proce
dencia, que regresó a San Lázaro con una adenda del
Senado de la República, donde con el consenso de las
fuerzas partidistas, se decidió ceñir su homologación las
legislaciones estatales a lo estipulado en el artículo 11 1
constitucional. Pero en la SCJN actualmente está en cur
so la controversia 95/2021, promovida por el entonces
presidente de la Cámara alta, Eduardo Ramírez de
Aguilar, contra el Congreso de Tamaulipas a propósito
de las reformas que permitieron la permanencia del go
bernador panista, Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, en el cargo a pesar de haber sido desafora
do. El pasado 14 de septiembre, la senadora Guada
lupe Covarrubias Cervantes remitió un oficio al pre
sidente del máximo Tribunal, Arturo Zaldívar.
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Van 410 periodistas
asesinados o desaparecidos
desde 1860; 222 de ellos
desde diciembre de 2006

La Fundación General Ángel Albino Corzo Castille
jos, con sede en Chiapa de Corzo, Chiapas, me
distinguió ayer con su Premio Nacional de Periodis
mo Donato Corzo Ruiz, denominado así en honor
al periodista chiapaneco que fue asesinado hace

155 años, el 23 de septiembre de 1 866.
Donato, hijo de Ángel Albino Corzo, el gran li

beral republicano y Benemérito de Chiapas, Tabasco y
Campeche, tenía 23 años el día en que recibió dos tiros
en el pecho y una estocada de bayoneta en el estómago
de soldados que obedecían las órdenes del general Jo
sé Pantaleón Domínguez, quien en 1865 traicionó
la causa liberal y se hizo de la gubernatura chiapaneca
por la fuerza de las armas.
¿El pecado de Donato? Publicar en el semanario La

Tijera, que fundó en 1 861, un artículo de su autoría en
donde criticaba el mal gobierno de Domínguez.
Antes que a él, el 25 de diciembre de 1 860, solda

dos liberales mataron en la Ciudad de México al con

servador Vicente Segura Argüelles, quien en 1846
fundó el diario satírico Don Simplicio, con Ignacio Ra
mírez y Guillermo Prieto. Tres años después, en
1 863, también en la capital del país murió en un due
lo Carlos R. Casarín, director del periódico bisema
nal La Orquesta, que criticaba tanto a liberales como a
conservadores. El blanco de uno de sus artículos lo retó

y mató de certero balazo.
De acuerdo con la lista de periodistas asesinados en

México, que puede verse en es.wikipedia.org, desde el
25 de diciembre de 1 860 hasta el mes de septiembre
en curso fueron asesinados, desaparecidos o murieron
violentamente 410 periodistas. Más de la mitad de ellos,
222, desde el 8 de diciembre de 2006, dos días des
pués de que Felipe Calderón le declarara la guerra a

la delincuencia organizada.
Diez periodistas fueron asesinados entre 1 860 y

1900, y en cada década del siglo 20 y lo que va del
21 fueron asesinados: tres entre 1901 y 1910; 21 entre
1911 y 1920; 11 entre 1921 y 1930; dos entre 1931
y 1940; seis entre 1941 y 1950; cuatro entre 1951 y
1960; dos entre 1961 y 1970; 12 entre 1971 y 1980;
46 entre 1981 y 1990; 36 entre 1991 y 2000; 1 Oó en
tre 2001 y 2010; 146 entre 2011 y 2020.
Cinco han sido asesinados en lo que va de 2021.
Los números nos indican que el periodo más peligroso

para los periodistas mexicanos empezó en 2001. Desde
ese año hasta la fecha han sido asesinados 257.

Si bien durante casi toda la historia independiente de
nuestro país fue riesgoso ejercer el oficio, en ninguna otra
época como la actual ha sido tan peligroso. Ni durante
la intervención francesa o el porfiriato, ni en los años en
que se peleó la Revolución y las décadas subsecuentes.

Desde 2001, el número de periodistas asesinados en
cada sexenio presidencial ha sido el siguiente: 35 en el
de Vicente Fox, 111 en el de Calderón, 85 en el de
Peña Nieto y 26 en lo que va del de Andrés Manuel
López Obrador.

Con la llegada de Vicente Fox se acabó la censura del
gobierno federal y se relajó la que ejercían la mayoría de
los gobiernos estatales. También a partir de 2001 muchos
periodistas se volvieron más críticos e independientes y su
trabajo ofendió a poderosos políticos, empresarios o de
lincuentes. Algunos decidieron callar para siempre las vo
ces de sus críticos y la mayoría de los asesinatos permane
cen sin esclarecerse en este país de la impunidad.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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La dictadura cubana en México
Cuba es la dictadura más

antigua y atroz de Améri
ca, y la segunda en el mun
do después de Corea del
Norte. Es un país donde no

existe democracia, donde están prohibi
dos los partidos políticos de oposición,
donde no hay elecciones con candida
tos alternativos (sólo del Partido Comu
nista), donde son permanentes las viola
ciones a los derechos humanos, donde
el gobierno tortura, donde hay deten
ciones arbitrarias, juicios sumarios y eje
cuciones, donde se reprimen todas las
formas de disenso político, donde a los
cubanos se les niegan sistemáticamente
los derechos fundamentales a la libertad

de expresión, asociación, reunión, pri
vacidad, movimiento y debido proceso.
No existen la autonomía universitaria ni

la libertad académica. Nada más leja
no a una educación de calidad en Cuba;
si así fuera, se trataría de un país pro
ductivo, moderno, competitivo y próspe
ro. Es un país de penurias, escombros y
mendicidad.

Y toda esta tragedia es particularmen
te doloroso al contrastarla con lo que
fue Cuba antes de la dictadura, un país
ciertamente con problemas y déficit de
mocrático, pero con avances extraordi
narios en el contexto latinoamericano e

incluso global. Fue un país imán de inmi
grantes, meca del turismo, comunicacio
nes, educación superior (en especial en
medicina), infraestructura y espectáculos
artísticos, música, radio, cine y teatro.
Cuba fue el tercer país más rico de Amé

rica, y sexto con el más alto ingreso per
cápita en el mundo; el segundo país en
América Latina con las tasas más bajas
de analfabetismo, con el más alto núme
ro de médicos per cápita, el mayor por
centaje de hogares con electricidad, y
con la mayor cantidad de calorías inge
rida por habitante. Fue el segundo país
en América Latina con la tasa de mortali

dad infantil más baja.
El primer hotel con aire acondiciona

do central en todo el mundo fue cons
truido en La Habana: el Hotel Riviera en

1 951. Se estrenó en La Habana la pri
mera máquina de rayos X en toda Amé
rica Latina, así como la primera red de
alumbrado eléctrico, el primer tranvía
eléctrico, y el primer automóvil en todo el
subcontinente. La Habana fue la primera
ciudad del mundo con teléfonos de línea

directa (sin necesidad de operador), el
segundo en abrir una estación de radio,
y el segundo en trasmitir televisión y tele
visión a color.

Cuba decretó, por primera vez en Amé
rica Latina la ¡ornada laboral de 8 horas,
y el salario mínimo. Fue el segundo país
en la región en conceder el derecho de
voto a las mujeres, la igualdad de dere
chos entre los sexos y razas, así como el
derecho de la mujer al trabajo. El país
ocupaba el tercer lugar en América Latina
(después de Argentina y Uruguay) en el
consumo per cápita de carne. Cuba fue el
primer país latinoamericano en elegir de
mocráticamente aun presidente de origen
afroamericano.
Cuba se ha convertido en 60 años de

dictadura comunista en un país en ruinas
tanto físicas como morales, humanas y so
ciales, como cualquiera que lo haya vi
sitado, lo puede atestiguar. Un país que
sólo ha sobrevivido gracias a la infraes
tructura legada por los gobiernos ante
riores a 1959, y al subsidio de la Unión
Soviética, en su tiempo, de Venezuela,
después, y que ahora busca a México co
mo asidero. La dictadura usa como coar

tada un supuesto bloqueo norteamerica
no, que no es tal; se trata de un embargo
comercial parcial, por la confiscación sin
indemnización de activos de ese país en
la isla. Cuba puede comerciar con más
de 1 80 países, y recibe una cuantiosa
ayuda humanitaria en alimentos y medi
cinas desde los Estados Unidos (sí, desde
los Estados Unidos), además de las reme
sas del exilio cubano. Estas últimas son

confiscadas y gravadas por la dictadura y
convertidas en moneda local, que no va
le ni el papel en que está impresa. El go
bierno mexicano acude como valedor de

la dictadura, la financia a través de fal
sos médicos esclavos, y de donaciones de
alimentos y medicinas. También le ofrece
cobertura diplomática bilateral y a través
de la CELAC. Agasaja al dictador cuba
no en nuestras fiestas de independencia,
y humilla a nuestras fuerzas armadas al
hacerlas desfilar bajo su siniestra figura,
en el balcón principal del Palacio Nacio
nal. Nunca, la política exterior de Méxi
co había caído tan bajo; nos llena de ver
güenza y oprobio; y nos aleja y confronta
con nuestros principales aliados y socios
comerciales.
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ASTILLERO
Gertz: científicos contra rudo i Rendir cuentas
por dinero público £ Abusos de poder del fiscal
Guadiana: Investigar universidades
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Generador de varios escán
dalos relacionados con su interés
personal, el titular de la Fiscalía
General de la República (FGR),
Alejandro Gertz Mañero, está aho

ra en el centro de un conflicto que va escalando
hasta involucrar a la administración del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

AUTÓNOMO EN TEORÍA, es decir, responsa
ble absoluto de sus decisiones y acciones, el fis
cal general ha insistido en conseguir de un juez
órdenes de aprehensión y sujeción a proceso
de 31 científicos, entre ellos Enrique Cabrero
Mendoza (nacido en SLP hace 56 años), quien
de 2004 a 2012 fue director del Centro de
Investigación y Docencia Económicas (CIDE,
integrante del sistema de centros públicos de
investigación del Consejo Nacional de Cienciay
Tecnología) y, de 2013 a 2018, director del pro
pio Conacyt. Desde el 8 de septiembre de este
año es miembro de la Junta de Gobierno de la
Universidad Nacional Autónoma de México.

LA PRETENSIÓN DE encarcelar y procesar
a esa treintena de científicos, incluso a partir
de acusaciones de delincuencia organizada y
la petición de que sean llevados a una cárcel
de alta seguridad, ha generado una reacción
inmediata en la opinión pública, en redes socia
les y en posicionamientos de figuras políticas
diversas.

POR UNA PARTE hay quienes consideran
injusto que un gremio, en este caso el de los
científicos, pretenda sustraerse al curso buro
crático de las investigaciones y procesamientos
judiciales que en México afectan de manera
cotidiana a muchas personas. No se estaría juz
gando a los científicos en sí, señalan desde ese
posicionamiento, sino a profesionistas que par
ticiparon en el manejo de fondos públicos (del
Conacyt) en una asociación civil privada que,
según la FGR, a partir de los señalamientos de
la directiva actual del consejo, habría incurrido
en actos de corrupción.

POR OTRA PARTE, se asegura que es despro
porcionado el tratamiento que la FGR intenta
dar a actos que, según esos posicionamientos,
son regulares y ajenos a corrupción. El rector
de la UNAM, Enrique Graue, ha salido en de

fensa de esos científicos. La jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum, investigadora con licencia
de la UNAM, habló a su vez de "exceso" en
cuanto a la pretensión de la FGR.

MAS ALLÁ DE las consideraciones jurídicas
del caso, y privilegiando el interés público
de que se esclarezcan estos señalamientos,
el cuadro se descompone por la persistencia
de Gertz Mañero en mantener una velocidad
de tortuga en el despacho de los asuntos a su
cargo y, aún peor, en el uso del instrumento ju
dicial a su cargo para gestiones abusivas de po
der, como el encarcelamiento de la viuda de su
hermano, entre señalamientos de que trata de
condicionar que no se conozcan cuentas ban
cadas secretas en el extranjero, que habrían
sido operadas por el hermano fallecido, o el
caso de la Universidad de las Américas Puebla,
e incluso la consecución del grado III (el más
alto) como miembro del Sistema Nacional de
Investigadores, distinción e ingreso económico
que no había podido alcanzar en anteriores ad
ministraciones del propio Conacyt, ahora bajo
acusaciones.

PARA AÑADIR EXTRAÑOS componentes
al batidillo, el morenista senador coahuilense
Armando Guadiana recordó ayer que ha solici
tado, a título personal, que la Unidad de Inte
ligencia Financiera y la Auditoría Superior de
la Federación investiguen el manejo de fondos
públicos que hacen las universidades públicas,
entre ellas la UNAM. El coordinador de los
senadores de Morena, Ricardo Monreal, se
desmarcó de esa propuesta que, sin embargo,
sumó ruido a las estridencias en curso.

Astillas

LA MISIÓN PERMANENTE de México

ante la Organización de Naciones Unidas, @
MexONU, tuiteó ayer: "recupera el canciller
@m_ebrard en NY el patrimonio nacional
sustraído ¡legalmente. Le hace entrega el fiscal
de distrito de NY". A lo que la embajadora emi
nente Martha Bárcena (@martha_barcena, en
Twitter), ex embajadora de México en Estados
Unidos, preguntó correctora: "Querrán decir a
nombre del @GobiernoMX ¿verdad?"... ¡Hasta
el próximo lunes!
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Rayuela

Una cosa es investigar
y otra condenar. Que

quede claro.
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ROZONES
«Mier, "el guapo"
Así que el coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, rápidamente se deslindó de la dipu
tada local de Puebla, Sandra Nelly Cadena, quien fue detenida junto con su esposo por posesión
de armas cortas y largas, además de granadas de uso exclusivo del Ejército. Esto, luego de que se
difundieran imágenes en las que el legislador aparece con ella en mítines proselitistas en la entidad.
El diputado, coincidentemente también poblano, nos comentan, le quiso poner chispa al deslinde
para hacerlo más efectivo. "Me tomé fotografías con todo el mundo, de repente me volví guapo y
simpático, y querían fotos conmigo", dijo, y atribuyó a un posible fuego amigo las especulaciones
sobre la supuesta cercanía con la legisladora. Y, ya encarrerado, consideró que los escenarios que
algunos se arman sobre la posible sucesión en Puebla, entidad actualmente gobernada por Miguel
Barbosa, "no ayudan en el desarrollo de los estados". Y por eso refirió que no se destapará: "Estén
tranquilos, el que se destapa le da pulmonía". Así los dichos de don Ignacio.

• Ahora premios nacionales alzan la voz
Hacía tiempo, nos señalan, que voces tan relevantes de la ciencia no se unían. Se encontraban ex
pectantes ante las determinaciones de un organismo a cuya cabeza quizá le seguían concediendo
el beneficio de la duda. Sin embargo, el amago de que un grupo de académicos vaya a la cárcel por
haber formado parte del Foro Consultivo, estructura legalmente constituida del Conacyt, los activó.
Y ayer se sumaron al reclamo que la víspera hizo el rector de la UNAM, Enrique Graue, quien acusó
un despropósito. Premios nacionales de Ciencias y Artes como Roger Bartra, Francisco Bolívar
Zapata, Marcelino Cereijido, Carlos Coello, Concepción Compagny, José Antonio de la Peña,
Fernando del Río, Alejandro Frank, Néstor García Canclini, Margo Glantz, Alfredo López
Austin, Eduardo Matos Moctezuma, Herminia Pasantes, Shri Krishna Singh y Diego Valadés,
en un pronunciamiento, calificaron lo que actualmente ocurre como una "persecución inquietante".

• ¿Entonces a quién se le pregunta?
Nos hacen ver que más de uno se quedó frío ayer cuando se enteraron de lo que respondió la directora
general del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, cuando le preguntaron sobre las acciones penales
abiertas contra 31 exintegrantes del Foro Consultivo Científico y Tecnológico que forma parte del pro
pio Conacyt. "No sé de qué me hablas", fueron las palabras de la funcionaría a una reportera. Y es que
el hecho de que le preguntaran a ella sobre el tema deriva de que fue el organismo a su cargo, según
se ha informado, el que presentó la querella que originó las indagatorias y acciones de la Fiscalía Ge
neral de la República. "Yo vine a apoyar al primer Gobierno de la Cuarta Transformación, no a acusar
absolutamente a nadie. Nosotros no somos entidades que estamos ni capacitadas ni con atribución
ni tenemos la responsabilidad", fue lo que agregó después. Si la institución a cargo de la funcionaría es
la que detona todo, pero ella no sabe de lo que le hablan, entonces ¿a quién hay que preguntarle? Uf

• Morena contra Sí por México
Morena decidió subir de intensidad las diferencias que tiene con la organización Sí por México, que
encabezan los empresarios Claudio X. González y Gustavo de Hoyos, y presentó una queja en su
contra, por "la campaña de boicot al proceso de ratificación de mandato del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador". El representante de ese partido ante el INE, Eurípides Flores, dio a conocer
la queja y no tardó en tener respuesta de los dos aludidos, quienes acusaron un intento de acallar
las voces de miles de ciudadanos y se refirieron al hecho de que Morena le llame "ratificación" y
no "revocación" de mandato al ejercicio ciudadano. A su juicio, eso refrenda la tesis de que "ante la
improcedencia e ilegalidad de su planteamiento, lo correcto es nuestro llamado a no participar en
una farsa electoral costosísima que únicamente busca polarizar y dividir a los mexicanos". Parece,
nos dicen, que en vez de contener las acciones que atribuye a sus denunciados, don Eurípides como
que les dio más parque.
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•Alianza federalista, ¿la última y nos vamos?
A una semana del cambio de Gobierno en Nuevo León y Michoacán, cinco de los 10 gobernadores
que integraban la Alianza Federalista se reunieron ayer, después de siete meses de no encontrarse, y
acordaron mantener el frente común, o lo que los mandatarios llaman la "resistencia en unidad", en
los temas que más afectan a las entidades, entre ellos la cuestión migratoria y el tema de seguridad.
Pero, sobre todo, nos dicen, la reunión en Saltillo fue para hacerles un reconocimiento de despedida
a los mandatarios de Nuevo León, Jaime Rodríguez, y de Michoacán, Silvano Aureoles, que en
cuestión de días abandonan el poder, algo que no se hizo con el exmandatario de Chihuahua, Javier
Corral. Ya sin tres de los 10 integrantes originales de esta agrupación, que próximamente serán cua
tro, cuando deje el cargo el gobernador de Colima, Ignacio Peralta, el propio gobernador de Coahuila,
Miguel Riquelme, señaló que ya se verá qué estados deciden continuar formando parte del grupo.

«Alito, a Gobernación; Yeidckol, en el aire
Y hablando de repartos en San Lázaro, nos cuentan que, en escenarios internos distintos, los grupos
parlamentarios del PRI y Morena llevan a cabo una revisión de los perfiles de sus legisladores par a de
finir quiénes presidirán sus respectivas comisiones, por lo que de las siete que obtuvo el tricolor, hasta
el momento el único seguro es el diputado y también presidente nacional de ese partido, Alejandro
Alito Moreno, quien va ala de Gobernación. En tanto que en Morena, luego de realizar una tómbola de
paridad de género, se cayeron algunos que iban seguros como Azael Santiago Chepi en Educación,
porqueelegiránunamujer.Yeidckol Polevnsky, por su parte, cuenta con respaldo en la cúpulaguinda
para ocupar la de Reforma políticoelectoral sin embargo, en el sorteo quedó un hombre, y nos confir
man que hasta ahora van seguros el tabasqueño Manuel Rodríguez para repetir en la comisión de
Energía y Emmanuel Reyes en Salud. El jaloneo interno de los morenistas seguirá el fin de semana.
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Van y vienen como en peregrina
ción. Un viacrucis por alimento. La
marcha del hambre. El padre hai

tiano que cruza el río en busca de comida
para su familia. La madre con un bebé en
brazos. Otramujer embarazada.

Son miles de ellos. Atraviesan el río con el agua hasta
las rodillas, primero porque así alcanzan su sueño: pisar
Estados Unidos; después regresan porque allí no tienen
para comer ni beber, en México consiguen agua y algo
más; luego vuelven con las pocas provisiones que encon
taron al campamento improvisado que levantaron deba
jo del puente fronterizo. Y así todos los días, aunque a
veces el nivel del agua sube y les llega al pecho.

Unas 15,000 personas se agolpan entre Ciudad Acuña,
Coahuila, y la ciudad texana de Del Río. Duermen en
casas de campaña, bajo techos de rama, o a la intempe
rie. En el día cruzan a México y en la noche, ya en Texas,
esperan. No creo que puedan dormir. Casi todos son hai
tianos que buscan refugio en Estados Unidos. Salieron de
su isla expulsados por la inestabilidad política y econó
mica. Haití es el país más pobre del continente. En 2010
un terremoto devastador obligó a miles a iniciar el éxodo
hacia Sudamérica. Este año, el magnicidio del presidente
Jovenel Moise y otro sismo en agosto, empeoraron la cri
sis. Por todo eso estas personas están aquí.

La paciencia se acaba. Al borde del río, en Estados
Unidos, agentes de la Patrulla Fronteriza montados a
caballo impiden el paso a los migrantes que vienen de
México. Usan sus caballos como armas y las riendas
como látigos para que los haitianos no salgan del agua y
no puedan regresar. Ahí está la prensa internacional para

correr la voz, el fotógrafo con su cámara que congela el
momento; el reportero con la palabra que captura ese
instante: ¡a latigazos no!

La imagen da la vuelta al mundo. Un hombre blanco,
con barba, sombrero y rabia en la expresión, sujeta desde
su caballo a un hombre negro y delgado que intenta es
quivarlo aterrado. La Casa Blanca reacciona horrorizada.
¿Cómo algo así puede suceder frente a Biden, que prome
tió todo lo contrario?

Pero incluso aquí la vida se abre paso. El otro día nació
una bebé debajo del puente. Los paramédicos llegaron
para ayudar a la madre y un testigo grabó el video con su
teléfono. Algunos medios reportan que es el cuarto bebé
que nace en este campamento. Su madre no sabe qué pa
sará con su estatus migratorio: hijo de padres haitianos,
nacido sobre la tierra, en suelo estadounidense.

Desde arriba, con la perspectiva de un pájaro, se ve
con claridad el nuevo muro en la frontera. Una valla de
acero, hecha con decenas de vehículos estacionados.
Son patrullas de agencias del orden locales. Conforme
avanzamos el vuelo, aparecen más y más en una fila in
terminable. Ahí están formadas una detrás de la otra a lo
largo del río Bravo en una demostración de fuerza (¿o de
caos?). La hilera de vehículos se extiende hasta llegar a lo
que, desde arriba, parece un campamento de refugiados
de una guerra en el Tercer Mundo.

Pero ya, casi al terminar la semana, la mayoría han
sido deportados a Haití, el país del que escaparon en pri
mer lugar. Otros huyeron a México, para evitar que los
regresen a la pesadilla de sus orígenes. Y algunos más
han conseguido que los acepten en Estados Unidos para
comenzar sus procesos de asilo. El campamento poco a
poco se vacía. Pero la crisis, como la energía, no se des
truye: sólo se transforma. Haití sigue ahí tembloroso,
desnutrido y abandonado. Y sus expulsados también,
en una lucha desesperada por lograr un solo respiro más.

Fecha: 24/09/2021

Página: 14

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Vaqueiro

Costo: 36,248

Página 3 de 10



Fútbol, género
y competencia económica

El día de ayer, la Comisión Fede
ral de Competencia Económica
(Cofece) hizo pública una millo

naria multa en contra de la Federación

Mexicana de Fútbol, de 17 clubes del
balompié nacional y de ocho personas,
en un hecho sin precedentes, tanto por
los motivos de la sanción, como por los
entes involucrados.

Los clubes sancionados en orden alfabético, mas no
de títulos obtenidos son: América, Atlas, Chivas, Cruz
Azul, León, Mazatlán (antes Morelia), Monterrey, Neca
xa, Pachuca, Puebla, Pumas, Querétaro, Santos, Tigres,
Tijuana, Toluca... y hasta el Atlante.

Si bien, con el dictamen, también se abre un periodo
para que los implicados soliciten la revisión de la multa o
se amparen en contra de la misma, en conjunto habrían
de pagar un total de 1776 millones de pesos por haberse
coludido, para evitar o inhibir la competencia en el mer
cado de fichajes de jugadores y jugadoras de fútbol en
los últimos años, mediante dos conductas que atañen a
cuestiones laborales y de equidad de género.

Una de las conductas señaladas fue fijar topes salaria
les en la liga femenil en el periodo que va al menos de
2016 a 2019, con lo que se eliminó casi cualquier oportu
nidad de las jugadoras de buscar una mejor remunera
ción o mejores condiciones laborales. No sólo eso, lo que
resulta tanto o más grave, son los montos máximos fija
dos, pues se establecieron 2 mil pesos mensuales para las

jugadoras mayores de 23 años; 500 para las menores de
23 y salario nulo para las categorías sub17.

Se trata, pues, de montos insultantes para cualquiera
que desempeñe una actividad a cambio de una remune
ración. Pero resulta mucho peor, si se le compara con los
sueldos de un jugador promedio, lo que profundiza dra
máticamente la brecha salarial de las jugadoras mera
mente por razón de género y merma cualquier intención
de alcanzar un desarrollo equitativo de la liga femenil.

La segunda conducta señalada corresponde al añejo
y conocido "pacto de caballeros", un acuerdo informal
entre clubes —supuestamente en desuso— que, al menos
de 2008 a 2018, restringió la movilidad laboral de los ju
gadores, una vez concluidos sus contratos, al impedirles
negociar directamente con el equipo que más les convi
niera y obligarles a contar con el aval de su "patrón" an
terior, el cual normalmente solicitaba alguna compensa
ción económica por parte del nuevo club interesado en
sus servicios. Esto, por supuesto, generó que en incon
tables ocasiones las negociaciones se cayeran, en detri
mento absoluto del jugador.

Cabe resaltar que, incluso antes del periodo señalado,
dicha práctica ha sido públicamente conocida. Es más,
se pueden encontrar innumerables referencias al respec
to, en los registros de cualquier medio deportivo, pues ha
resultado motivo de conflicto entre clubes y jugadores
en diversos periodos de contrataciones. En este sentido,
llama la atención que sea hasta este momento cuando la
Cofece decida intervenir en el asunto, finalmente.

Con todo, es de celebrarse que una esfera tan pode
rosa y en la que intervienen tantos intereses, de una u
otra forma, también deba constreñirse al ámbito legal.
Un verdadero golazo.
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La persecución de 31 reconoci
dos científicos por supuestos
ilícitos, a la que se sumó la peti 

ción de senadores de Morena para que
la ASF y UIF investiguen el manejo de
recursos públicos en las universida
des públicas, incluidas UNAM y IJAM
y el anuncio presidencial de posible
reforma o "desaparición" del artículo
33 constitucional, más parecen inten
tos de distraer la atención ante la ola

de críticas internas y, sobre todo exter
nas, por la presencia en México de los
presidentes de Cuba y Venezuela.
Por lo pronto, la titular del Conacyt, María Elena Ál
varezBullya, se apresuró a deslindarse ayer de este
escándalo que originó su denuncia, y dice ignorar
"qué investiga la FGR"; Santiago Nieto aclaró que la
UIF combate lavado de dinero, no investiga institu
ciones académicas, y Ricardo Monreal, líder de la
bancada morenista en el Senado, rechazó respaldar
la propuesta de sus colegas, que la hicieron "bajo su
estricta responsabilidad".
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con todo y que el juez de control del penal del Al
tiplano, Gregorio Salazar Hernández, negó en dos

ocasiones girar órdenes de aprehensión contra la
treintena de científicos acusados de haber desvia
do recursos públicos recibidos del Conacyt, la FGR
anunció que ¡por tercera vez! serán solicitadas, lo
que volverá a poner a prueba al Poder Judicial frente
a esa insistencia de la "autónoma" institución.
El Presidente Andrés Manuel López Obrador volvió
al tema del "bloqueo" que Estados Unidos mantiene
desde hace más de 6o años a Cuba, al reiterar que se
debe terminar la política de dominación que ese país
mantiene sobre América Latina y el Caribe, porque
ningún pueblo tiene derecho a bloquear o someter
a otro.

Aseguró que su gobierno tiene muy buenas rela
ciones con todos los países y pueblos del mundo, y
que no hay ningún problema por plantear el retiro
del "bloqueo" a la isla y que no se va a confrontar
con ningún otro "como quisieran sus adversarios, los
conservadores", a los que no gustó que invitara al
presidente de Cuba.
En su comparecencia ante diputados para explicar
los alcances del Presupuesto para2022, el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, aseguró que se
estima un crecimiento económico de 4.1 por ciento,
y que habrá una inversión de un billón de pesos, con
lo que el PIB será de 3.1 por ciento.
Mientras la bancada de Morena, que lidera Ignacio
Mier en San Lázaro, se "agandalló" la mayoría de las
principales comisiones legislativas —crearon hasta
la de Reforma Electoral— su paisana diputada local
en Puebla, Sandra Cadena, de su grupo político en
ese estado, fue detenida en el municipio de Tecama
chalco en posesión de un arsenal de armas.
Oootra vez, descabezan a la CRE; "renuncia" su se
cretario ejecutivo.
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"Lo heredado, dura menos que lo ganado"
Dicho popular

Una de las dudas más impor
tantes cuando muere un fa
miliar es la relativa a los bie

nes que dejan, y la cuestión es qué
hay que hacer para tramitar la su
cesión y adquirir los bienes dejados
en la herencia. En este proceso hay
familias que se llevan varios años
para acudir con un abogado o con un
notario.

Lo primero que hay que saber es si el difunto
otorgó testamento, en caso de que lo haya otor
gado, se deberá leer para conocer su contenido y
quiénes son los herederos y el albacea, para que
el propio albacea reúna los documentos y acuda
con un notario.

Después de saber si hay testamento, se deberá
contar con el acta de defunción y que junto con
el testamento se lleven ante un notario. Es impor
tante saber que solo se puede acudir al notario si
no hay, en los herederos o legatarios, menores de
edad o mayores incapaces, puesto que de haber
los se deberá acudir con un abogado litigante para
que se lleve la sucesión ante el Juez de lo Familiar.

El caso que comentaré, será solo por lo que re
fiere a la sucesión ante notario, para el cual todos
los herederos y legatarios deberán ser mayores de

edad con plena capacidad y que no haya conflicto
entre ellos. Si hubo testamento cualquier notario
de la CDMX podrá conocer del mismo a través de
los informes del Archivo General de Notarías y del
Archivo Judicial de la CDMX, así como del archivo
del lugar del último domicilio del autor de la suce
sión o el informe del Registro Nacional de Testa
mentos, esto último con el fin de conocer cual es el
testamento otorgado por el difunto más reciente.

Una vez que se obtenga el último testamento
otorgado deberán acudir ante notario los llamados
a la herencia. En caso de que no se haya otorgado
testamento se deberá de llamar a los herederos

legítimos que serán los familiares más cercarnos,
como son los hijos, esposos, padres, y así hasta
llegar a los familiares de cuarto grado, a este se
case se le denomina sucesión intestamentaria y
además de los herederos, se deberá contar con
dos testigos que hayan conocido al autor de la su
cesión y conozcan a los herederos, para que decla
ren que son ellos los que tienen el mejor derecho a
heredar, en este caso los herederos nombraran un
albacea, quien será el administrador de los bienes
de la herencia.

En ambos tipos de sucesiones, testamentaria
e intestamentaria el notario deberá dar inicio al

trámite con una escritura que contendrá la acep
tación de la herencia y del cargo de albacea, reco
nociendo sus derechos y obligaciones recíproca
mente, debiendo realizar dos publicaciones en un
diario donde se indique se dio inicio a la tramita
ción sucesoria, para que si hay algún interesado se
presente en la notaría. Continuará.
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•QUEBRADERO

Los quieren en la cárcel

a forma en que el gobierno ha trataLdo a los científicos y en general a los
académicos ha sido ruda.

No es que se debiera colocar entre algodones, lo que suce
de es que en lugar de buscar mecanismos de interrelación ha
pasado a verse como si fueran parte de la oposición.

El mundo de la ciencia es un mundo de libertades y es el
espacio que le permite a la sociedad hacer diferencias y trans
formaciones en la vida de los ciudadanos. Por más obvio que
sea recordemos que todo lo que nos rodea es producto de la
ciencia, es el trabajo de hombres y mujeres que dedican sus
vidas a pensar, estudiar e investigar para transformar.

Los científicos no trabajan bajo consigna. A través de su
formación desarrollan su profesión, sus investigaciones y
agenda. Observan para experimentar, arman teorías para po
nerlas en la mesa buscando no perder de vista la curiosidad
como un concepto científico no como una ocurrencia.

Lo que ha pasado estos dos años y medio es que tratando
de pensar y rediseñar aspectos que tienen que ver con las y
los científicos, todo ha terminado en ataques con base en afir
maciones delicadas y ligeras.

No queda claro por qué hablan de "ciencia neoliberal",
porque los científicos e investigadores trabajan con metodo
logías e instrumentos que tienen en los fundamentos de la
ciencia su valor y trascendencia. Para que tenga valor lo que
hacen es obligatorio que a través de la formación del conoci
miento estén los elementos que dan validez a los procesos.

Para que quienes se dedican a la ciencia logren trascender
con su trabajo tienen que basarse en estos procesos porque,
de lo contrario, los resultados de sus investigaciones pierden
valor y sobre todo no trascienden porque carecen de funda
mento y valor científico.

Nuestro país tiene un muy destacado mundo científico.
Es reconocido a nivel mundial, a pesar de que mucho tenga
que ver el valor, convicción y vocación de las y los científi
cos quienes no necesariamente cuentan con un consistente
apoyo oficial.

El sector privado hace poco o nada. Todo lo deja en manos
del gobierno lo cual lleva a que la ciencia en México muchas
veces vaya como en cámara lenta. Si a esto agregamos que se
presentan condiciones como las que ha establecido este go
bierno, las y los científicos acaban haciendo su trabajo como
pueden o buscando ampararse antes de que los metan a la
cárcel.
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Llama la atención que respecto a las acusaciones de la
FGR en contra de 31 científicos tanto el Presidente, que dice
que no hay cosa que no sepa, y la directora del Conacyt ase
guren que no saben de qué se trata. El tabasqueño argumenta
que no hay que preocuparse si no tienen cola que les pisen y
la segunda aseguró muy a su manera que "no sé de qué me
hablas".

Cuesta trabajo creer lo dicho por la titular del Conacyt
siendo que esta institución realizó una denuncia ante el
MP contra el Foro Consultivo Científico y Tecnológico y que
la FGR está pidiendo 40 años de cárcel y que los metan a
Almoloya.

Este lance se suma a las peticiones de morenistas que
están buscando que la UNAM y el IPN sean investigados, a
lo que se suma que en el caso de la segunda institución una
trasnochada propuesta de un grupo de diputados de Hidalgo
pida que el Poli sea autónomo.

El lío cada vez es mayor, porque está entrando en procesos
irreconciliables y porque da la impresión de que el gobierno
va con todo, a pesar de que en dos ocasiones se ha negado la
orden de aprehensión en contra de los 31 científicos.

Muy a la manera de lo que en algunos casos se ha hecho
en este sexenio no hay duda que lo que quieren es bronca, la
cual en esta ocasión resulta inaudita, amenazante y de mu
chas interpretaciones.

• RESQUICIOS
El diplomático Enrique Berruga nos plantea que pudiera ser
que una de las razones por las que el embajador de EU es
taba en la parte superior en el acto del 16 de septiembre, se
deba a que se coloca a los embajadores decanos en lugares
preferentes.

CUESTA trabajo
creer lo dicho por la
titular del Conacyt
siendo que esta

institución realizó
una denuncia ante
el MP contra el Foro
Consultivo Científico

y Tecnológico y que la
FGRestá pidiendo 40
años de cárcel y que
los metan a Almoloya
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TRASCENDIÓ

en un momento en que la rela
ción entre el gobierno y la comunidad
científica se encuentra en un periodo de
alta tensión, en el Senado se alista el re
levo en la presidencia de la comisión co
rrespondiente y el priista Jorge Carlos
Ramírez Marín será la carta del Legis
lativo para mediar en este asunto que,
se prevé, mantenga su intensidad en las
próximas semanas. Uno de los que alzó la
voz por la denuncia de la FGR contra 31
académicos, por cierto, fue el rector de la
UNAM, Enrique Graue, quien recibe el
doctorado Honoris Causa de la Universi
dad Autónoma de Campeche.

el senador Ricardo Monreal

no solo se dio tiempo para salir en defensa
de las universidades públicas después de
que alguno de sus compañeros reprocha
ra "despilfarros", sino que antenoche par
ticipó en el Dubái Fashion México en las
instalaciones del museo interactivo Van

Gogh Alive junto al creador de ese concep
to y promotor cultural, Bernardo Noval,
quien por cierto estará a cargo del pabe
llón de México en el festival correspon
diente de los Emiratos Arabes Unidos.

Armando Hernández Cruz, in
tegrante de la Comisión de Selección de la
Comisión de Participación Ciudadana del
SistemaNaciomd Anticorrupción, descarta
"mano negra" y asegura que el motivo para
proponer dejar desierto el procedimiento
deriva de lo contenido en la convocatoria

para integrar el comité, que en la base oc
tava párrafo quinto señala que pasará a la
etapa de entrevistas 25% de los candidatos
con mej or evaluación, situación que no su
cedió, ya que la mayoría de los integrantes
de ese órgano determinó que únicamente
se entrevistara a 16% de los aspirantes con
mejor evaluación Anotado.

en un momento en que la rela
ción entre el gobierno y la comunidad
científica se encuentra en un periodo de
alta tensión, en el Senado se alista el re
levo en la presidencia de la comisión co
rrespondiente y el priista Jorge Carlos
Ramírez Marín será la carta del Legis
lativo para mediar en este asunto que,
se prevé, mantenga su intensidad en las
próximas semanas. Uno de los que alzó la
voz por la denuncia de la FGR contra 31
académicos, por cierto, fue el rector de la
UNAM, Enrique Graue, quien recibe el
doctorado Honoris Causa de la Universi

dad Autónoma de Campeche.

el senador Ricardo Monreal

no solo se dio tiempo para salir en defensa
de las universidades públicas después de
que alguno de sus compañeros reprocha
ra "despilfarros", sino que antenoche par
ticipó en el Dubái Fashion México en las
instalaciones del museo interactivo Van

Gogh Alive junto al creador de ese concep
to y promotor cultural, Bernardo Noval,
quien por cierto estará a cargo del pabe
llón de México en el festival correspon
diente de los Emiratos Arabes Unidos.

Armando Hernández Cruz, in
tegrante de la Comisión de Selección de la
Comisión de Participación Ciudadana del
SistemaNaciomd Anticorrupción, descarta
"mano negra" y asegura que el motivo para
proponer dejar desierto el procedimiento
deriva de lo contenido en la convocatoria
para integrar el comité, que en la base oc
tava párrafo quinto señala que pasará a la
etapa de entrevistas 25% de los candidatos
con mej or evaluación, situación que no su
cedió, ya que la mayoría de los integrantes
de ese órgano determinó que únicamente
se entrevistara a 16% de los aspirantes con
mejor evaluación Anotado.

en un momento en que la rela
ción entre el gobierno y la comunidad
científica se encuentra en un periodo de
alta tensión, en el Senado se alista el re
levo en la presidencia de la comisión co
rrespondiente y el priista Jorge Carlos
Ramírez Marín será la carta del Legis
lativo para mediar en este asunto que,
se prevé, mantenga su intensidad en las
próximas semanas. Uno de los que alzó la
voz por la denuncia de la FGR contra 31
académicos, por cierto, fue el rector de la
UNAM, Enrique Graue, quien recibe el
doctorado Honoris Causa de la Universi
dad Autónoma de Campeche.

el senador Ricardo Monreal

no solo se dio tiempo para salir en defensa
de las universidades públicas después de
que alguno de sus compañeros reprocha
ra "despilfarros", sino que antenoche par
ticipó en el Dubái Fashion México en las
instalaciones del museo interactivo Van

Gogh Alive junto al creador de ese concep
to y promotor cultural, Bernardo Noval,
quien por cierto estará a cargo del pabe
llón de México en el festival correspon
diente de los Emiratos Arabes Unidos.

Armando Hernández Cruz, in
tegrante de la Comisión de Selección de la
Comisión de Participación Ciudadana del
SistemaNaciomd Anticorrupción, descarta
"mano negra" y asegura que el motivo para
proponer dejar desierto el procedimiento
deriva de lo contenido en la convocatoria

para integrar el comité, que en la base oc
tava párrafo quinto señala que pasará a la
etapa de entrevistas 25% de los candidatos
con mej or evaluación, situación que no su
cedió, ya que la mayoría de los integrantes
de ese órgano determinó que únicamente
se entrevistara a 16% de los aspirantes con
mejor evaluación Anotado.
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Un observador acucioso de lo que ocurre en
la política coincide con lo señalado aquí;
la inclusión del gobernador Adán Augus

to López ha significado una mej ora sustantiva en la con
ducción de la política interior. Hay diálogo y confianza.
Lo que nunca pudo lograr la ministra Olga Sánchez Cor
dero. Los actores relevantes han aprendido a diferenciar
la retórica polarizadora del Presidente y el mensaje ma
ñanero provocador de lo que son sus acciones y las de su
gobierno. Lo primero no ha cambiado ni cambiará, lo se
gundo sí y ya empezó.

Por su proximidad de lo que viene destaca el proceso de
ratificación de mandato. El resultado abrumadoramente

favorable al Presidente se anticipa, pero no la participa
ción de 40 por ciento. Mario Delgado podría lograrlas fir
mas para proceder a la consulta, pero estaría muy lej os de
motivar aun número significativo de electores.
Uno de los aspectos que se han ganado con la renova

ción de la Secretaría de Gobernación es la mejora en la
negociación con la oposición en el Congreso. La opera
ción de Monreal se ve fortalecida yes
posible que haya avances en la agen
da legislativa, pero requerirá de hacer
concesiones y de diálogo para así llegar
a acuerdos razonables. El Presidente
deberá definir cuál de los tres proyec
tos legislativos prioritarios debe privi
legiarse: reforma eléctrica, Guardia Na
cional o tema electoral.

Independientemente de lo anterior
viene el relevo del consejero presidente del INE y las de
signaciones correspondientes. Será el acto de mayor peso
en crear las condiciones de confianza para la competen
ciahacia 2024. Otras dos decisiones son el nombramiento
en el Senado del nuevo ministro o la nueva ministra de la

Corte y la designación por el pleno del nuevo presidente.
En el frente electoral Aguascalientes, Oaxaca, Hi

dalgo, Tlaxcala, Tamaulipas y Quintana Roo renovarán

gobernadores, y después Coahuila y Estado de México.
Los resultados favorecen al partido gobernante en to
das partes excepto en Aguascalientes y Coahuila. Aún
así, hay incertidumbre derivada de los candidatos a pos
tular, más en el Estado de México donde Enrique Vargas
podría dar la sorpresa.
No hay garantía de que la coalición gobernante man

tenga su unidad al momento de postular candidato o can
didata presidencial. Claudia Sheinbaum por el momento

va muy adelantada, se fortalece, pero
se expone. Para el PVEM o PT sería
muy rentable postular un candidato
del perfil de Ebrard o Monreal, quizás
no para ganar, sí para lograr una pre
sencia política significativa. En este
escenario habría un voto muy frag
mentado con un umbral de triunfo de

30 por ciento de los votos y un desen
lace de inédita pluralidad en el Con

greso y en las entidades federativas.
El Presidente hizo que cobrara relieve Ricardo Anaya.

No está solo. Quien podría disputarle la candidatura no es
de ganas, sino de determinación y de credibilidad oposito
ra. Esto descarta a muchos que prefieren irse por la som
bra. Precisamente por esta consideración dos mujeres,
senadoras, ganan terreno y vuelven posible lo imposible,
pensable lo impensable: Lilly Téllez y Xóchitl Gálvez.
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PRACTICAS INDECIBLES

RAFAEL
PÉREZ GAY

rafael.perezgay@milenio.com
@RPerezGay

Dormir

¦7
1 gran poeta argentino

j Roberto Juarroz ha es
JHL^JI crito que "despertar es
una difícil emergencia". Desde hace
años me pasa lo contrario: dormir
es una difícil emergencia. No hablo
de insomnio sino de ese momento

en la alta madrugada en que te sor
prende la vigilia y en la oscuridad te
conviertes en un ser irremediable.

Los ejércitos de la noche acechan y

logran un cerco del que no se salva
nadie. Me impresiona sobre todo el
despojo de las armas de lalógica: los
pensamientos se enciman unos en
otros, un teatro de la memoria ac
tuado por un loco.
Sé lo que piensan: tómate un an

siolítico y sanseacabó. Pero qué pa
sa si lo tomas y aun así despiertas a
las 4:30, la hora del fracaso, de los
reproches, las mortificaciones que
diría mi madre. Una pila gastada,
inservible, que ya dio toda su ener
gía, ¿dónde pone

se preguntarán el
lector o la lectora.
No es tanto un la

mento como el re

conocimiento de un misterio, como
si alguien entrara entre las sombras
a entregarnos un mensaje: aquí es
tán estas líneas de tu vida que te en
vían de acá, de muy cerca, no dejes
de memorizarlas. Cierto, a esas ho
ras se puede leer, incluso escribir,
pero la verdad es que uno quisiera
dormir y no subir la escalera en ti

nieblas del desconcierto. Y si la es

tación sombría ocurre a las 2:30 y
no alas 4:30, se jodio la bicicleta.
No quiero exagerar, tomo con fi

losofía, como se decía antes, estos
episodios nocturnos. He encontra
do sospechosos y realizado deten
ciones preventivas: el café, ni uno
después de las doce del día, respues
ta incorrecta; el alcohol en la noche,
se retira GayLussac, respuesta in
correcta; el estrés, búsqueda inco
rrecta, todo es estrés; la pandemia,
  ah, la pandemia se

ha convertido en

el gran pretexto de
todos los males. No

voy a minimizar la
tragediay el descon
suelo, pero resulta

que según mis cuentas vivo en pan
demia desde los diez años.

Víctor Hugo decía que las doce
horas negras acechaban siempre,
incluso durante el día. En cambio,
Goethe era un optimista, o un pa
rrandero, pues consideraba que "la
noche es la mitad de la vida y la me
jor mitad",

Tomoconffl^fia.como
se decía antes, estos
episodios nocturnos
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CATARATA

LUIS
PETERSHI
FARAH

luis.petersen@milenio.com

¿Desdichados?
Dolió la enfermedad y la muerte.

Tal vez apareció el miedo ante
las (in)capacidades del sis

tema de salud y ante la falta de certezas de
la ciencia. O se asomaron las desdichas del

desempleo y quedó en evidencia la falta de
recursos para enfrentar un confinamiento
tan largo.
Según el índice de felicidad desarrolla

do sobre encuestas de Gallup, que toma
en cuenta factores de bienestar subjetivo,
México cayó durante 2020 del lugar 23 al
46 entre las 149 naciones estudiadas. An
tes de la pandemia los mexicanos evaluá
bamos nuestro bienestar con 6.4 sobre 10.

El año pasado cayó a 5.9. Es cierto que des
de 2015 el índice mexicano estaba en fran
co descenso.

Hay que tomar en cuenta estos datos.
A pesar de que la felicidad es un concepto
desgastado por la moda de la autoayuda,
que la ha reducido a las mieles del éxito,
del liderazgo o de la seguridad personal;
a pesar de que el bienestar nos suene hoy
por hoy a propaganda, a política pública o
a "Gas Bienestar"; a pesar de que las me
diciones en ese sentido son una disciplina
relativamente nueva, no podemos con
tentarnos con los indicadores económicos

y sociales usuales, solo porque esas reali
dades sí las sabemos cuantificar y medir.
No podemos hacerlo, porque no dicen lo
que necesitamos saber: si nuestras vidas
nos satisfacen.
El crecimiento económico no puede ser

considerado el fin último de la sociedad ni
el parámetro básico. ¿Cuál sí podríamos
establecer como tal? Tal vez uno que ya no
soportaría un "para qué" más allá.
Deberíamos evaluar nuestra sociedad

con indicadores más cercanos albienestar
de los ciudadanos, que incluyan, sí, las me
diciones más conocidas. Cincuenta años

de investigación conforman un trabajo só
lido y confiable.
¿Pero cómo entender ese bienestar y

esa felicidad en concreto? Una respuesta
posible es: como cada sociedad lo consi
dere, a partir de sus individuos. Los fines
de una sociedad no pueden ser ajenos a los
individuos que la forman. Tampoco pue
den ser las nociones de algunos. Por eso
es importante estudiarlas ampliamente
y conocer las expectativas (y el nivel de
acercamiento a ellas) de quienes forman
parte de una comunidad. Ayudaría a saber
cómo se encuentran en realidad las pobla
ciones y a diseñar políticas públicas más
certeras. Y a propiciar vidas mej ores.
¿Podemos ser más felices? (¿Can we be

happier?) Es el título de uno de los libros
de Pdchard Layard, economista de origen
y uno de los investigadores más destaca
dos de esta disciplina que parte de la com
pleja medición de lafelicidad.
Es una lectura recomendable que lanza

un principio ético y un principio político. El
segundo de ellos plantea: "Las autoridades
deberían escoger las políticas públicas que
crean la mayor felicidad posible, especial
mente entre los menos felices". Se requiere
conocer y actuar de otra manera.

Dolió la enfermedad y la muerte.
Tal vez apareció el miedo ante
las (in)capacidades del sis

tema de salud y ante la falta de certezas de
la ciencia. O se asomaron las desdichas del

desempleo y quedó en evidencia la falta de
recursos para enfrentar un confinamiento
tan largo.
Según el índice de felicidad desarrolla

do sobre encuestas de Gallup, que toma
en cuenta factores de bienestar subjetivo,
México cayó durante 2020 del lugar 23 al
46 entre las 149 naciones estudiadas. An

tes de la pandemia los mexicanos evaluá
bamos nuestro bienestar con 6.4 sobre 10.

El año pasado cayó a 5.9. Es cierto que des
de 2015 el índice mexicano estaba en fran
co descenso.

Hay que tomar en cuenta estos datos.
A pesar de que la felicidad es un concepto
desgastado por la moda de la autoayuda,
que la ha reducido a las mieles del éxito,
del liderazgo o de la seguridad personal;
a pesar de que el bienestar nos suene hoy
por hoy a propaganda, a política pública o
a "Gas Bienestar"; a pesar de que las me
diciones en ese sentido son una disciplina
relativamente nueva, no podemos con
tentarnos con los indicadores económicos

y sociales usuales, solo porque esas reali
dades sí las sabemos cuantificar y medir.
No podemos hacerlo, porque no dicen lo
que necesitamos saber: si nuestras vidas
nos satisfacen.

El crecimiento económico no puede ser
considerado el fin último de la sociedad ni

el parámetro básico. ¿Cuál sí podríamos
establecer como tal? Tal vez uno que ya no
soportaría un "para qué" más allá.
Deberíamos evaluar nuestra sociedad

con indicadores más cercanos albienestar
de los ciudadanos, que incluyan, sí, las me
diciones más conocidas. Cincuenta años
de investigación conforman un trabajo só
lido y confiable.
¿Pero cómo entender ese bienestar y

esa felicidad en concreto? Una respuesta
posible es: como cada sociedad lo consi
dere, a partir de sus individuos. Los fines
de una sociedad no pueden ser ajenos a los
individuos que la forman. Tampoco pue
den ser las nociones de algunos. Por eso
es importante estudiarlas ampliamente
y conocer las expectativas (y el nivel de
acercamiento a ellas) de quienes forman
parte de una comunidad. Ayudaría a saber
cómo se encuentran en realidad las pobla
ciones y a diseñar políticas públicas más
certeras. Y a propiciar vidas mej ores.
¿Podemos ser más felices? (¿Can we be

happier?) Es el título de uno de los libros
de Pdchard Layard, economista de origen
y uno de los investigadores más destaca
dos de esta disciplina que parte de la com
pleja medición de lafelicidad.
Es una lectura recomendable que lanza

un principio ético y un principio político. El
segundo de ellos plantea: "Las autoridades
deberían escoger las políticas públicas que
crean la mayor felicidad posible, especial
mente entre los menos felices". Se requiere
conocer y actuar de otra manera.
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DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGllLAR
CAMÍW
hector.aguilarcamm@milemo.com

Venezuela, México
y la soberanía
criminal

nl990,Venezuelatemauna
H j tasa de 10 homicidios por
JHLcada 100 mil habitantes.
En 2002 había llegado a 45 por cada
100 mil. En 2018 su cuota era de 81 por
cada cien mil. Es la más alta del conti
nente y una de las más altas del mundo.
En Venezuela no hubo cárteles po

derosos que se fragmentaran como en
México o crecieran hasta volverse un
poder fáctico como en Colombia.

La debacle de violencia de Venezuela

es autoinflingidaporunapolíticade com
bate al crimen que empieza pordescono
cersunaturalezaespecíficay confunde el
castigo al crimen conla represión social.
El núcleo ilusorio de la política con

tra el crimen en Venezuela es, como la
de México, que los criminales son pro
ducto de la injusticia, de la pobreza,
de modo que en el fondo son víctimas
también, víctimas desesperadas, de
una sociedad injusta.
Al llegar al poder

en 1999, Hugo Chávez
resumió esta visión

con una frase: "Si yo
fuera pobre, robaría".
Decidió no perseguir
el crimen sino prevenirlo.
Su prevención fue echar sobre el país

la más abundante panoplia de subsi
dios y programas sociales que se recuer
de, financiados todos con los portento
sos excedentes petroleros que aquellos
años derramaron sobre Venezuela.

Cuando la fiesta terminó, el crimen
había crecido exponencialmente.
Cuatro decisiones estratégicas con

virtieron Venezuela del país seguro que
era en el más violento del continente.
Primero, desmanteláronlas policías

y entregaron esafunción al ejército. Se
gundo, pactaron con las pandillas urba
nas para atraerlas hacia el movimiento
como fuerzas paramilitares. Tercero,
entregaron la administración de las pri
siones alos delincuentes. Cuarto, dieron
refugio a las guerrillas colombianas.
Al final no sabían qué hacer ni con

el ejército, ni con las
pandillas, ni con las
FARC, ni con la delin
cuencia misma.
El resultado fue la

pérdida de todo con
trol sobre el crimen,

la expansión territorial de ésteyla con
vivencia obligatoria de la soberanía del
Estado con la soberanía criminal.
81 homicidios por cada 100 mil habi

tantes. México va en 27.
Todo esto y mucho más puede leer

se, como quien ve un anticipo de lo que
sucede en nuestro país, en el ensayo de
Joaquín Villalobos: Soberanía criminal
aquí: https://bit.ly/2XEL8iE.

Hugo Chávez decidió
no perseguirlo, sino

prevenirlo
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FUSILEBIAS

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA
@acvilleda

Un gobernador
ideal para la FGR

México padece su mal
crónico de impunidad
porque quiere. Con al

gunos ajustes en el gabinete y una ma
nita de gato a sus boletines ese índice
dejaría pronto de estar en el rango de
90 por ciento para arriba. Desastre
añejo que suma décadas. Por no co
locar a las personas indicadas en los
puestos clave que la situación amerita.
Fíjese usted nada más: el domingo

pasado llevaron un paquete explosivo
a un restaurante en Salamanca, Gua
najuato, envuelto como regalo para
consumar el engaño, con saldo de dos
muertos. "Terrorismo" fue la palabra
que usaron las autoridades estatales
con algún eco federal.
Al día siguiente reporteros enviados

al lugar del ataque corroboraron, por
el desaseo y la falta de protocolos para
cubrir una escena del crimen, que en
frente del establecimiento había res
tos humanos del ataque perpetrado 24
horas antes. Eso sí, al
día siguiente dejó de
ser "terrorismo" pa
ra ser "agresión con
explosivos", que más
adelante devinieron
"caseros".

La narrativa se fue descomplican
do al llegar el jueves con la novedad
de que los aprehendidos por el cri
men resultaron ser, en voz del gober
nador Diego Sinhue Rodríguez, los
"culpables". Nada de presuntos ni de
supuestos. Todo derivó en una dis
puta de socios, una deuda y, de nuevo
cito al mandatario estatal erigido en

juez, "prácticamente en un poquito
más de 72 horas está resuelto el caso

y detenidos los autores tanto mate
riales como intelectuales de esta la
mentable acción violenta".

Imagínese usted, amable lector,
qué potencial hay en este hombre que
sobreponiéndose a la confusión ini
cial del tipo de ataque y al poco oficio
de sus equ ipos forense y de investiga
ción, omisos en la regla básica del ase
guramiento de la escena del crimen,
resolvió el caso "en poquito más de 72

horas". Con gente así
en la procuración dejusticia se abatiría la
impunidad y se con
taría con alguien de
tiempo completo en
la FGR, cuyo titular

actual anda más ocupado en reyertas
personales.
Si a eso se añade una buena comu

nicación como informar que el trá
fico de personas se disparó 227 por
ciento a lo largo del año, pero que na
die se ofusque, porque los delitos de
robo en su conjunto bajaron 1.1 por
ciento, pues ya la hicimos.

Prártirampntp m nn11 ícticamente en un
)0(|UÍl0 Ulás de 72 horas
está resuelto el Caso"
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Conacyt: la vileza
es de los medios

C*
uatro hechos explican la estulta im

1 putación de delincuencia organizada
.A con que la Fiscalía General de la Re

pública pretende que 31 científicos vayan a la cár
cel de alta seguridad del Altiplano: a) el pitorreo
que generó entre investigadores y académicos el
sorprendente disparate de la directora del Conse
jo Nacional de Ciencia y Tecnología, María Elena
AlvarezBuylla, al afirmar que fue "inútil" la llega
da del hombre a la Luna; b) la inconformidad ante
el Poder Judicial de sus ahora perseguidos por los
recortes "juaristas" a la asociación civil Foro Con
sultivo, Científico y Tecnológico; c) el rechazo de sus
integrantes a que el doctor Alejandro Gertz Mañero
fuera admitido en el Nivel Tres del Sistema Nacio

nal de Investigadores, y d) su abierta discrepancia
con AlvarezBuylla por haberlo admitido.
Agraviados y unificados por el rencor, la señora

(ignorante de que los microchips que hoy son co
munes en la telefonía celular se derivan de los cir

cuitos integrados de la computadora de navegación
del Apolo 11) le puso al fiscal el balón de una inves
tigación interna. Gertz Mañero falló dos oportuni
dades de chutarlo con las negativas judiciales a sus
peticiones de órdenes de aprehensión, pero se alista
para patear otra vez con la esperanza de metergol.
Pese alarepulsageneralizadaenelmundodel cono
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cimiento ilustradoy científico alo
que hiede avenganza,ycontrala
indignada condenadelrectorde la
Universidad Nacional Autónoma
de México, Enrique Graue, por la
extrema acusación de delincuen

cia organizada, no faltan cuatro
teístas con iniciativa que quieren
ampliar la escandalosa persecu
ción: el senador morenista por

Coahuila Armando Guadiana (empresario minero
de sombrero tejano y tupido bigote) propone que la
Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de
Hacienda hurgue en todas las universidades públicas
y centros de investigación Por fortuna Ricardo Mon
real, coordinador de la bancada, lo paró en seco: para
quienle pregunte, dijo, "estoy delladodelaUNAM, de
los científicosyde lajusticia".
Y a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, el

cargo "delincuencia organizada" le parece cuando
menos "un exceso".

Más allá de los probables delitos (peculado por
ejemplo) que todos o algunos de los asediados hu
biesen cometido, lo desproporcionado de una acu
sación aplicable a sanguinarios capos del narcotráfi
coy otros crímenes mayores, el meollo jurídico está
enla interpretación de si el Foro podía o no disponer
de recursos públicos.
Sin embargo, lo que delata canallescos motivos

de la pinza contralos perseguidos se lee en el comu
nicado que el Conacyt difundió antier, expresando
"su total rechazo ala ola concertada de desinforma

ción en medios y redes sociales (...). Sin duda, esta
andanada en los medios tiene la intención de crear

confusión, polarizar y generar incertidumbre o te
mor en la comunidad científica".
No, señora María Elena: lo terrorífico es la cons

piración inquisitorial de dos instituciones autode
meritadas del gobierno mexicano.

No, señora María
Elena: lo terrorífico
es la conspiración

inquisitorial de dos
instituciones
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James Thurber dice
Gil leyó desde hace tiempo a James Thurber ('18941961), autor de algunos de
los libros más divertidos del siglo XX. ¿Es necesario el sexo?, Los 13 relojes. En
tiempos de agobio conviene regresar al escritor estadunidense, caviló Gamés

Gil cerraba ia semana leyendo
otra de las entrevistas de los
dostomosdelaeditorialAcan

tilado: Paris Review,19531983
(2020). Gil leyó desde hace

tiempo ajames Thurber (18941961), autor
de algunos de los libros más diveitidos del si
glo XX ¿Es necesario el sexo?, Los 13 relojes.
En tiempos de agobio conviene regresar a
Thurber, caviló Gamés. Nuncasobra algo de
ligereza. Aquí van unas tabletas déla entre
vista que le hicieron en el uño de1955George
PhinptonyMaxSteele.Aquívamos:

Una memoria como la mía tiene sus ven
tajas, pero también muchos inconvenien
tes. Es... cómo decirlo, unaespecie de bati
burrillo de cosas inservibles, como el caj ón
donde una puta de lujo celia la bisutería
barata que le regalan, los números de telé
fono de clientes desaparecidos...

No creo que un escritor deba tener muy
claro adonde se dirige. De lo contrario, es
cribir es como calcar un plano ajeno, como
seguir el dictado de la propaganda

Para mí, escribir es sobre todo una cues
tión de reescribir. Se trata de intentar me

jorar continuamente el texto hasta llegar
a una versión definitiva tan fluida que pa
rezca escrita sin esfuerzo. Recientemente

he estado trabajando en un cuento titula
do "The Train onTrackSix", y lo he rees
crito quince veces de principio a fin. Entre
todos los manuscritos han debido de ser

unas doscientas cuarenta mil palabras, y
en total le habré dedicado unas dos mil ho

ras. La versión final, sin embargo, no pasa
rá de las veinte mil palabras.

Con el humor hay que tener cuidado con
las trampas. Uno tiende a sentirse muy sa
tisfecho conlo primero que se le ocurre, y
piensa que es muy gracioso. Si reviso tan
to mis textos es, entre otras cosas, para que

no parezcan unabromaprivada, para que
el lector no tenga la impresión de que me
he estado riendo yo sólo. Hay que eliminar
todo lo superfluo.

Muchos me conocen por haber leído la
obra completa de Henry James, lo cual po
dría ser indicativo de una j uventud y par
te de la vida adulta desperdiciada.

Labrevedad, en cualquier caso, me parece
deseable, tanto si el libro es humorístico co
mo si no. La mayor parte de los libros que me
gustan son cortos: La insignia roja del vaior,
Otra vuelta de tuerca, los cuentos de Conrad,
Una damaperdida, Wild Orangcs de Josc
ph Hergesheimer, FebruinryHill de Victoria
Lincoln, El gran Gatsby... ¿Saben lo que le
escribió Fitzgerald Una vez a Thomas Wol

fe?: "Usted pone y da, yo saco y tomo. Yo me
quedo con Fitzgerald. No creo, como pensa
ba Wolfe, que haya que producir una obra de
gran envergadura para poderse llamar escri
tor. Una vez, enunafiesta, Wolfe me dijo que
yo nopodía saber lo que significa serescritor.
Mimujer,queestabaami lado, exclamó:
"¡Pero si mi marido es escritor!". Wolfe la

miró sorprendido. "¿De verdad? pregun
tó, Pues yo lo único que veo de él son esas
cosas qué hace para ThcNcwYorkcr".

Yo diría que, hoy en día, escribir un libro y
conseguir que sea corto es embarcarse en
una aventura.

¿Qué es trivial, el diamante o el elefante?
Todo humorista debe mostrar interés en
lo trivial, en cualquier cosa que ocurre en
la vida doméstica, por minúscula que sea

***

El escritor se mira en el espejo y examina su
peloy sus dientes para versi todo sigueensu
sitio. "¡Dios! se dice entonces, ¿Cómo va
mi obra? Seguro que hoy no puedo escribir.

***

Cuando conocí a Hemingway con John O'
Hara en el Costello's Bar, hace cinco años,
estuvimos charlando de lo mayores que nos
estábamos haciendo. Es algo que le ronda
la cabeza al escritor estadounidense de for

ma permanente. Nunca he conocido auna
mujer capaz de lamentarse por su edad de la
forma en que se lamentan los hombres.

Como toáoslos viernes de pandemia con
dos dosis de vacuna, Gil toma la copa con
tres amigos verdaderos. Mientras Gamés
deja ñuir una modesta cascada de Glen
fíddich 15 sobre un vaso corto y dos rocas
heladas repite esta frase de Wallece Ste
vens: "El buen humor es un deber que te
nemos para con el prój imo". —

Gils'enva
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DUDA RAZONABLE

CARLOS
PÜIG

@puigcarlos

Conacyt,
la FGR y la
Suprema Corte

Las sospechas de que las ac
ciones que la FGR ha em
prendido contra 31 ex fun

cionarios de Conacyt, acusándolos de
delincuencia organizada por razones
que nada tienen que ver con la justicia,
están más que documentadas.
De hecho, la denuncia de la actual ad

ministración de Conacyt contra el Con
sejo Consultivo data de 2019 y en la fis
calía se había quedado en un caj ón.

La bronca administrativa por el in
tento de cierre del Foro, sin embargo,
había caminado y había topado con va
rias decisiones judiciales que llegaron a
la Suprema Corte de Justicia, que había
declarado, por lo pronto, todo legal, en
contra de lo que argumentaba Conacyt.
Dice la sentencia del ministro Fran

co: "47. Particularmente, el párrafo
quinto del artículo 22 del Estatuto Or
gánico del Consej o Nacional de Ciencia
y Tecnología, publica
do en el Diario Oficial
de la Federación el 10
de junio de 2010, esta
blecía que para la ma
terialización de sus ac
tos el Foro Consultivo

Científico y Tecnológico se constituiría
en una asociación civil.
"53. Ahora bien, como se ha corro

borado, la asociación civil quejosa se
constituyó para llevar a cabo las fun
ciones del Foro Consultivo Científicoy
Tecnológico previstas en los artículos
10 de la Ley Orgánica del Consejo Na
cional de Ciencia y Tecnología, y 37 de
la Ley de Cienciay Tecnología, es decir,

se constituyó para ejercer funciones
públicas en nombre propio".
"54. Precisado lo anterior es posible

concluir, preliminarmente, que entre
el Foro Consultivo Científico y Tecno
lógico y la asociación civil existí auna re
lación de colaboración por disposición
del párrafo quinto del artículo 22 del Es
tatuto Orgánico del Consejo Nacional
de Cienciay Tecnología, publicado en
el Diario Oficial de la Federación el 10 de

junio de 2010, relación
de colaboración que
erajurídicamente po
Slble ,en la medlda en
que el propio Consej o
Nacional de Cienciay
Tecnología la previo al

emitir el referido estatuto".

Es decir, el foro, la A.C. y los recur
sos transferidos eran legales, dijo por lo
pronto la SCJN
Fue después de eso que se reactivó la

denuncia penal en la fiscalía, después
también de las críticas a Gertz por su in
clusión en el SNI.
Peor la SCJN ya dijo... lo que no pare

ce importar mucho en la fiscalía.

Es decir, el foro, la A.C. y
los recursos transferidos
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Aquí estoy entre sectarios
No hay mej or manera de demostrar que estás en

contra del pensamiento único y uniforme, la
autocraciay el sectarismo ideológico que or
ganizando un Foro por la Libertad de Expre
sión enlaUniversidad de Guadalajara donde,

salvo honrosas excepciones, todos son uno mismo. Luchar
contra el sectarismo siendo sectarios, atacar al comunismo
primitivo armando tus mesas como si fuera una asamblea
del Comité Central del Partido Comunista de la Unión So

Fecha: 24/09/2021

Página: 39

Area cm2: 200

1 / 2

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto

Costo: 26,734

Página 13 de 14



viética, es uno de los grandes logros de este encuentro al que
yo le llamaría de manera general, excluyendo la participa
ción crítica de Julio Hernández López, Julio Astillero para
los cuates, como el Nuevo Manual del perfecto derechairo
latinoamericano. En claro homenaj e al viej o Manual del
perfecto idiota latinoamericano donde
Alvarito Vargas Llosa demuestra su día
zordacismo ccheverriano voxista.

Algunos dirán que este encuentro, don
de se analiza la libertad de expresión en
México con rigor ultraderechoso por los
de la "Eh, la BOA" y el Krauzismo sin atri
butos, se trata de un ejercicio autocompla
ciente y hasta onanistabaj o la tutela de un
personaje cuya defensa del capitalismo sal
vaj emente grupera no laharía ni Donald Trump: Mario Var
gas Llosa, que hace ver alos Fujimori como unos demócratas.
El problema, diría Arjona, noes el problema de la libertad

de expresión en México sino que parece absurdo que deba
tan acerca de algo que en su calidad de miembros del sectors
opositors pueden ejercer sin que les den una calentadita en

Tlaxcoaque o les cierren el changarro o los amenace el Se
cretario de Gobernación como en los viejos tiempos. Es raro
que un grupo lindo de personas estén tan preocupadas por
la libertad de expresión sin que haya nadie, ni un policía de
tránsito, que los reprima, entambe u amenace. Cuando el

  propio Vargas Llosa definió a México
como "una dictadura perfecta" Krau
 ~\ ' it

ze y Octavio Paz lo querían meter a Le
cumberri, el gobierno mexicano casi le
aplica el 33 y tuvo que salir por patas;
ahí sí tenía sentido de discutir la liber
tad de expresión
En ese sentido, pienso en aquellos

periodistas, intelecuálesy comunica
dores que antes iban en peregrinación

a Los Pinos sin derecho a disentir, y que hoy pueden mentar
madresyfekenewsyrencoresenmodomultiplataforma ha
cia Palacio Nacional sin te mor a represalias.
Espero que al vargallosismo lillitell iano nunca le digan

que Jesús tenía ideas socialistas, capaz que quitan sus imá
genes de los templos.
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La cacería de brujas
¿El senador de Morena, Guadiana Tije
rina. tiene mando sobre la U1F?

¿Puede ordenar que esa instancia de la
Secretaría de Hacienda emprenda las
investigaciones que al senador le ape
tecen?

La respuesta es no, y mucho menos tra
tándose de investigar a varias de las ins
tituciones educativas de mayor prestigio
en el país, en las que por cierto no se
formó el empresario del carbón.
La ofensiva de la 4T en contra de
científicos ya era un despropósito al
querer meter a la cárcel a docenas
de científicos, pero se transformó en
una locura con la demanda de Gua

diana de que la cacería de brujas se
extienda a todas las universidades

públicas.
Su exigencia no tiene el respaldo de la
bancada de Morena en el Senado y ya
fue rechazada incluso por Santiago Nie
to, pero sí muestra que algunos están
dispuestos a llegar a la ignominia con
tal agradar al presidente,

El aeropuerto v las aspirado
nesdeíligltiio
El senador Higínio Martínez quiere la
candidatura de Morena para el gobier
no del Edomex.

Aunque en su grupo, el de Texcoco, hay
otros dos aspirantes fuertes, la maes
tra Delfina Gómez y Horacio Duarte,

que tiene puestos altos en la adminis
tración pública, lo cierto es que Martí
nez se apropió de la ficha uno.
Tiene una relación antigua y cercana
con López Obrador, se llevaban, dijo,
como hermanos, pero de un tiempo
a la fecha ya no se ven tan seguido.
Acaso la razón sea, como reveló el sena
dor en un Tragaluz, es que aceptó que la
mayoría de los texcocanos, incluido él,
querían que el aeropuerto se hiciera en
Texcoco y no en Santa Lucía.
¿Habrá perdido por eso la gracia presi
dencial? El dice que no, aunque el pre
sidente no se ha referido a él como posi
ble candidato, sino a la maestra Delfina,
actual titular de la SEP, aunque sobre
ella pesa la maldición del diezmo.

El arsenal de la diputada
¿Para qué quiere un arsenal una dipu
tada morenista de una pequeña locali
dad de Puebla?
Acaso se aflige con la inseguridad, co
mo todos, pero de ahí a coleccionar gra
nadas, armas largas, armas cortas, car
tuchos, hay un misterio que la Fiscalía
del estado, que hizo el descubrimiento,
tendrá que dilucidar.
Sandra Cadena, diputado local su
plente de Morena, todavía no respon
de al cuestionamíento, pero ya co
menzaron a circular por allá versio
nes de todo tipo, incluyendo que en
realidad abastece a bandas de hua

chicoleros.

La nota creció. La dirigencia estatal de
Morena tuvo que salir al quite. Dijo no
encontró malos antecedentes en la di
putada Cadena que, dicen, fue propues
ta por la alcaldesa de Tecamachalco,
Marisol Cruz, que se empeñó en nom
brarla.
Cruz está ahora en el centro de la inda
gatoria sobre acopio de armas

Marcelo en Nueva York
El canciller Marcelo Ebrard tuvo una in
tensa gira de trabajo en Nueva York, a
donde acudió para participar en los tra
bajos del Consejo de Seguridad sobre el
cambio climático, un tema crucial para
la continuidad de la especie.
Planteó que ha quedado claro que las
amenazas para la paz y para la segu
ridad internacional son multidimen

sionales, y una de ellas, cada vez más
relevante, es el cambio climático.
Sus efectos ya se sienten y pueden ad
quirir dimensión de desastre en los
años por v unir.
También participó en otro tema crucial.
La Reunión Ministerial sobre Migración
y recibió documentos históricos, inclui
da una carta de Hernán Cortés, que ha
bían sido sustraídos ¡legalmente del
país y que ahora pueden reintegrarse
el patrimonio nacional »
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Si hubieran vacunado a la Malinche...
Rafael Cardona

Quien haya dicho sobre la in
f terminable condición del
proceso educativo estaba en
lo cierto. Nunca acaba uno

de aprender. En algunos ca
sos—como el personal, nunca es tarde
para empezar a aprender.

Y en esa sopresa educativa los mexica
nos —no importa la opinión de Mario Var
gas Llosa, con todo y su Premio Nobel—,
le debemos mucho al Señor Presidente cu
yas conferencias matutinas son impresio
nantes herramientas pedagógicas, pues
en ellas aprendemos, historia, gastrono
mía del chipilín; música, geografía, cos
mografía, civismo, ética y ahora medicina,
como se vio hace unos cuantos días cuan

do nos ilustro sobre las peores consecuen
cias de la bárbara conquista de los espa
ñoles en las tierras americanas, episodio
de la historia sobre el cual ha estado tan
atento en los años cercanos.

Fueron los conquistadores de estas civi
lizadas tierras, tan aleves como para traer

la viruela y no acarrear entre culebrinas,
caballos, crucifijos, morcillas y chorizos:
pólvora y agua bendita, las vacunas cuya
aplicación hubiera salvado miles o hasta
millones de vidas.

Como no quiero ser tildado de inventor
de noticias (para tan elevada muestra de
historicísmo biológico, me confieso inca
paz), tomo estos datos de lo publicado an
teayer, Hagamos una lectura comentada;

" (R). El Presidente Andrés Manuel
López Obrador señaló ayer que ios españo
les trajeron la viruela a México, pero no la
vacuna contra la enfermedad que, en tiem
pos de la Conquista> provoco la muerte de
la mitad de la población.

"Ahora que se generó esta polémica
(¿Cuál?) es cosa de decirle a los que defien
den fas invasiones (¿Quiénes?): ¿Qué ade
lanto tuvimos?

"Sí la universidadi sí la imprenta, sí
otras cosas (de fon escasa importancia co
mo aquellas)j desde luego" expresó".

"Pero cuando llegaron los conquistado
res, lo que es México hoy, contaba con 16
millones de habitantes y tres siglos después
México apenas tenía ocho millones (pero
cómo nos desquitamos después), porque se
trajo la viruela, y en fres siglos ni siquiera
fueron capaces de crear una vacuna (tam
poco nosotros)' lo que ahora llevó un año,
en aquel entonces consumió tres siglos".

La verdad es más sencilla: la ciencia de
ios conquistadores no daba para tal reme
dio. Eso se logró hasta el 14 de mayo de

1796 cuando Edward Jenner le aplicó la
primera vacuna a James Phipps, un niño
de 8 años.

Entre paréntesis, si hubiera sido asunto
del subsecretario López Gatinflas, no se la
habría puesto.
Y en cuanto al año necesario en estos

tiempos para producir una vacuna, ya no
contra la viruela, sino para controlar el
COVID, la realidad nos coloca a los mexi
canos en el sigloXVI; porque como no he
mos logrado ciencia nacional (hasta que
remos encarcelar científicos), no hemos
hecho nada en este campo, en los 200'
arios de vida independiente (excepto co
piar). Producimos vacunas, sí, pero a par
tir de la ciencia aprendida, no de la cien
cia desarrollada aquí.

Simplemente no tenemos y para cuan
do ya haya sido elaborada la "Patria", cu
yas primeras dosis se iban a aplicar en di
ciembre del año pasado, el coronavirus es
tará totalmente controlado con otros re

cursos de inmunidad. Todos importados.
Esos fármacos a los cuales con tanta

admiración comparativa se refiere nues
tro Señor Presidente, no fueron desarro
llados (en un año) por nadie más.

Sigue la cita:
"Entonces ¿dónde está el adelanto?",

cuestiono.

"Manifestó que no pretende oífpara na
die por io ocurrido, pero aprovechó para
pedir ni Gobierno español que modifique
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el contenido de los libros de texto, en los
que se enseña a los estudiantes que la Con
quista fue para civilizar a los pueblos pre
hispánicos..."

En esto sí estoy totalmente de acuer
do con el mandatario: les debemos enviar

a Marx Arriaga para enseñarles no sólo
historia, sino industria editorial. En eso
también somos superiores a los españo
les, Ellos trajeron a. Juan Pablos, noso
tros a Marxito.

Cita:

"¿Cuál es la esencia de la civilización? Et

ser humano y, si en vez de aumentar la po
blación, se redujo ¿dónde esrd et progreso?
No estoy culpando a nadie, nada rúas es: a
ver; vamos debatiendo", planteó.
Yo no podría debatir tan arduos con

ceptos sobre civilización, población : cul
tura y demografía, pero la verdad eso si ni
modo, porque es como decir, bueno pues
sí, la cosa es eso del ser humano, ¿ver

dad?, porque sin el ser huma no,o sea vie
nen siendo los hombres pero también las
mujeres, ¿verdad?, pues la cosa se vuelve,
a plantear como una cuestión así como in
humana, ¿no, chato?

Más:

"Y que ya (nótese el adverbio imperati
vo), nos ayuden en España y en otras par
tesr porque todavía en los libras de texto ¡es
enseñan que vinieron a rivifizarnos.

"Y nosotros queremos mucho, mucho al
pueblo español, que es un pueblo trabaja
dor, honesto, es un pueblo hermano, pero
esto no tiene que. ver con el pueblo español,
riene que ver con tas élites, que tienen una
arrogancia, infidas de superioridad, no sa
ben ser humildes

Y hace bien nuestro ilustrado dirigen
te político, nuestro Gran timonel, porque
para conocimiento de los hispanos arro
gantes (sépanlo de una vez por todas), el
sol ya se ha puesto sobre sus dominios
y no somos más una tierra de conquista.

Y cuando quieran volver a conquistar a
alguien, lleven vacunas, por favor «.

ii
Fueron los

conquistadores de estas
civilizadas tierras, tan

aleves como para traer
la viruela y no acarrear

entre culebrinas,
caballos, crucifijos...

ti
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I Ricardo Monreal
| Senador

El legislador de Morena intenta
frenar la polarización en. la país
al exhortar a las autoridades a te
ner "mucha prudencia" en el ca
sos de los científicos.

ff: " V

Armando Guadiana
Senador

El legislador morenista hace alarde
de pertenecer aJ partido en el poder y
propone que además de investigar a los
cien tí ticos, se indague sobre los fondos
federales destinados a la UNAM.
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Maestros y científicos

La relación política entre el
Sindicato Nacional que re
presenta al magisterio del
país y que lidera Alfonso Ce
peda Salas, con el gobierno

del presidente Andrés Manuel López
Obrador, tiene una funcionalidad que
ha sorprendido a muchos.
Gracias a la tradicional institucio

nalidad, hay diálogo» entendimien
to y acuerdo entre ambas partes que
sustentan avances importantes para
mantener a flote el sistema educativo
nacional, incluso ante la turbulencia
de la pandemia.
Y para muestra ahí está la recien

te basificación de más de 44 mil tra
bajadores de este gremio en la CDMX
lo que representa certeza y confian
za laboral, pero, sobre todo, le otorga
solidez al sistema educativo, pues en
lo que va del sexenio son casi 500 mil
trabajadores de la educación del país
los que han sido beneficiados con ese
proceso.
Es el fruto de un largo proceso de

negociación en la que ha habido bue
na voluntad de ambas partes. La re
presentación sindical exige y se ne
gocia ante la autoridad el reconoci
miento de las plazas de trabajo y de
los trabajadores que las ocupan y que
han devengado ese derecho con su es
fuerzo.

Claro que las relaciones políticas
que la representación sindical cons
truye son vitales y se convierten en un
sustento que aterrizan en las mesas,
de negociación.
de allí que la la

bor que ha vení
do desempeñan
do el dirigente
del SNTE Cepe
da Salas, consoli
da dichas relacio

nes para beneficio de sus agremiados
que se ganan sus derechos trabajando.

EL CARTEL OE LOS CIENTÍFICOS

Me consta que integrantes de las co
munidades científica y cultural del
país tenían altas expectativas en tor
no al triunfo electoral de Andrés Ma

nuel López Obrador.
Escuché decir en charlas con ami

gos, reuniones familiares, compañe
ros de trabajo, que el triunfo de Mo
rena equivaldría a una inyección de
recursos y nuevas oportunidades pa
ra los creadores, en todos los ámbi
tos, cine, literatura, música., promo
ción cultural.

Meses después atestigüé como esos
trabajadores culturales trataban de
cobrar, sin éxito, algo de dinero que

las autoridades

no querían pa
garles y desde en
tonces andan por
ahí, corno almas
en pena, pregun
tándose cómo fue
que las cosas sa

lieron tan mal, por qué su candidato
les dio la espalda siendo presidente.
Los vi tratando de llegar a fin de

mes de repartidores alimentos, ma
nejando ubers, dando clases parti

culares. pensando en irse a cosechar
mariguana a EU. Algo similar ocu
rrió con los científicos, que también
en bloque votaron por Morena, y que
ahora, a tres años de la 4T, se pre
guntan porque el gobierno los quie
re meter a la cárcel y los equipara,
a ellos, los que coleccionan posgra
dos, con bandas del crimen organi
zado. Son, para la FGR, el cartel de
los científicos.

La ofensiva no se limita a los inte

grantes del Consejo de Ciencia. Ayer
un grupo de senadores de Morena pi
dió a la UIF investigue a la UNAM y a
otras casas de estudios por el uso de
dinero para pagar falsos investiga
dores, que despilfarran en el turismo
internacional. De modo que no solo
los científicos vinculados al Conacyt
están en la mira de las autoridades
sino los de todas las casas de estudio.
El gobierno y su partido enloquecen.
Al interior de Morena hay algu

nas personas sensatas, o al menos
me gusta pensar que hay universi
tarios distinguidos como la doctora
Sheinbaum y el doctor Monreal que
deben estar experimentando pena
ajena. La pregunta que se hace en
las redes es: ¿Una vez que tengan de
tenidos a los científicos con qué gru
po seguirán?*

Grüdüi a lü tradicional

institucionalidad, hay diálogo,
entendimientoy acuerdo entre

ambas partes que sustentan avances
importantes para mantener...
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Ei Poder Judicial está en una encrucijada
respecto al conflicto entre la Fiscalía
Genearal de La República, de
ALEJANDRO GERTZ, y los 51
investigadores y administrativos del
Conacyt. La FGR ha estirado tanto la
liga que va a presentar a un juez,
o el lunes, una tercera solicitud de
arresto. Un despropósito y la
acusación es inconcebible, diría
el rector de La UNAM, Enrique
Graue.

Y es que en el primer lugar en la lista de esta
acusación aparece Enrique Cabrero, exdirec
tor del Conacyt y del CIDE, al tiempo que es
uno de los investigadores mexicanos sociales
más reconocidos en Francia, Inglaterra y Es
paña. Hace unas semanas fue aceptado como
miembro de la Junta de Gobierno de la UNAM.

Nos dicen que en el Consejo de la Judicatura
Federal y en la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, entre los ministros y jueces hay la
conciencia de que este caso es un parteaguas
en la impartición de justicia en el país, pero
también una oportunidad de oro para hacer
efectiva la separación de poderes.

El juez y en general el Poder Judicial está sien
do presionado política y mediáticamente por
la FGR y por el Ejecutivo en este caso que tie
ne consternada a la comunidad científica me

xicana. No dan crédito que un fiscal, por razo
nes personales, como haber sido rechazado
por tres exdirectores de Conacyt para ingresar
al Sistema Nacional de Investigadores, y alia
do con el actual director de esa institución,
utilicen el aparato del estado mexicano para
venganzas personales.

En el Poder Judicial tienen claro que lo que
está en juego no es si se otorgan o no las órde
nes de aprehensión, sino la autonomía del Po
der Judicial y el futuro de la Fiscalía y del fiscal
general de la República.

Ia FGR va a solicitar por tercera ocasión órde
nes de arresto contra 31 investigadores y ad
ministrativos del Conacyt por supuestos des
víos de recursos del Foro Consultivo Científico

y Tecnológico, asunto cerrado por la Corte. El
22 de septiembre un juez bateó a la FGR por
considerar que los hechos imputados no se
corresponden con los delitos que se atribuyen.

**#

Los perredistas de Michoacán, encabezados
por Silvano Aureoles, todavía creen en mila
gros: esperan que el Alfredo Ramírez Bedolla
no tome posesión como gobernador del esta
do y en su lugar pongan a un gobernador inte
rino. Las negociaciones van en el sentido de
que Raúl Morón sea el interino y convoque a
elecciones nuevamente. Recuerde que la dife
rencia de votos entre la alianza PANPRI

PRD respecto a Morena fue de 2.5 puntos por
centuales.

Nos dicen que la senadora de Morena, María
Guadalupe Covarrubias, envió una misiva al
presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldí
var, para solicitar que el análisis de la contro

versia constitucional 95/2021 que permitiría
desaforar al gobernador de Tamaulipas,
Francisco García Cabeza de Vaca, sea discuti
do con prontitud en aquella instancia. En el
documento la legisladora pide al órgano de
justicia que determine si el mandatario pa
nista podría ser sometido a juicio de proce
dencia; esto según la interpretación que lle
ven a cabo de lo establecido en el Artículo H1
de la Constitución.

Hablando del Senado de la República, nos
aseguran que varios legisladores de Regene
ración Nacional iniciaron trabajos para apun
talar la candidatura del canciller Marcelo

Ebrard. Los enterados confirman que en las
propias instalaciones del recinto legislativo se
llevan a cabo algunas reuniones en las que se
pide a personajes de todos los sectores cerrar
filas con el exjefe de Gobierno capitalino rum
bo a la presidencia del país en 2024; esto a
pesar de que en Palacio Nacional determina
ron ya que la candidata para suceder a Andrés
Manuel López Obrador será la actual manda
taria capitalina, Claudia Sheinbaum.
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¿Son plurales los
noticiarios de los
medios públicos?
Desde que comenzó el gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador se ha señalado en diversas ocasiones a los medios pú
blicos por favorecer a la denominada 4T y a Morena. Los resultados
del monitoreo a noticiarios que llevó a cabo la UNAM para el INE du
rante la pasada campaña electoral, del 4 de abril al 2 de junio de 2021,
demuestran que no es así. Es el caso de Radio Educación, decana de la
radiodifusión cultural en México y órgano desconcentrado de la Secre
taría de Cultura,

L a cobertura periodística que
hicieron los noticiarios Pulso

(que se transmiten de lunes a
viernes a las 8,14 y 20 horas)
fue de las más equilibradas en
la radio, si consideramos la

proporción de tiempo destinado a cada
partido político: 6 por ciento al que menos
dedicó y 9 por ciento al que más otorgó. La
media nacional de los noticiarios estribó

entre el tres y el B por ciento, respectiva
mente, y en el Valle de México entre el
cuatro y el 18 por ciento.

Si revisamos la situación tan solo en el

Valle de México, los tres noticiarios Pulso
se distinguieron por llegar casi al equili
brio perfecto, entre un total de 48 noticia
rios analizados en la Ciudad de México y
el Estado de México. Tan solo fueron su

perados por los programas Primer Movi

miento (de Radio UNAM), Noticiero por la
Tarde (de RASA), AMX Noticias (del go
bierno del Estado de México) y Criterio
Noticias (de la Universidad Autónoma del
Estado de México).

Sin embargo, debe precisarse que los
primeros dos espacios destinaron muy poco
tiempo de cobertura general a las campañas
políticas (menos de 10 minutos en todo el
periodo). En contraste, Radio Educación de
dicó casi 9 horas a informar de las activida

des de candidatas, candidatos y partidos.
De los 48 noticiarios analizados en el

Valle de México, los menos equilibrados

fueron Azucena Uresti en Fórmula, Sergio
y Lupita, y López Dóriga con, paradójica
mente, más porcentajes de tiempo dedi
cado a Morena.

De acuerdo con el mismo monitoreo, el

84 por ciento de las piezas informativas
de la radio en general no tuvieron alguna
valoración (uso de adjetivos calificativos)
por quienes las emitieron. En el resto sí las
hubo, siendo negativas la gran mayoría. A
nivel nacional, el partido con la mayor
proporción de valoraciones negativas, con
20 por ciento, fue Morena, mientras que la
mayor proporción de las positivas, con 18
por ciento, fue para la coalición Vamos por
México. En Radio Educación se registraron
sólo tres valoraciones, de poca relevancia,
en todo el periodo; otro indicador que
muestra el equilibrio en la cobertura de la
institución.

Rescato un dato interesante más: dos

de las tres emisiones de Radio Educa

ción (matutina y nocturna) no hicieron
valoraciones en la información, forman
do parte de un pequeño grupo en el Valle
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de México donde también se encuentran

Criterio noticias, AMX Noticias, Hablan
do claro, Primer movimiento, Alfredo
Romo, Prisma RU, Imagen Informativa
Tercera emisión sábado y Fórmula Noti
cias con Juan Francisco Rocha.

En el otro extremo se encuentran cinco

espacios informativos, en la misma zona
metropolitana, con la mayor cantidad de
valoraciones registradas: Manuel López
San Martín (en 232 piezas), Luis Cárdenas
(en 179), A la una (en 106), Así las Cosas
con Loret de Mola (en 78) y López Dóriga
(en 64). Esta editorialización de las cam
pañas políticas es contraria a la equidad
en la competencia política y dista de los
principios autouegulatorios de todo me
dio de comunicación.

El inmenso monitoreo de la UNAM a

más de 40 mil menciones y más de 901
horas en radio arroja información útil para

la toma de decisiones editoriales en las re

dacciones de los noticiarios. Coincido que
alcanzar la equidad se complica ante fac
tores como los cambios en los temas de la

agenda nacional o el número de activida
des de las y los candidatos, pero lo ocurri
do en Radio Educación y otras radiodifu
soras, principalmente públicas, demues
tra que sí son posibles los equilibrios y
que es necesaria la pluralidad política en
una sociedad democrática. En el caso de

los medios públicos, el compromiso es
mucho mayor.

Radio Educación ha sido, desde sus
orígenes, un medio público plural, diverso
e incluyente, cuyos periodistas desempe
ñan sus actividades con independencia
editorial, alejados de intereses políticos y
económicos particulares. En la 4T estos
principios se han respetado a cabalidad y
aquí está un botón de muestra. Agradezco

a la Subdirección de Planeación y Evalua
ción de Radio Educación, que encabeza
Carlos López Carmona, por este informe
que puede consultarse en el sitio web de
la institución.

Coincido que alcanzar la
equidad se complica ante factores
como los cambios en los temas de

la agenda nacional o el número
de actividades de las y los candi
datos, pero lo ocurrido en Radio
Educación y otras radiodifusoras,
principalmente públicas, demues
tra que sí son posibles los equili
brios y que es necesaria la plura
lidad política en una sociedad
democrática. En el caso de los

medios públicos, el compromiso
es mucho mayor.
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México: Éxodo haitiano y EU
Sismo 2010: El terremoto del 12 de enero 2010 dejó a la
capital Puerto Príncipe bajo los escombros pues en sólo
25 segundos que siguieron al movimiento sísmico de
magnitud 7 en la escala Richter, colapso 65 por ciento de
las construcciones en la zona metropolitana con un saldo
de 200 mil decesos y otros dos millones sin hogar.

Reacciones: El extinto presidente René Préval buscó
infructuosamente comunicarse con la también derruida

Misión de Estabilización de Naciones Unidas en Haití

(Minustah) dejando sin dirección la fuerza multinacional
que ingresó a los asentamientos precarios de Carrefour
Feuilles, Bel Air o Cité Soleil que ahora exportan su mano
de obra a Brasil, Panamá y México sin poder alcanzar a
Estados Unidos.

¿Pot qué el éxodo? Hasta 2014 en la nación más pobre
del continente, donde 80 por ciento de la población so
brevivía con tres dólares por día, sumida en la marginali
zación extrema, insalubridad y según el Programa de
ONU para Medio Ambiente (PNUMA) con sólo 2 por
ciento de cobertura forestal cuya consecuencia fueron los
procesos galopantes de erosión, pérdida de tierras culti
vadas y sin ningún intento por frenar la deforestación.

Diáspora: En el bienio 20H2013 con la crisis política,
económica y social de Brasil, unos 200 mil haitianos mi
graron hacia Perú, Ecuador, Colombia, Panamá, Hondu
ras, Guatemala y México con el único interés de llegar a
EU donde se concentra 46.6 por ciento. Quienes vendie
ron la errónea idea a sus

connacionales que con el
arribo de un presidente de
mócrata en la Casa Blanca
contarían con visas de asilo,j j .nm
propiciaron desde 2010 una
tercera oleada.

Lección: Las verdaderas
causas del desastre migrato
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rio no son los sismos o hura
canes que afectaron a Haití
sino sus condiciones extre
mas: Aglomeraciones urba
ñas, estilos precarios de
construcción, degradación
ambiental, debilidad del Es
tado y las presiones interna
cionales estadounidense co
mo francesa, en su exclusión
y pobreza por cierto no dis
tantes a la región del oriente
mexiquense: Valle de Chai
co, San Vicente Chicoloapan
y Chimalhuacán que durante el reinado de la Loba e Ixta
paluca y Ecatepec enriquecieron a gobernantes y empre
sario en detrimento de su población.

Infamia: Hace 218 años la República de Haití se con
virtió en la primera nación de color, independiente en
América Latina. La más antigua del mundo y segunda del
hemisferio occidental después de Estados Unidos debido
a una revuelta exitosa de esclavos cuyos herederos aún
no comprenden ¿Por qué a 20 años de la caída del presi
dente leanBertrand Aristide las fuerzas invasoras de
2004 estadounidenses no controlaron y a la fecha conti
núan los saqueos de almacenes de alimentos y toque de
queda impuesto por la delincuencia que orilló al actual
fenómeno de éxodo, seguido del crimen del presidente
Jovenel Moise?

gj bienio 2011
2013 con la cnsis po

—;—;c—
líÜCcl, GCOI1ÓII1ÍC3. y
SOCial de Brasil, unos
200 mil haitianos
migraron hacia Perú,
Ecuador Colombia,

TT""Panama, Honduras,

Guatemala) México
con el ÚI1ÍCO interés
de llegar a Estados
Unidos donde se COn
centra 46.6 por Cien

1,1,to de habitantes pro
del país

caribeño
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Que no se le ocurra a la 4T
En medio de la contracción económica generada por la
pandemia y por diversas decisiones de un gobierno de la
4Tque ignora o confronta a la Libre empresa, los capitales
de riesgo buscan alternativas de rendimiento y ponen sus
ojos en las aplicaciones de tecnología. Hablamos de las
llamadas startups enfocadas a la cobertura de necesida
des de los usuarios, a través de apps o plataformas de
comercio electrónico que se instalan en el teléfono celu
lar, un sector que reporta crecimientos en flujos de inver
sión superiores al 300% en los últimos dos años.

Las mencionadas compañías, del corte de Uber de
Gretta González, Kavak de Carlos García y Jüsto de Ricar
do Weder, estarán recibiendo para finales de 2021 una
inyección de capital que ronda los 3 mil millones de dóla
res anuales, cuando en 2019 esta cifra se colocaba en 718
mdd. En el acumulado, este sector ha recibido unos 8 mil

millones de dólares en cinco años, muy oportunos en un
mercado en el que, según The Competitive Intelligence
Unit, más de 86 millones de mexicanos compran en línea
o emplean por lo menos una app, casi 5 millones más que
en 2020.

La clave de este creci

miento y atracción de los
Ventures Capitals, asegu
ran los expertos en la ma
teria, es que las aplicado
nes y plataformas tecnotó
gicas solucionan proble
máticas de consumo entre

la población y mejoran las
experiencias de compra. El
Covid19 agravó esas pro
blemáticas. En el caso de

Uber se solucionaron pro
blemas de transporte público; maximizados en una cui
dad como la CDMX con más 9 millones de habitantes y

otros 2 millones de población flotante, y con una antigüe
dad en las unidades de uso colectivo que rebasa en pro
medio los 15 años.

Con Kavak se buscó eliminar o disminuir los riesgos
que conlleva la adquisición de un auto seminuevo, como
la presencia de los llamados vicios ocultos o los incon
tables fraudes y problemas de seguridad, materializa
dos en delitos cometidos por bandas muchas veces vin
culadas al crimen organizado. Y finalmente Justo, que se
mueve en el mercado de alimentos frescos (frutas y ver
duras), se erigió como una app de primera necesidad;
esto luego de que el muy largo periodo de encierro por la
contingencia llevara a un importante porcentaje de la
población hacia un lugar de la casa que muy pocas ve
ces era visitado: la cocina.

Además de estas soluciones tecnológicas, vienen
aparejados diversos proyectos de emprendedores que
están dispuestos a aprovechar la inmersión, aunque sea
obligada, de los mexicanos en el mundo digital y, sobre
todo, el interés de los capitales internacionales en este
mercado. Son jóvenes emprendedores que ya no consi
deran siquiera el apoyo o la intervención de un go
bierno, y que han aprendido a crecer y sobrevivir en los
tiempos de López Obrador. Siempre y cuando, por su
puesto, a la 4Tno se le ocurra meter mano en el acceso a
la tecnología.

Las aplicaciones
y plataformas tecno
lúgicas solucionan
problemátlcas de
consumo entre la

población y mejoran
las experiencias de
compra
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Üfe Sacapuntas
De Belice, el elegido
Ya se supo el nombre del último invitado para cerrar
las conmemoraciones históricas de México. Será el

primer ministro de Belice, Johnny Briceño, quien
acompañe al presidente López Obrador, el último día
de este mes de septiembre, al evento conmemorativo
del natalicio del Siervo de la Nación, José María
Morelos y Pavón.

Sacaron la experiencia
Mostraron colmillo el diputado y líder nacional
del PRI, Alejandro Moreno, y su jefe de bancada,
Rubén Moreira. Su negociación les permitió presidir
importantes comisiones; de hecho, Alito se perfila paraAlejandro
la de Gobernación, considerada AAA. Es la cereza enMoreno
el pastel, pues en el primer año se quedaron con la
Jucopo, y para el tercero les toca la Mesa Directiva.

Se hace la víctima
Hablando de las comisiones de San Lázaro, quien
quedó despechado fue el coordinador de Movimiento
Ciudadano, Jorge Álvarez Maynez. Tras obtener sólo
dos (Movilidad y Zonas Metropolitanas), acusó que le
arrebataron la de Vigilancia de la Auditoría Superior
de la Federación para dársela al PRI. Pidió respaldo de
los panistas, pero éstos ni lo vieron ni lo oyeron.

Monreal y Nieto lo aplacan
Tenga para que aprenda aplicaron al senador de
Morena Armando Guadiana, que pidió indagar a la
UNAM por dar recursos a "falsos investigadores".
Primero, su jefe de bancada, Ricardo Monreal, se
deslindó y defendió a los universitarios. Y el titular de
la UIF, Santiago Nieto, le recordó que esa instancia no
está para investigar a instituciones académicas.

Exploran TLC
Mucho interés hay en el número 10 de la londinense
Downing Street por tener un acuerdo comercial con
México. Ayer, la canciller de Reino Unido, Liz Truss, se
reunió con la titular de Economía, Tatiana Clouthier,
para concretar un tratado "que fortalezca nuestra
relación comercial y de inversión". Eso, sin contar con
que los británicos quieren entrar al T MEC.

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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«OPINIÓN

DESDE
AFLER4

MEXICO
Y SUS
INTERESES

Se trataría de peticiones de ingreso, o en un caso
más bien de acceso, a convenios internacionales en
¡os que nuestro país tiene un papel crucial

in quererlo, casi poraccidenteycomocon
secuencia desús membresías, México se
puede encontrar en el eje de negociacionesS comerciales con consecuencias geopolí
ticas importantes.

Se trataría esencialmente de peticio
nes de ingreso, o en un caso más bien de

acceso, a convenios internacionales en los que México tiene
un papel crucial.

Por un lado, el más publicitario: el acercamiento británico a
ingresar al Tratado comercial MéxicoEstados UnidosCanadá

MEC), como una forma de asegurarse un ancla comercial
con EU y aliviar las consecuencias de su salida de la Unión
Europea, el Brex/tque el gobierno de Boris Johnson no lamenta,
pero la economía de su país ya resiente.

Según expertos, no hay fórmulas de acceso ai TMEC. En
todo caso, Gran Bretaña ya tiene convenios c!e libre comercio
con Canadá y México.

?el otro, están dos peticiones paralelas, irremediablemente
opuestas y políticamente complicadas.

Tanto la República PopularChina como la República China
(Taiwán) han solicitado por separado
su ingreso al Tratado Integral y Pro
gresivo de Asociación Transpacífico
(TPP), que fue una piedra angular ele
la política comercial y geopolítica c!e
EU, bajo el gobierno de BarackObama.

En alguna medida, Obama veía al
TPP como un dique c!e contención a
la expansión económica china en la
región AsiaPacífico, pero la idea c!e

(Taiwán) han solicitado por separado
su ingreso al Tratado Integral y Pro
gresivo de Asociación Transpacífico
(TPP), que fue una piedra angular ele
la política comercial y geopolítica c!e
EU, bajo el gobierno de BarackObama.

En alguna medida, Obama veía al
TPP como un dique c!e contención a
la expansión económica china en la
región AsiaPacífico, pero la idea c!e

un nuevo gran acuerdo comercial tuvo poca tracción en Esta
dos Unidosy su sucesor, Dónala Trump, lo abandonó en 2017.

El ahora presidente Joe Biden expresó, como candidato,
la intención de recuperar el sitio, pero políticamente parece
ahora fuera ele lugar.

Los demás países del convenio siguieron adelantey logra
ron poner en vigencia el acuerdo en Australia, Brunéi Darussa
lam, Canadá, Japón, Malasia, Nueva Zelanda, Perú, Singapury
Vietnam. El convenio está en proceso de ratificación enchile.

Las peticiones chinas tienen ambas implicaciones consi
derables. Hechas con una semana de diferencia, se encuen
tran en el centro del actual forcejeo geopolítico y rejuego de
influencias en la región del Pacífico.

La solicitud de Beijing se realiza en medio de su conflicto
políticocomercial con Australia, un país fundador del TPP,
que a reserva de sorpresas, se opondrá por lo menos de
momento al ingreso de China Popular.

La petición de Taipéi pone ai TPP directamente en medio
del diferencio significado por los reclamos c!e soberanía de
China Popular sobre la nación, isla que se proclamó indepen
diente hace 70 años,y EU que apoya la autonomía taiwanesa.

México reconoce a la República PopularChina, pero también
es aliado de Australia y socio de Estados Unidos.

La sugerencia lógica sería que el gobierno mexicano anali
zara con cuidado sus intereses de cortoy largo plazo. Pero hay
también otros factores, como las posturas (o quizá las poses)
políticas domésticas y una visión del futuro limitada a 2024...
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un nuevo gran acuerdo comercial tuvo poca tracción en Esta

dos Unidosy su sucesor, Dónala Trump, lo abandonó en 2017.
El ahora presidente Joe Biden expresó, como candidato,

la intención de recuperar el sitio, pero políticamente parece

ahora fuera ele lugar.
Los demás países del convenio siguieron adelantey logra

ron poner en vigencia el acuerdo en Australia, Brunéi Darussa
lam, Canadá, Japón, Malasia, Nueva Zelanda, Perú, Singapury
Vietnam. El convenio está en proceso de ratificación enchile.

Las peticiones chinas tienen ambas implicaciones consi
derables. Hechas con una semana de diferencia, se encuen
tran en el centro del actual forcejeo geopolítico y rejuego de

influencias en la región del Pacífico.
La solicitud de Beijing se realiza en medio de su conflicto

políticocomercial con Australia, un país fundador del TPP,
que a reserva de sorpresas, se opondrá por lo menos de
momento al ingreso de China Popular.

La petición de Taipéi pone ai TPP directamente en medio
del diferencio significado por los reclamos c!e soberanía de

China Popular sobre la nación, isla que se proclamó indepen
diente hace 70 años,y EU que apoya la autonomía taiwanesa.

México reconoce a la República PopularChina, pero también

es aliado de Australia y socio de Estados Unidos.
La sugerencia lógica sería que el gobierno mexicano anali

zara con cuidado sus intereses de cortoy largo plazo. Pero hay
también otros factores, como las posturas (o quizá las poses)
políticas domésticas y una visión del futuro limitada a 2024...

Según expertos,
no hay fámula
de acceso al

TMEC
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El ánimo de venganza del fiscal no sólo lo tiene
cegado, sino que atropello el de por sí inexistente
sistema de procuración de justicia

I ánimo de venganza del Fiscal no sólo lo
tiene cegado, sino que atropella el ele por
sí inexistente sistema ele procuración de
justicia.

La FGR, que tendría que estarocupacla
en erradicar la corrupción, está distraída
resolviendo las vendettas de su titular, Ale

jandro Certz Mañero. La sec! de revancha nubla las prioridades
de una institución que debería servir a los mexicanos, no a
los caprichos de alguien.

El poderoso fiscal general solicitó arrestar por operación
con recursos de procedencia ilícita y delincuencia organizada
a 31 científicos, académicos y personal administrativo del
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

El trasfondo no sería ni el desvío ni la denuncia, sino la
revancha contra parte de ¡a comunidad científica que criticó
duramente a la dirección de Conacyty al fiscal, por otorgar,
en junio pasado a Gertz, el nivel 3 —el más alto— del Sistema
Nacional de Investigadores, pese a señalamientos de plagio.
La petición c!e! Fiscal ha sido desechada no una, sino dos
veces por un juez.

  Ningunavozsensatarespaldaen
esta a Gertz. El miércoles, el rector
c!e la UNAM, Enrique Grane, hizo un
llamado al "respeto irrestricto a la
defensa c!e los posibles involucra
dos". El coordinador de Morena en

el Senado, Ricardo Monreal, ha
bló ayer de "frenar la persecución"

contra investigadores en México y
pidió a las autoridades "actuar con

prudencia". La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum aseguró
que, independientemente de la investigación, los científicos
y académicos no deben ser acusados de delincuencia orga
nizada, pues sería "un exceso". El titular de la UIF, Santiago
Nieto, aseguró que la Unidad "no fue creada para investigar
a instituciones académicas o sus integrantes".

Pero el fiscal está montado en su macho. Tanto, que la
FGR informó que volverá a solicitar órdenes de aprehensión
contra científicos, acacíémicosy exfuncionarios del Conacyt.
Será la tercera vez que lo haga. Y si vuelven a batear la soli
citud, seguramente volverá a intentarlo. Hasta que salde sus
vendettas personales.

Imposible separar esta revancha de otra: el caso de Alejan
dra Cuevas. Ella, una mujer de 68 años que, pese a tener un
amparo en el momento de su detención, está por cumplir
un año encarcelada en Santa Martha Acatitla. Gertz la acusa

del asesinato de su hermano. El caso no se sostiene. Hace

unos días, la jueza Patricia Marcela Díaz Cerda desbarató
la cantidad de violaciones que permitieron el arresto de una
mujer que contaba con un recurso jurídico que lo impedía.
El caso está tapizado de incongruencias, contradicciones, y
no tienen fundamentación legal. Pero es otra vendetta. Es,
parece, el sello de la casa en la FGR.

El fiscal está ocupado en lo suyo, la procuración dejusticia
no es su prioridad. Él, parece, está en el cargo para saciar su
sed de venganza.
La FGR está
distraída
resolviendo

las vendettas

de su titular
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EL
BUENO

Daniel Craig, quien protagoniza
a James Bond, ha sido investido
como comandante honorario de la

Royal Navy; el actor, de 53 años,
dijo sentirse muy "honrado" por
este nombramiento.

Sandra Nelly, diputada local de
Morena en Puebla, fue detenida
por posesión de armas de fuego
largas y cortas, exclusivas del
Ejército además de granadas. La
Fiscalía del estado ya la investiga.

• Armando Guadiana, senador
de Morena, exigió que la UIF
investigue los fondos de las uni
versidades, incluso la UNAM, para
evitar que haya desvío de recursos
o se pague a maestros faltantes.
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Lo que se me hizo bastante feíto es que la propia
Fiscalía se deslinde y lave las manos

mancamos una semana hablando del

bombazo en Salamanca. Cuánta maldad

para envolver una bomba como si fuese un
regalo de cumpleaños para el dueño del
restaurante, quien, por cierto, lo festejaba
allá en su bar guanajuatense.

Hoy, gracias a los mensajes de Whats
App, por lo menos ya sabemos que: el repartidor que llevó el
paquete bomba, desconocía el interior de la caja. Que, ade
más, había recibido un pago por adelantado por la entrega,
de manos ele una mujer. Y que el pobre tenía apenas un año
trabajando ele manera independiente.

Este hombre sigue muy grave en un hospital de la ciudad
donde ocurrió esta tragedia. Y claro, mantienen su identidad
en el anonimato, ya que es un testigo clave de todo este em
brollo. Imagínense que van y lo rematan.

De la mujer que le acompañaba nadie dice nada, aunque
estaba menos herida. Y si ya c!e por sí son penosos los resul
tados de la investigación, lo que a mí se me hizo bastante feíto
es que la propia Fiscalía se deslinde y lave las monos. A qué
me refiero. Que conocidos c!el hoy occiso, antes dueño del
bar, aseguraron que "éste ya había recibido amenazas,y que

precisamente las había reportado en
la Fiscalía".

Y la Fiscalía, ni tarda ni perezosa,
en lugar de seguir en lo suyo, inves
tigando a los molondros, salió a decir
que no habían encontrado ninguna
denuncia levantada al respecto.

Otro hecho inquietante, aunque
arrancó la risa nerviosa de muchos

enCajeme, Sonora, fue la peticiónele!
líder c!e los comerciantes al crimen organizado: "una tregua
delO días para que no haya ejecuciones ni actos violentos, en
tanto se juegue la Copa Mundial ele Béisbol Sub 23".

Y dijo textual: "Un llamado a los entes que generan la vio
lencia para que hagan una pausa, queremos dar una buena
imagen mientras dure este torneo". Jo/ jo i joi.

Les apura la imagen que ofrecemos de México al mundo
y no que se vayan a chutara algún chavillo. Válgame, incluso,
la presidenta de Canaco obregonense, Ivonne Llamas, pidió
a los malanc!ros: "Que dejen de laborar durante estos 10 días,
que tomen vacaciones, que nos permitan trabajar como
nosotros sabemos, después del torneo tienen 340 días para
seguir trabajando".

Y claro, muchas opiniones críticas en Furnace cuando
el gabinete de seguridad se presentó ante el Senado esta
misma semana. La misma Secretaria Rosa Icela aclaró que
el lema de "abrazos, no balazos", NO quiere decir que estén
hactivos, todo lo contrario.

Y aquí es donde tendríamos que reflexionar si acaso la
guerra frontal contra el narcoclel Capitán Boro/os en realidad
hizo descender la violencia en el país o atizó más el fuego

El problema de atacar el origen en las marcadas diferencias
sociales es que no es una solución inmediata,y estamos más
acostumbrados a castigar que a prevenir.

Ta! vez en unos años se pueda verel panorama completo
de esta estrategia y algunos tendrán que reculary morderse
la lengua.
Conocidos del

dueño del bar

dijeron que
había recibido
amenazas
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Crauioto intento tomar el control de lo

comunicación del Grupo Parlamentario de Morena.
Monreal confronta sus posiciones

rimer acto: César Cravioto, suplente de
Martí Batres en el Senado, ofrece con
ferencia de prensa acompañado de un
grupo de sus compañeros de bancada, la
guinda. Ahí anuncia que se ha conformado
un equipo para fortalecer la estructura de
comunicación del Grupo Parlamentario

de Morena y dar a conocer sus posicionamientos. El equipo
—que el propio Cravioto encabeza clescleya—lo integran los
senadores Lucía Meza y Gilberto Herrera.

Segundo acto: en voz de Malú Mícher denuncian el cir
co mediática ofrecido por algunos senadores de oposición
—particularmente el PAN—, durante la comparecencia de la
secretaria de Seguridad y frente al gabinete c!e Seguridad.

Cravioto destaca el "muy bajo nivel" del debate y dice de
la oposición "solitos se están evidenciando como lo que son,
una oposición golpista".

Tercer acto: Armando Guadiana informa que presentó
un punto de acuerdo para que la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) y las auditorías c!e los estados, así como
la Unidad de Inteligencia Financiera investiguen los fondos

que van a dar a las universidades
autónomas de todos los estados,
incluida la UNAM.

El senador Cravioto advierte que
ellos novan a reconvenira la Fiscalía

General ele la República por las acu
saciones a los 31 científicos; insiste
en que todo recurso público tiene

que ser fiscalizado.
Último acto: Cravioto indica que

es posición del Grupo Parlamentario c!e Morena que la ASF
y las auditorías de los estados fiscalicen los recursos ele las
universidades. Poco después, en el mismo lugar, aparece
Ricardo Monreal, coordinador del Grupo Parlamentario de
Morena. Advierte de entrada: las expresiones de los senadores
de Morena, en lo individual, son bajo su estricta responsabilidad.
No es una posición de grupo la solicitud de investigación a las
universidades, dado que pudiera estarse violando el principio
de autonomía de ellas. Habla luego a título personal, como
ciudadanoy como universitario: expreso mi solidaridad total
a los universitarios y científicos. Conozco a algunos ele ellos,
conozco su honestidad...; normalmente están involucrados
sólo en la ciencia, no en la política, ni, creo yo, en la delincuencia.

Por eso, agrega, no avalo tampoco lo del senador Gua
diana. No me sumo a que se haga una investigación de las
universidades y menos a que la UIF haga una investigación
de los científicos. Me parece no sólo una exageración sino un
despropósito para los que hacen ciencia en este país.

Monreal exhorta a la directora del Conacyty ai fiscal General
a "actuar con moderación y prudencia". Anuncia que estable
cerán comunicación con ambos dada la seriedad del caso.

GEMAS: Obsequio de Ricardo Monreal: "Si me pregun
tan de qué lado estoy, estoy del lado de ia UNAM.
Si me preguntan de qué lado estoy, estoy del lado

de los científicos. Si me preguntan de qué lado estoy,
estoy del lado de la justicia

Mortreal, en
solidaridad
total a

universitarios

y científicos
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En la primero mitad de esta administración,
Ebrard se ha mostrado como el secretario

mas eficiente, multidiseiplinario y aguantador

ijo Andrés Manuel López Obrador, presiden
te de México hace tres semanas cuando

en su conferencia matutina, compartió el
contenido de su más reciente libro.

Con Marcelo Ebrard sentado en la fila

posterior, el Presidente mexicano hizo un
recuento délas acciones que ha encomen

dado a su secretario ele Relaciones Exteriores; desde conducir
la política exterior de nuestro país, hasta la conformación de
"una misión", para el rescate de Evo Morales, ex presidente
de Bolivia que, junto con Luis Cresencio Sandoval, general
secretario de la Defensa Nacional resultó en el asilo que por
casi un mes se le ofreció al político boliviano.

López Obrador reconoció el papel protagónico de Ebrard en
la negociación internacional para el envíocle millonescleclosis
de vacunas contra COVID19, desde muestras médicas, hasta
lotes completos a precios preferencialesy ío más importante,
el involucramiento de México en los protocolos de ensayos y
pruebas de las vacunas que hoy se aplican en todo el mundo.

¿Qué hago sin Marcelo? preguntó el Presidente, al tiempo
que volteaba a verlo. En la imagen transmitida portelevisión
  y las recles sociales se mostraba el

Fecha: 24/09/2021

Página: 11

Area cm2: 282

1 / 2

Columnas Políticas

Ojos que sí ven/ Jesús Martín Mendoza Pol Hera

Jesús Martín Mendoza Pol Hera

Costo: 16,356

Página 9 de 11



rostro del supersecretario impertur
bable, pero por momentos orgulloso
de ser, sin duda alguna, la pieza más
importante de la autoclenomínada
cuarta transformación. No es nece

sario que el Presidente hable de las
bondades de su colaborador.

A lo largo de la primera mitad de
esta administración Marcelo Ebrard

se ha mostrado como el secretario más eficiente, multiclisci
plinarioy aguantador ele todo tipo de comentarios, calificativos
y presiones del presidente.

¿Por qué lo hace Ebrard? Simple, quiere ser el próximo
presidente de México. Nunca como ahora ha estado tan cerca
de la silla presidencial y de sentarse en ella.

¿Para establecer el segundo gobierno de la 4T? Sincera
mente no lo creo. Marcelo Ebrard fue discípulo y amigo de
Manuel Camacho Solís, exregente capitalino y uno de los
políticos más brillantes clel PRI cuyo sueño siempre fue llegar
a la Presidencia para realizar una reforma política de fondo.
Luego clel alzamiento zapatista en 1994, Camacho logró la
paz en Chiapas. Su poder mediático lo llevó a acariciarla can
didatura presidencial, pero el no se hagan bolas de Salinas
de Cortari enterró para siempre su posibilidad de llegar a la
presidencia. El ideario de Camacho Solís podría llegara la silla
en la figura de Marcelo Ebrard.

¿Por Morena? Parece que no, al menos por el momento.
Sin embargo, su pensamiento podría incluso llevarlo a ser
candidato de la oposición. Hay quienes así lo ven, pero él debe
ver que esa posibilidad no sea una manzana envenenada.

• ••

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE: Los científicos mexicanos
no son crimen organizado. Pero las baterías de la FCR se
enfocan en hacerlos ver como criminales por recibir sus
apoyos económicos en tiempos de Peña Nieto. Bienveni

dos al "Oscurantismo Postrevolucionario"

López Obrador
reconoció

el papel
protagónico
del canciller

JESUS.MARTIN.MENDOZA001@CMAIL.COM / @JESUSMARTINMX
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CONACYT y el Bombero Monreal
El líder de los senadores, Ricardo Monreai tuvo que salir apaciguar

las aguas que provocaron el tema de investigar a 31 científicos de la
CONACYT.

Levantó ámpula porque no solo es investigar por un presunto desvío de
dineros, sino que el Fiscal General, Alejandro Gertz Mañero quiere llevarlos a
proceso por delincuencia organizada o lavado de dinero.

Desde luego que los jueces le han negado la orden de aprehensión en dos
ocasiones y ahora quiere la tercera para dar cumplimiento a esa denuncia que
Interpuso la directora del CONACYT, María Elena Alvarez.

Bueno, hasta el ex Presidente Vicente Fox sintetizó que la acusación contra
esos 31 investigadores que a los criminales la 4t abrazos y a los científicos
simplemente cárcel, que no tienen madre.

La denuncia contra los científicos envalentonó al senador por Coahuila,
el empresario de carbón o minas, Armando Guadiana para salir a gritar a los
cuatro vientos que se deben investigar las universidades y también profundice
la Unidad de Investigación Financiera de Santiago Nieto.

Monreal como buen bombero no le quedó más que salir a apagar el fuego
que los inexpertos y eufóricos legisladores morenos que le atizaron con leña
verde contra esa comunidad universitaria.

Naturalmente que Monreal con su vagancia política dijo que si bien es el
coordinador de la fracción parlamentaria de Morena, también es cierto que no
esjefe de ningún senador, pero que no estaba de acuerdo con Don Armando
por lo que dijo y sus dichos son simplemente a título personal y no la opinión del
grupo.

Monreal se solidarizó con los científicos, un severo revés a la euforia,
incluso reveló que conoce a algunos de los que acusan y que conoce su
honestidad y no solo su autoridad en las materias sino que están involucrados
en la ciencia y no en la política, y obviamente menos en la delincuencia.

Que si bien no es juez y no quiere asumir ese papel de Ministerio Público,
ni es Fiscal, que eso no le evita expresar su solidaridad y espera que todo se
aclare y que ojalá que el escenario que se está viviendo, no se crispe más sino
lograr una mejor armonía.

Para el líder del Senado le parece no solo una exageración sino un
despropósito para los que hacen ciencia en este país. Y que como universitario
no niega la cruz e su parroquia pues es maestro y catedrático y defenderá
siempre la Universidad.

César Grabioto salió a conferencia de prensa con el bloque de senadores
acorde a Martí Batres y Claudia Sheinbaum, y que ellos no van a reconvenir
a la Fiscalía como tampoco de ninguna manera a fabricar culpables o decir
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fulano o zutano sería culpable.
El bloque de Martí Batres sin duda será una contante en el Senado en voz

de Cravioto que lo sucedió en su salida al gobierno de Sheinbaum, para nadie es
secreto que la lectura que registra es una división no anunciada pero si interna.
Es la lucha del poder y sin duda estarán, como bloque externando su propia
visión.

Vamos a ver el comportamiento que se registra y también que dice el que
manda en Palacio Nacional o sea el Presidente Andrés Manuel López Obrador
porque no creo que le guste que en el Congreso de la Unión se tenga divisiones
en sus bancadas que puede ser oxígeno puro para los opositores.

Julen Rementería del PAN y Miguel Angel Osorio del Pñl desde luego que
están más que atentos de ese bloque que exhibió ser un grupo dentro del
grupo.

TEJE FINO MIER EN SAN LAZARO CON ROMERO, M0REIRA Y CHAZARO
En la Cámara de Diputados que preside el morenista, Sergio Carlos Gutiérrez,
el líder Ignacio Mier logró llevar a buen puerto la repartición de comisiones con
sus pares y grupo opositor del PFtl, Rubén Moreira, del PAN, Jorge Romero y
Luis Espinoza Cházaro del PRD.

Tejió fino para evitar el agandalle que tradicionalmente hace el partido
mayoritario, la repartición fue en acuerdo aunque los del Partido Verde
chillaron porque a los de Quintana Roo no les dieron ni agua.

Ya se frotaban las manos por la presidencia de la Comisión de Turismo que
dejó Morena con el saliente Luis Alegre, empresario hotelero en Cancún.
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¿No sabe de qué le hablan?
La respuesta de María Elena AlvarezBuylla, directora del Consejo

Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) a los molestos e
incómodos reporteros sorprende, cuando menos, ya que la denuncia

contra 31 investigadores y operadores por el presunto desvío de 288
millones de pesos fue interpuesta por la asesora jurídica del organismo.

(¡Entonces?
0 se está lavando las manos o, de plano, ya le dio frío como dice el

pueblo bueno ahora que el escándalo tomó dimensiones no calculadas,
se escuchó en radiopasillo.

El ridículo de Guadiana
Por cierto, qué ridículo hizo ayer el senador sombrerudo de Morena,
Armando Guadiana, al pedir que la UIF investigue los fondos que se
entregan a las universidades en todo el país.

Parecía una propuesta de Morena.
El coordinador de Morena, Ricardo Monreal, salió a pararlo en seco.
No avalo tampoco lo del senador Guadiana. No me sumo aque se haga

una investigación de las universidades y menos que la UIF investigue a los
científicos. No sólo me parece una exageración sino un despropósito. Hay
que fortalecer las universidades no perseguirlas.

Y el titular de la UIF, Santiago Nieto, se unió a la bateada a Guadiana y
tuiteó:

La UIF fue creada para prevenir y combatir el lavado de dinero y los
delitos relacionados, así como recursos ilícitos. La UIF no fue creada para
investigar a las universidades.

A ver qué dice el inquilino de Palacio Nacional hoy.

Alerta al gobernador electo de Michoacán
En Michoacán se ha emitido una alerta.

Que en el equipo de transición del gobernador electo de Morena,
Alfredo Ramírez Bedolla, se han acomodado personajes de dudosa
reputación y ligados, además, al actual gobierno de Silvano Aureoles
Conejo, del PRD.

En diversos frentes se asegura que ya se coló al área de
Administración y Finanzas, Luis Navarro García, quien tiene cercanía con

Humberto Moreno Botello, integrante de la firma Moreno Buró Inteligente.
Es sabido que este persónese ha participado en las campañas de

Aureoles Conejo, incluso con financiamiento.
Y que, además, fue nexo entre el gobierno perredista y Ranferi

Corona Vázquez, quien está en la mira de la DEA (Drug Enforcement
Administration).

Navarro García, aseguran en el primer círculo de Ramírez Bedolla, se
promueve como el inminente secretario de Administración y Finanzas del
nuevo gobierno.

cSerá que el nuevo mandatario, relevo de Raúl Morón, cuando el INE
le tiró su candidatura, no se da cuenta de quienes le rodean o lo quieren
sorprender?, se escuchó en radiopasillo.

Graue, distinguido y defensor de la UNAM y la ciencia
Hoy será distinguido por la Universidad Autónoma de Campeche el rector
de la UNAM, Enrique Graue Wiechers.

Resulta que la casa de estudios campechana le entregará el
Doctorado Honoris Causa en reconocimiento a sus contribuciones a la
educación pública y su férrea defensa de la autonomía universitaria.

La ceremonia se realizará en el Aula Magna de la universidad del
sureste y se da en un momento clave para el rumbo de la ciencia en
México.

Graue Wiechers calificó apenas el miércoles de inconcebible la
indagatoria que la Fiscalía General de la República (FGR) hace de 31
académicos e investigadores.

Fernández Noroña, el patán
¿Quién se siente Gerardo Fernández Noroña?

El diputado reelecto del Partido del Trabajo siempre ha sido un patán.
Y ayer lo confirmó cuando hizo la Britneyseñal a la diputada del PAN,

María Teresa Castell, que le gritaba desde su curul "¡Hipócrita!".
El, mañosamente, dijo cuando él era oposición le hacian esa señal y no

tuvo empacho en dirigirla desde la tribuna hacia ella.
Y todavía se pone digno y se hace el gracioso, se escuchó en
radiopasillo. ...
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Frenazo en el Senado

En medio de la polémica por la
solicitud de orden de aprehensión
por parte de la FGR en contra de
científicos y funcionarios del Foro
Consultivo Científico y Tecnoló
gico del Conacyt. y su posterior
negativa, el senador de Morena.
Armando Guadiana dio a cono

cer que presentó una iniciativa
para que la Auditoría Superior
de la Federación, las auditorías
estatales y la Unidad de Inteli
gencia Financiera investiguen los
recursos públicos que llegan a las
universidades autónomas de los

estados, incluida la UNAM, para
ubicar a "falsos investigadores", sin

embargo, esta propuesta no fue
consensuada por el grupo. Así lo
confirmó el propio coordinador
de Morena en la Cámara alta, Ri

cardo Monreal, quien dijo que era
un "despropósito". Como alumno y
docente de la UNAM, declaró: "no

voy a negar la cruz de mi parro
quia". Parece que la propuesta no
tiene ningún futuro.

La soledad emecista
Para la bancada de Movimiento

Ciudadano no ha sido un buen

inicio de Legislatura en la Cámara
de Diputados, pues intencionada
mente o por las propias circunstan
cias, los emecistas se han quedado

fuera de las negociaciones en San
Lázaro y su papel ha sido práctica
mente testimonial. Así se confirmó

en la repartición de las Comisio
nes Legislativas, las cuales fueron
prácticamente acordadas entre el
bloque opositor, por un lado, y Mo
rena y sus aliados, por el otro. De
momento, la apuesta de MC por ser
la tercera vía y no sumarse a algún
bloque no está resultando como se
esperaba. El panorama se compli
ca pues, ahora que viene el jaloneo
por el presupuesto de los estados,
el partido naranja quiere pelear
recursos para los estados que va a
gobernar: Jalisco y Nuevo León,
pero parece que dependen de la

postura que tomen los legisladores
de esos estados pertenecientes a
otros partidos.

Tercer episodio
Los representantes del Gobierno
de Nicolás Maduro y los de la
coalición opositora venezolana
iniciarán hoy en México, la tercera
ronda de diálogo para lograr una
salida a la crisis política en el país
sudamericano, con la mediación

del Gobierno de Noruega y la pre
sencia de representantes de Rusia
y los Países Bajos. Aunque aún no
hay una agenda formal sobre las
reuniones, esta ronda concluirá el
próximo lunes 27 de septiembre.
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Redes de
Poder IffTWin
BUSCAN UN CAMBIO EN
MORENA Y BASURA PARA
PAGAR TRANSPORTE

Morena Nuevo León tiene que
recomponerse, ahora más que
nunca.

Están por arrancar las juntas
distritales y la actuación de
Viridiana Loielei Hernández

como la dirigente de este
partido no ha sido del agrado de
muchos nuevoleoneses.

Esto se debe a que intentó
entrometerse en la soberanía

del Poder Legislativo, al decir
que Anylú Bendición era la
coordinadora de la bancada de
Morena, cuando esolo deciden
las y los diputados morenistas,
claro, con la aprobación de la
Comisión de Coordinación

y Régimen Interno del
Congreso, la Cocri.

Nos dicen que Alvaro
Suárez, quien fue candidato
a senador morenista, tiene el

respaldo de Waldo Fernández
y Claudia Tapia, así como el
apoyo federal y de la dirigencia
nacional de Morena, pues
buscan recomponer el camino
de este partido en Nuevo León.

Ahora sí que los tres son
uno mismo. Pero ninguno se ha
sentado con Clara Luz Flores,
nos aseguran. Claudia, Waldo

y Alvaro apoyarán el proyecto
político de Claudia Sheinbaum
en este estado.

BASURA PARA PAGAR

TRANSPORTE

Diputados de la bancada
del PAN, que coordina el
legislador Carlos de la Fuente,
presentaron una iniciativa para
que los ciudadanos puedan
pagar el Metro, Ecovía y
transporte público con botellas
de plástico.

Se pretende que esto
se establezca en la Ley
de Movilidad, que muy
probablemente pueda transitar
por ser la primera fuerza
política en el Congreso, sólo
habría que construir acuerdos
con los otros grupos, que
difícilmente se pueden negar a
ayudar a los ciudadanos.

Sin duda, resulta muy
interesante esta propuesta que
además puede ayudar aunque
sea un poco al medio ambiente
en la entidad. Ya veremos por
cuántas botellas se canjea el
boleto para cualquiera de estos
medios de transporte.
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Claudia Sheinbaum ya tiene quién pMffluetfá sü prgyicJS políti® efl
Nuew: León.
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UnealO

EN LA EXTRAÑA —por decir lo menos
aventura de Alejandro Gertz en contra de 31
científicos, por lo menos la Jefa de Gobier
no ya advirtió que, si sabe contar, no cuente
con ella.

CUENTAN que Claudia Sheinbaum
dejó clara su distancia del Fiscal General
de la República primero ante el rector de la
UNAM, Enrique Graue, y ha mantenido su
postura cada que alguien le pregunta.

A RESERVA de investigar los recursos,
la capitalina considera un exceso que la
FGR plantee una acusación por delincuen
cia organizada.

Y HABLANDO de exageraciones, resulta

que la Fiscalía capitalina abrió y mantiene
una investigación contra las dos personas
que arrojaron pintura blanca contra la escul
tura de Fidel Castro y "El Che" Guevara en
la Tabacalera.

LA ACUSACIÓN es por daño a la pro
piedad y doloso.

LO RARO es que el Código Penal esta
blece muy claro que se configura el delito
cuando se destruya o deteriore el objeto
y, tras la lavada a la que se sometieron las
efigies, pues no parece que aplique en este
caso.

Y MÁS raro todavía que el organismo no
atine a explicar por qué otros casos peores no
han ameritado una investigación así.

demisfuentes orefemia.com
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depolíticaycosaspeores
CATÓN

RATO FELIZ
Inepcio, hay que decirlo, no era un buen amante.
Para serlo le faltaban sabiduría e imaginación. Y
amor, pues sin él no se da esa plenitud que aunque
se sienta en el cuerpo es nacida del alma. Advierto
que estoy cayendo en culpa de filosofía. Pero es
filosofía barata, lo cual debe apreciarse en estos
tiempos de inflación. Sucedió que Inepcio estuvo
con una linda chica en la habitación número 110
del Motel Kamawa, Al término del consabido acto
le preguntó. "¿Quieres otro?'. "Me gustaría mucho
respondió la chica, pero ahora no está en la ciu
dad"... El padre Arsilio fue invitado a hablar ante un
pequeño grupo de hombres ricos. Ricos en dinero,
quiero decir, porque en otros bienes más valiosos
la paz interior, el goce de la belleza; el disfrute de
la familia y el hogar eran pobres de solemnidad.
(¡Uta! ¡Más filosofía!). Les dijo el buen sacerdote:
"Voy a hablarles de los 10 mandamientos". "Perdone,
padre lo interrumpió uno de los magnates Para
nosotros no son mandamientos: son solamente
amables sugerencias"... Ya conocemos a Jactan
cia Es un sujeto engreído, vanidoso, narcisista, pa
gado de sí mismo. En una palabra: es un mamón.
Alguien le preguntó hace días: "Cuando estuvo eso
de moda ¿fuiste metrosexual?". Por primera vez en
su vida el tal Jactancio tuvo un rasgo de modestia.
Replicó: "No. Para serlo me faltaron unos cuantos
centímetros". (Nota marginal. En cierta ocasión
Jactancio hizo el amor con una chica de habla ingle
sa. En el culmen de la pasión sensual ella exclamó,
vehemente: "Oh my God! Oh my God!". Le dijo el
tal Jactancio: "Can I help you, my dear?")... La pan
demia ¿Cuándo volveremos a la normalidad? ¿O
es que la normalidad consistirá en el futuro en la
anormalidad?... La política. ¿Cuándo terminará la
anormalidad absolutista, populista, demagógica,

personalista en la que estamos viviendo ahora?
¿O es que la anormalidad consistirá en el futuro
en la normalidad? Este día no escribiré acera de
AMLO y sus innecesarios e imprudentes pique
tes de ojos a Biden, como ése de la artificiosa
felicitación de los cosmonautas rusos a México
por su Independencia (la de México, no la de los
cosmonautas rusos). Tampoco diré acerca del
talante persecutorio de la 4T contra los disiden
tes del régimen, peligrosa tendencia que cada
día se advierte con claridad mayor. A nada de
eso me referiré hoy. He aquí que tanto mi ánimo
como mi ánima están gozosos y contentos, pues
otra vez mis paisanos saltillenses me mostraron
su afecto y su cariño en mi presentación en la
Feria Internacional del Libro de Coahuila, donde
me hicieron sentir, igual que tantas otras veces,
que soy profeta en mi tierra. Cuando uno lleva
el alma así, transida de felicidad, las cosas malas
pueden esperar. Dicen que la felicidad no existe;
que sólo hay ratos felices. Pues bien: ése que dije
fue uno de ellos. Mañana será otro día. Entonces
volveré a la realidad, esa señora que a mi juicio
tiene un defecto enorme: es demasiado real...
La catequista Peripalda les tomó a los niños la
lección de Historia Sagrada. Les preguntó: "¿Por
qué el Niño Jesús nació en Belén?". De inmedia
to respondió Pepito: "Porque ahí estaba su ma
má"... Don Algón, salaz ejecutivo, fue a cenar con
la linda Loretela, muchacha de atractivas formas
pero que no tenía más estudios que los que hizo
en la Academia de Corte y Confección de Ropa
"El pespunte", de la señorita Hilaria. Después del
postre don Algón pensó en ofrecerle un café
a su bella invitada. Le preguntó, obsequioso:
"¿Te parece, hermosa, si ahora disfrutamos de
un expresito?'. "Está bien, vamos accedió Lo
retela. Pero, la verdad, no me gusta hacer eso
tan aprisa"... FIN.
lililí

afacatoruayahoocommx
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COMPARTIDA
LOS CAMINOS DE LA UIF

Santiago Nieto fiie muy claro:
La UIF es para prevenir y
combatir el lavado de dinero,
tío para andar investigando
académicos y universidades.

Sin embargo, eso no frena que haya un se
gundo intento de la FGR para conseguir ór
denes de aprehensión contra 31 científicos y
ex funcionarios del Conacyt La bronca es
grande y ya se metió el Rector de la UNAM,
Enrique Grane y se viene una ola de acadé
micos en protesta. Lo interesante, y es algo
que el escándalo hace a un lado, es que en
el fondo la investigación se puede topar con
gran parte de lo que se conoce como la es
tala maestra que es un fenómeno que pasó
por casi todas las universidades e institutos
de educación pública en el país. Se lo deja
mos como dato al calca

El chisme es bueno. Resulta que
el contrato colectivo de trabajo
de las tres plantas de Nissan en
Aguascalientes cambio de titu
lar y pasó de k CTM a la CATEM

y. según dicen, gana con una diferencia de
L5%. La parte interesante es que este re
cuento se hace 10 días después de que el
líder de CATEM, Pedro Haces, se encontró
con el gobernador Martín Orozco a quien le
contó que fueron los trabajadores los que
buscan el cambio desde hace dos años y
que era un tema obreropatronal, nada que
ver con la política estatal Días antes el go
bernador habla festejado los 60 años de
Nissan y bueno, ya con el recuento termi

nado, el contrato cambió de manos.
En la mañana del jueves, a pre

gunta expresa, el presidente
afirmó que compete a México,
EU y Canadá decidir si se su
ma Remo Unido o no al T

MEC. Con esto se confirma el rumor, que
muy pocos sabían, de que tienen interés
de integrarse al TMEC, ya que se en
cuentra aislado de los bloques comercia
les tras su deslncorporación de la Unión
Europea. El tema es importante porque
implica crecer en una zona de Ubre co
mercio con altísimo poder adquisitivo
para los productos mexicanos. Hay que
esperar a ver en qué termina esto.
Desde su llegada a la SHQJ

Rogelio Ramírez puso la
lupa sobre los procesos de
compra realizados antes
de su arribo y ahora que el

director del IMSS, Zoé Robledo resaltó la
pérdida de unos 773 mil millones de pe
sos por evasión de cuotas obrero patro
nales estaría bien revisar a Gott und

Gltlck, proveedora del servicio de lim
pieza a nivel federal con un adeudo de 14
millones 550 mil pesos y un desfase de 2
mil 398 trabajadores, que se habrían
quedado sin inscribir en el IMSS. La em
presa tiene contratos por 159 millones
de pesos y le piden una plantilla de 3 mil
300 trabajadores, pero su registro ape
nas llega a 902.
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NARCOMENUDISTAS A PRISION

Una persona fue detenida durante dos cáteos
realizadas en domicilios de las alcaldías Al
varo Obregón y Gustavo A. Madero, que tam
bién, di eron como resultado el aseguramien
to de posibles narcóticos. En la colonia Mo
lino de Santo Dominga, Alcaldía Alvaro
Obregón, se llevó a cabo el primer cateo,
donde se detuvo a Carlos "N", de 46 años y
fueron localizadas aproximadamente 26
bolsas de plástico con sustancia sólida; al
menos 19 más con vegetal verde, al parecer
mariguana, y una báscula gramera. En el do
micilio localizado en la oolonia Cuchilla del

Tesoro, Alcaldía Gustavo A. Madero asegura
ron cerca de 32 cápsulas con polvo color
blanco, sin personas detenidas. Tanto los in
dicios y la persona detenida fueron puestas a
disposición del agente del Ministerio Publico,
quien continúa con la integración de las car
petas de investigación iniciadas por el delito
contra la salud, en la modalidad de narcome
nudeo. Ambos inmuebles también fueron

asegurados y quedaron bajo resguardo de las
autoridades hasta que se determine su situa
ción jurídica.

LISTO GABINETE DE SEGURIDAD
PARA MICHOACÁN
Tras ser designados en pleno Grito de Inde

pendencia, los futuros miembros del Gabine
te de Alfredo Ramírez Bedoya seapresurana
recibir el estado que guarda la administra
ción de Silvano Aureoles. A pesar de que el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración no ha dado su fallo definitivo por la
elección, la vida debe seguir. Por Morena, en
cabeza estos trabajos: Isidoro Ruiz Argáiz y
Juan Carbs Oseguera y por lo salientes, el
titular de la Secretaría de Contralona del Es

tado (Secoem), Francisco Huergo Maurín y
Miguel Wilfrido Machado Arias. El morenista
Ramírez Bedoya se la juega con Carlos To
rres Pifia en el tema de gobernabilidad y sue
na como futuro secretario de Gobierno. La

comisión de entrega, dividió en sectores la
transición, si tenemos que en el sector salud,
él va el doctor Elias Ibarra Torres y en Desa
rrollo Económico, la Maestra Areli Gallegos
Torres. Para el campo, el gobernador electo
Alfredo Ramírez Bedolla perfila a Cuauhté
moc Ramírez Romero y en Obras Públicas a
José Zavala Nolasco. En el delicado sector
educativo va David Alfaro Garcés; en Acceso
Social la doctora Gabriela Desireé Molina

Aguilar. Pero los que reciben más reflectores
y análisis de parte de los órganos de seguri
dad e inteligencia de la Federación son Se
guridad Pública oon Ignacio Mendoza Jimé
nez y el Secretariado Ejecutivo el Sistema
Estatal de Seguridad Pública en donde recibi
rá Misael García Vázquez. Sin embarga, en el
área de Administración de Finanzas, también
es objeto de observación por parte de la au
toridad federal, ya que el propuesto, Luis Na
varro García, se le vincula fuertemente con
personajes de la anterior administración.
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EMM
TEXTUALES
REGALAR VIDA

ADALBERTO V1LLASANA

Debemos impulsar la dona
ción de óiganos, por cada
persona que deja estable
cida esta, decisión, al morir
puede salvar hasta diez vi

das. En México solo el 30% ha platicado
seriamente con su familia de su postura,

Así lo revela una encuesta del Centro

de Opinión Pública de la Universidad Tec
nológica de México (COPUNITEC), en el
contexto de la conmemoración del Día Na

cional de la Donación y Trasplante de Ór
ganos y Tejidos, este 26 de septiembra

El ejercicio estadístico apunta que el
47% de los encuestados cree que es posi
ble pagar para obtener un trasplante de
órganos más rápido. Los órganos que se
trasplantan en México son; hígado, rilíón,
corazón, pulmón, páncreas e intestino.

Son pocas las personas que han deci
dido sobre la donación de sus órganos en
caso de morir, aunque el 72% dice que
estaría dispuesto a donar, menos de la
mitad lo ha formalizado.

Además, el 55% piensa que es poco
probable que en este país, una persona
reciba un trasplante en menos de un año.

En este momento, en México, más de
23 mil personas en México están a la espe
ra de un órgano que puede sanarlos o sal

var su vida, la opinión mayoritaria (76%)
estima que en nuestro país no existe con
ciencia sobre la importancia que tiene esta
práctica y que los mexicanos no son soli
darios (71%) para decidir sumarse a la do
nación de órganos, al término de su vida.

Sobre los deseos de ser donador o no,
las autoridades de salud recomiendan a las

personas que toman esta decisión, hablar
con su familia para manifestar esta volun
tad. En este punto, 41% nunca ha platicado
con sus familiares sobre este tema, 29% lo
hecho de manera superflcialy 30% ha pla
ticado seriamente su decisión

Es interesante encontrar altos por
centajes de personas apuntando la im
portancia de fomentar la donación
(92%), frente a señales de una cultura de
baja sensibilización sobre la relevancia
de esta práctica

Textualmente hay que decirlo: Gra
cias a la donación de órganos entre todos
podemos salvar vidas.... Por cada donan
te hasta 10 personas pueden acceder a un
trasplante. El trasplante es un tratamien
to médico indicado cuando no existe otra

alternativa paia recuperar la salud, y só
lo es posible gracias a que otras personas
deciden ser donantes.

En Twitter @TXTUALes
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EZHI>^
SIN PROTOCOLO
ELECCIONES QUE VIENEN
JOELSAUCEDO

En 2022 se renovarán las gu
bematuras de Aguascalientes,
Durango, Hidalgo, Quintana
Koo, Oaxaca y Tamaulipas. Y
en 2023, habrá elecciones en

Coahuila y Estado de México.
Actualmente, el PAN gobierna

Aguascalientes, Durango, Quintana Roo
y Tamaulipas. Hidalgo y Oaxaca el PRI,
al igual que Coahuila y Estado de México
que se renovarán en 2023.

Dichas elecciones serán la gran prue
ba para Morena y el Presidente López
Obrador rumbo al 2024.

Aguascalientes tiene altas posibilida
des de permanecer azul. En primera lí
nea están Tere Fiménez y Antonio Martín
del Campo.

Durango se mantiene con cierta pre
ferencia panlsta, aunque por arriba de
Jorge Salum y Carlos Maturino, está el
priista Esteban Villegas.

Para Hidalgo, el gobernador Ornar Pa
yad tiene como delfín a Israel Jorge Félix,
pero quieren sucederlo Nubia Mayorga o
Carolina Viggiano.

En Quintana Roo, las cartas fuertes
del PAN, Gustavo Ortega Joaquín y
Mayuli Latifa Martínez, son superados
por Roberto Palazuelos y Marybel Ville

gas, ésta de Morena.
Para Oaxaca, gobernada por Alejan

dro Murat, suena tuerte el priista Eviel
Pérez Magaña y por Morena, Susana
Harp y Luis Antonio Ramírez, hijo del ex
gobernador Heladio Ramírez.

En Tamaulipas hayuna amplía bajara
de morenistas como Maki Esther Ortiz y
Alejandro Rojas, que tendrán enfrente al
panista Ismael García Cabeza de Vaca.

Respecto a los comicios de Coahuila y
el Estado de México, se perfila una mayor
solidez del PRI para retener ambas gu
bernaturas.

Lo anterior es un breve panorama de
lo que viene. Pero hay que tomar en
cuenta que se perfüan dos bloques PRI,
PAN y PRD contra Morena y aliados.
¿Cuál ganará?

PROSPECCIÓN... Para la renovación de
la presidencia del Instituto Electoral de la
Ciudad de México, a cargo de Mario Veláz
quez Miranda se inscribieron siete mujeres
y seis hombres. Con altas posibilidades de
ocupar el cargo se encuentra Armando
Hernández Cruz, ex presidente del Tribu
nal Electoral de la Ciudad de México. La

decisión estará a cargo del consejo general
del Instituto Nacional Electoral (INE) a más
tardar el 29 de octubre.
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¡Ay, Guadiana!,
¿qué hacemos contigo?

Por enésima vez, Ricardo Monreal

Ávila, senador en jefe de las y los
morenos en la Cámara Alta, tuvo

que salir al paso y llamar a la Fiscalía Ge
neral de la República y a la directora del
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología,
María Elena AlvarezBuylla, a actuar con
juicio, moderación y prudencia en el caso
de los 31 integrantes de la comunidad cien
tífica que han sido acusados de diversos
delitos.

Lo que pasa es que ayer en el Senado ese
fue el tema del día: la inexplicable y desmedi
da persecución que ha emprendido el fiscal
Alejandro Hertz Mañero, escudado en su
cargo al frente de la FGR para atender un asun
to que más parece persona/ que institucional,
para encarcelar en ñlmoloya a 31 científicos.
¿Los cargos? Operación con recursos de

procedencia ilícita y delincuencia organi
zada. ¿De verdad?
Bueno, el caso es que los reporteros nos

dimos vuelo de aquí para allá entre dimes y
diretes. Senadoras y senadores del PAN y de
Morena, se volvieron a enfrascar en una inútil
discusión en donde tercio la voz de un inso

lente, con derecho a hablar, pero no para de
cir tontejadas.
El sombrerudo senador Armando Gua

diana sin mediar pregunta de por medio se
lanzó y dijo que además la Unidad de Inte
ligencia financiera, de Santiago Nieto, debe
de investigar a todas las universidades del
país, incluyendo a la UNAM, en donde "hay
falsos investigadores".

Ante esto tuvo que salir el coordinador de
Morena, Ricardo Monreal, quien calificó las
expresiones de Armando Guadiana como
una exageración y un despropósito.
Textualmente dijo: 'Estoy preocupado y por

eso lo expreso. Por eso no podría estar de
acuerdo con lo que plantea el senador Gua
diana, no puedo.

Aunque sea coordinador no soy jefe de
nadie y cada senador y senadora tiene el
derecha de expresar lo que crea convenjenfe
pero no puedo coincidir en esta ocasión con
mi amigo Guadiana.
"Como profesor universitario expreso mi

solidaridad total con la comunidad científica
afirmó en otro momento.

"Hacemos un llamada a ¡a moderación y a
1a prudencia porque son momentos muy com
plejos en ¡a vida nacional", y no se puede
ahondar mas en las diferencias que existen
en México. "Deberíamos buscar una solución

pacifica que le permita al país reconciliarse".
Asimismo, el senador solicitó a los órga

nos jurisdiccionales que procedan con mo
deración y que revisen el caso cuidadosa
mente.

Más ecuánime, el también senador de
Morena, César Cravioto, dijo que el Grupo
Parlamentario de Morena de ninguna ma
nera reconvendrán a la Fiscalía Genera/ de

/a República por el caso de los 31 integran
tes de la comunidad científica que han sido
acusados de diversos delitos, pero tampoco
"vamos a fabricar culpables".
Dijo que la FGR tiene que hacer su investi
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gación y determinar si hay culpa o no en este
caso o en cualquier otro tema. Cravioto Ro
mero precisó que la Fiscalía es autónoma y
tiene sus procesos, tiempos y tiene que reali
zar sus investigaciones.
Por ello, aclaró: 'Wosoíros, como senadores de

la república, no vamos, de ninguna manera, a
reconvenir a la Fiscalía, como tampoco vamos, de
ninguna manera, a fabricar culpables o decir
fulano o zutano sería culpable".
Mientras, Monreal daba su conferencia de

prensa, un grupo de senadoras y senadores
del PAN colgaron una manta en uno de los
balcones que dan patio en donde decían:
Alto a la persecución de investigadores.
Al verla, Monreal dijo: esa es la forma en

que siempre se quiere sacar raja política de
los temas. Efectivamente, hay de senadores a
senadores.

¡Ay, Guadiana/ ¿qué hacemos contigo?,
se le escuchó decir a una distinguida sena
dora de Morena.
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Objeción de conciencia
¿Ejercicio de un derecho o

debate por el derecho a la vida?
A casi tres años de que la Comisión Nacional de los De

rechos Humanos (CNDH) presentara la acción de inconsti
tucionalidad en contra del artículo 10 bis y los transitorios

segundo y tercero de la Ley General de Salud, que establecen lo
siguiente:
"El personal médico y de enfermería que forme parte del Sistema

Nacional de Salud, podrán ejercer la objeción de conciencia y excu
sarse de participar en la prestación de servicios. Cuando se ponga en
riesgo la vida del paciente o se trate de una urgencia médica, no
podrá invocarse la objeción de conciencia, en caso contraria se incu
rrirá en la causal de responsabilidad profesional. El ejercicio de la
objeción de conciencia no derivará en ningún tipo de discriminación
laboral".

Derivado de esta circunstancia, la CNDH presentó la acción de
inconstitucionalidad en contra de la norma citada, pues conside
ró que al introducir la objeción de conciencia, esta figura afecta
el derecho a la salud, a la seguridad jurídica, a la integridad per
sonal, a la vida, de derechos sexuales y reproductivos, así como
del derecho a decidir de manera Jihre, responsable e informada
sobre el número y el espaciamiento de los hijos.

Por lo tanto, el pasado martes, en medio de un intenso debate de
los 11 ministros, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), determinó inconstitucionalmente válido el derecho
de los profesionales de la salud a la objeción de conciencia, y apro
bó, por ocho votos en favor de ministros, la invalidez del articulo 10
Bis de la Ley General de Salud, así como los artículos segundo y ter
cero transitorios; sin embargo, la figura actual no establece linea
mientos y limites claros para que la objeción de conciencia pueda
ser ejercida sin poner en riesgo los derechos humanos y la vida de
otras personas.
Es fundamental aclarar que el ejercicio del derecho de objeción
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de conciencia, se debe equilibrar entre los derechos de los médi
cos y pacientes; ya que el derecho de los profesionales de la salud

para ejercer la objeción de conciencia, no solo procede en casos de
aborto, sino que puede invocarse en casos como la vacunación obli
gatoria, el servicio militar nacional en tiempos de guerra, el respe
to a los símbolos patrios, las transfusiones sanguíneas o trasplantes
de órganos, entre otros procedimientos; ya que la "objeción de con
ciencia" también se puede aplicar en casos de cuidados paliativos,
o procedimientos médicos riesgosos o innecesarios, por lo que es
necesario que el Congreso legisle para evitar confusiones y, en su
momento, sanciones en contra del personal médico, sin olvidar que
de acuerdo con lo previsto en la Ley General de Salud y en la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, es una

obligación del Estado mexicano y el Sistema Nacional de Salud,
están obligados a garantizar insumos y personal para atender los
casos de aborto en sus diversas modalidades, como el aborto es

pontáneo, aborta terapéutico, aborto frustro, aborto séptico y el
aborto inducido o provocado y el proceso previsto en la ley gene
ral de salud, mejor conocido como la interrupción del proceso de
gestación, realizado en instituciones de salud pública.
Por otra parte, debemos mencionar que de acuerdo con el artícu

lo 24 constitucional, y lo previsto en la Ley de Amparo, los médicos
y el personal que presta servicios de salud, pueden interponer el jui
cio de amparo para ejercer su derecho al libre ejercicio de la obje
ción de conciencia y no estar obligados a practicar el procedimien
to de interrupción del proceso de gestación (aborto); ya que en tér
minos de lo previsto en los artículos 1.a, 123 frac. XI, inciso "C", XV y
133 constitucionales, obligan al gobierno a respetar la vida y la salud
de los trabajadores, previstos en los tratados internacionales; ya que
en términos del pacto internacional de los derechos civiles y políti
cos y los derechos de los niños y los "no nacidos'1 las autoridades
mexicanas deben respetar los acuerdos internacionales.
En conclusión, el gobierno federal no puede someter a un deba

te estéril e ilegítimo el ejercicio de la "objeción de conciencia"
que en términos del artículo 24 constitucional, toda persona tiene
derecho a elegir en atención a sus convicciones éticas o argumen
tos de carácter ético o religioso, para negarse a cumplir u oponerse
a disposiciones oficiales, como cumplir el servicio militar o practi
car un aborto.

En consecuencia, se entiende por "objeción de conciencia11 en
medicina, la negativa a ejecutar un acto médico o a cooperar direc
ta o indirectamente a su realización que, habiendo sido aprobado
por las normas legales, se considera contrario a la ley moral y ética,
a los usos deontológicos o las normas religiosas que son obstácu
lo suficiente para que profesionalmente pueda proceder de acuer
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do con su conciencia personal, ya que los médicos y el personal
que brindan servicios de salud, están obligados a respetar y pre
servar en todo momento y bajo cualquier circunstancia el dere
cho humano de acceso a la saiud y el derecho a la vida.
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Entregas
La entregarecepción ya ha em
pezado en muchos municipios,
con Los equipos de los gobiernos
entrantes y saLientes, que trabajan
de manera coordinada. La panlsta
Angélica Moya designó en Nau
calpan a Juan Carlos Hernández, a
Cynthla Elizondo. así como a Rafael
Jiménez. Edgardo Salís Ana Patri
cia Murguía y Gabriel García para
esta tarea que no será fácil, ya que
Los actuaLes funcionarios traen un

desastre compLeto, una gran anar
quía y seguramente no les darán La
información completa, porque hay
archivos "extraviados" en Desarrollo

Urbano y otras presuntas irregulari
dades que se denuncian en redes y
en tribunales por parte del gobierno
de Patricia Durán. En TLalnepant
La hay cortesía y buena voLuntad
poLítica por parte deL alcalde Raciel
Pérez Cruz. Lo cuaL ha sido compro
bado por eL equipo deL presidente
munlcipaL electo Marco Antonio
Rodríguez Hurtado, porque de
entrada ambos grupos ya preparan
juntos qL proyecto para el presu
puesto del año 2022. En CoacaLco,
David Sánchez Isidoro ya presentó
su solicitud para dar inicio a la quizá

muy difícil entregarecepción, pues
el gobierno Darwln Eslava espera
todavía que los tribunaLes electora
les den su último falLo. En¡ Cuautít

Lán IzcaLU el exc andida to a presiden
te munlcipaL por NaucaLpan Alfredo
Oropeza encabeza Los trabajos de
entregarecepción.

Y en La LXt Legislatura no se acaban
de poner de acuerdo en el tema de
Las comisiones legislativas, ya que
todos quieren encabezar las más
importantes, sin ponerse a pensar
que todas forman parte esencial
de La vida poLítíca deL Estado de
México, de su desarroLLo y buena
gobernanza. Esta rebatinga ha he
cho que se pospongan ya dos veces
Las sesiones, Lo cual habla de una
gran índoLencia o irresponsabilidad,
que a veces se traduce en soberbia
de Los ILamados partidos "grandes",
para atender temas cruciales de
seguridad, medio ambiente, educa
ción, economía, desarroLLo sociaLy
otros asuntos que se ven frenados
porque Los señores Legisladores
que no se ponen de acuerdo. Que
ya acabe ese jaLoneo, cLaman Los
mexiquenses.
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Pinta Raya
Arrancan
Francisco JavierVázquez Burgos

El tercer informe de Gobierno de Clau
dia Sheinbaum tácitamente marcó el inicio

de la carrera por la sucesión presidencial
y la colocó a ella encabezando la lista de
los posibles aspirantes de morena que go
zan de la simpatía del presidente, lo que
se espera que dé pie también a una guerra
intestina entre morenistas de los llamados

puros y de los ex priístas refugiados en
morena.

Para muchos el hecho que el presidente
haya sentado , en su informe, en primera
fila a la jefa de gobierno junto a otros se
cretarios y junto a su esposa fue una ele
vada distinción que tuvo un mensaje polí
tico,"es la elegida"; refuerza la idea de que
AMLO se inclinará por Claudia para que
sea la candidata presidencial de morena
los halagos que vertió luego del informe
de la señora, su presencia en la cena de la
Celac y remata con la difusión de encues
tas que dicen que goza del 26 por ciento
de las preferencias para ser candidata pre
sidencial en el 24, le sigue Marcelo con 23,
y de paso descalifican a Monreal, a quien
sólo le atribuyen el 9 por ciento de las
preferencias electorales en un escenario
de competencia presidencial. Además, re
cordemos que el presidente habla de los
posibles sucesores y del relevo generacio
nal de su movimiento, y nunca menciona
a Monreal, sí a Marcelo y a de la Fuente,
además de Claudia y otros de relleno.
La presencia, en la presentación de

los avances del Programa Nacional de
Reconstrucción, de la señora Claudia
en San Cristóbal de las Casas, Chiapas,
un estado gobernado por morena que
está en caos, pero que el presidente no
quiere reconocer, a pesar de la violencia,
la pobreza, los estallidos sociales, for

taleció la idea de que es la elegida, su
mado a los comentarios del presidente
que dijo,"Claudia y otros gobernadores
me aligeran la carga", y de cola mencio
nó a otros gobernadores como el de
Oaxaca, que parece es otro que jalará
para terminar de romper lo poco que
queda del PRI e intentar sepultar en sus
aspiraciones presidenciales al habilido
so Alejandro Moreno, que después del
proceso electoral, donde perdió todo,
luce apagado.

Hay dos ideas sobre esta forma en
que el presidente está construyendo la
supuesta candidatura de Claudia, una
que es sólo un distractor, para que los
adversarios den la cara y torpedeen a
la jefa de gobierno, y con ese pretexto
dejarlos fuera de la contienda, y eso es
para Monreal, a quien acusan en los pa
sillos de morena de haber traicionado

al partido y ser responsable de la caída
de más de la mitad de los municipios
de la Ciudad y la otra es la que se ve,
que la quieren impulsar, pero de verdad
que no hay nada sobresaliente en el
trabajo de la señora, al contrario, pero
eso no importa, porque para AMLO es
la sumisión y obediencia y no la capaci
dad lo que privilegia para elegir a sus
colaboradores que desea premiar.
Además podría ser que AMLO sí

tenga verdaderamente la intención de
impulsar a Claudia para la candidatu
ra de morena por la presidencia de
la República, sería la primera vez que
una mujer sería competitiva en un pro
ceso electoral de este tamaño y con
muchas posibilidades de ganar, y al peje
le gusta mucho hacer las cosas diferen
tes, marcar, dejar huella, y qué mejor

que dejar a una mujer en la presiden
cia, sin embargo entran dudas, porque
ese destape y esos apapachos, si bien le
mandan un mensaje al electorado sim
patizante de AMLO, también alertan a
los lobos que se van a querer comer a
la elegida, y le ocasionarán todo tipo
de problemas en la ciudad de México,
lo que no es difícil, considerando la
conformación política, donde no tiene
mayorías la jefa.
Pero recordemos que en política

nada es lo que parece, es decir que
Claudia puede no ser la elegida, sino
que puede ser sólo un señuelo, un
distractor, para que el peje descubra
por donde vendrán los rompimientos
en su equipo y poder contener ios
daños que posibles rupturas le oca
sionen, como podría ser la salida de
Monreal o del mismo Marcelo, y es
que entran dudas, si la quiere impulsar,
porque lanzarla con tanto tiempo de
antelación, porque exponerla, me que
do con la idea de que Claudia no será
la candidata presidencial de morena,
que es un parapeto, pero también me
queda claro que Monreal no tiene ya
cabida en morena y que no será el
abanderado de morena, simplemente
no le tienen confianza, porque su tra
bajo a favor de la cuarta lo ha desem
peñado con maestría. Esta jugada con
Claudia es para dejar fuera a Monreal,
no para meter a Claudia.

Interesante lo que viene, dependerá
de la capacidad para hacer alianzas de
la oposición lo que juegue un papel
determinante en las elecciones del 24,
al tiempo, pero recuerden, ni Monreal
ni Claudia, así lo decidió el Peje.
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Rumbo al medio millón
Las cifras de muertos por Covid19 que diariamente da la
Secretaría de Salud comenzaron a quedarse visiblemen
te rezagadas si se compara con los números del Registro
Nacional de Población, de la Secretaría de Gobernación,
porque según la subsecretaría encabezada por el doctor
Hugo LópezGatell han muerto a causa del coronavirus
274 mil 139 personas, en tanto que el Renapo reporta, ya
con acta de defunción, 407 mil fallecimientos por esa cau
sa... Oj alá y no exista una intención de minimizar los efectos
de la pandemia en elpaís. ¿Será?

Con razón abusan
El acuerdo de caballeros de machos o de misóginos dirían
algunos para mantener baj os los salarios de las futbolistas
en México y la seña que el diputado del PT Gerardo Fer
nández Noroñahizo al referirse a una diputada del PAN
nos muestran porqué el país está así en materia de género...
hay veces que cuando uno ve esas cosas y cómo aumentaron
los feminicidios y las violaciones en 2021 dicen que solo
queda preguntar: ¿Quién va a defenderlas, si hasta las auto
ridades las insultan desde la máxima Tribuna? ¿Será?

Suena a venganza
Quienes gustan de las teorías de las conspiraciones dicen
que ante la embestida contra un grupo de científicos por

presunto lavado de dinero, se debería revisar detenidamen
te el comunicado del Conacyt en donde queda claro que
los acusados primero reclamaron 50 millones de pesos de
parte del consejo, después se ampararon para que les otor
garan esos recursos y, de pura casualidad, cuando se llevaba
a cabo el litigio para no entregar esos recursos federales
aparecieron indicios que muestran un posible lavado de
dinero... ¡Cuánta imaginación! ¿Será?

Prudencia pide Monreal
Fortalecer a las universidades y no atacarlas es lo que Mé
xico requiere para llegar a un crecimiento, eso señaló el se
nador Ricardo Monreal, pues en el tema de los investiga
dores y científicos con orden de aprehensión de la Fiscalía
General de la República solicitó en conferencia de prensa
que se utilice la prudencia y todas las herramientas legales
para encontrar lajusticia. Afirmó que él como catedrático
de la UNAM no cree de ninguna forma que estos acusados
sean culpables, además, dijo que todos los senadores de
Morena tienen derecho a dar su opinión personal. ¿Será?

Los nervios de Alito
Nos adelantan que la administración entrante de Campe
che, a cargo de la morenista Layda Sansores, estaría por
emprender una revisión meticulosa a los manejos que el Go
bierno del priista Alejandro Moreno, Alito, y su suplente,
Carlos Miguel Aysa, realizaron del erario. ¿Será?
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Oposición legislativa: insulto, no supervisión del Ejecutivo

Al final de la jornada del martes pa^
sado, la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, debió de haber quedado

tranquila: la oposición en el Legislativo fue
más dada al insulto que a la supervisión de las
actividades del Ejecutivo.
La burla de la senadora expriistaexmo

renistaexlopezobradoristaneopanista cal
deronista (hasta ahora), Lilly Téllez, a los
efectivos de la Guardia Nacional se quedaron
en insultos a las fuerzas armadas. Y a pesar
de sus facultades, los legisladores cumplen la
amenaza de María Félix en La Cucaracha al

decirle a sus combatientes que se quedaron
sin balas: "Miéntenles la madre, que también
les duele".
El sistema de división de poderes confie

re al Legislativo la facultad de vigilar al Eje
cutivo. En Estados Unidos, las dos cámaras
tienen comités selectos de inteligencia que
supervisan con autoridad las acciones polí

ticomilitares de la Casa Blanca. En México

existe una comisión legislativa bicameral de
seguridad nacional que sirve como carabina
de Ambrosio.

La política y la estrategia de seguridad
del Gobierno federal no han encontrado un

factor de equilibrio consensuado y crítico
en algunas de las dos cámaras. Las compa
recencias de funcionarios del gabinete de
seguridad han sido desaprovechadas por los
legisladores de oposición al utilizar discur
sos de burla y de insultos en lugar de análisis
de los enfoques de seguridad o iniciativas
legislativas para mejorar, corregir ya hasta
fijar actividades para mejorar resultados de
seguridad.
Los insultos de la senadora Téllez con

trastan con el último reporte de seguridad
del Inegi (https://www.inegi.org.mx/con
tenidos/saladeprensa/boletines/2021/
EstSegPubZEnvipe2021.pdf) que revela que
la percepción social de inseguridad sigue

disminuyendo y no reconoce la cifra oficial
(https://www.gob. mx/cms/uploads/atta
chment/file/669118/CPM_Informe_de_
seguridad22sep21.pdf) de una declina
ción de los delitos después del pico logrado
en noviembre de 2018.
A la estrategia gubernamental le sigue fal

tando un contrapeso legislativo.

ZONAZERO

Encargada de la agenda migratoria y fronteri
za, la vicepresidenta Kamala Harris sigue sin
controlar el problema. Y a pesar de su respon
sabilidad directa, solo le pide al Gobierno de
EU que ella encabeza conBiden "mejor trato
a migrantes", ante las escenas de haitianos
hacinados bajo un puente y policías atacando
con caballos y látigos a solicitantes de asilo.

Las Dpin¡.m^»^resad§|ppr l^ol®.ni§fj¡pjon
independientes^™ reflejan necesariamente

@) JHBEÍt Vi itffiÍK 24 HORAS.
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Arreglado: el PRI será la
bisagra legislativa

No fue necesario esperar mucho.
Ni siquiera ir al pleno a la pri

mera votación polémica sobre
los temas más car os al Gobierno

en la segunda mitad.
Bastaron las primeras negociaciones.
A ellas llegaron las fracciones con afanes

distintos: los del partido de Estado para ha
cerse del control legislativo a través de la
Junta, la Presidencia y las comisiones más
importantes.
La oposición en busca de las mismas posi

ciones para ser contrapeso y evitar el agan
dalle del primer trienio de la administración.
Los ar reglos están a la vista:
ElMovimiento de RegeneraciónNacional

(Morena) es primero con 20 comisiones de
las 51 comisiones, pero aceptó repartir.
La base del arreglo fue la dupla M&M,

como ya se conoce en San Lázar o a la asocia
ción Alejandro MorenoRubén Moreira,
amos y señores del organigrama del Partido
Revolucionario Institucional (PRI).
ComocabezadelaAlianza Vapor México,

los priistas lograron 12 para Acción Nacional
(PAN) y ellos se llevaron siete, entre ellas
Gobernación y Población.

ACUERDOS CON MORENA

El entendimiento de largo alcance está
consolidado.

Se cumple así el propósito presidencial,
adelantado a voz en cuello el 6 de junio ape
nas conocidos los resultados electorales para
aprobar cambios a la Constitución:
"Sise quisiera tener mayoría calificada, que

son dos terceras partes, se podría lograr un
acuerdo con unaparte de los legisladores delPRI
o de cualquier otro partido, pero no se necesitan
muchos para la reforma constitucional".
Esa es la nota y desde ahora firme usted la

solidez de la alianza MorenaPRI.

O PRImor, como quiera.
El primer gran arreglo del tricolor fue que

darse con la Junta de Coordinación Política

(Jucopo) de la Cámara de Diputados, con el
compromiso de presidir la Mesa Directiva
durante el segundo año.
El siguiente fueron las comisiones y el defi

nitivo es el de convertir a la fórmula M&M en

puente parlamentario y con el Gobierno
federal.
Alito conservará su discurso con el cual

califica a Morena es una desgracia para
México inclusive de la otr ora llamada la más
alta tribuna de la Patria.

LOS DINEROS DEPALACIO
1. Lo más cuidado desde Palacio Nacional
fue el derecho de conservarla Comisión de

Presupuesto y Cuenta Pública.
¿Porqué?
Porque desde ahí se alimenta la gran ma

quinaria electoral del Gobier no y se asignan
los recur sos para manejar al pobrerío.
Pr ogramas sociales, les llama el oficia

lismo, pero la charola se pasa luego con la
cr edencial de votar y será fundamental en
seis estados el año próximo, dos en 2023 y
sobre todo 2024 para retener la Presidencia
de la República.
La pinza se cierra con la Comisión de Ha

cienda y Crédito Público, la cual fue entrega
da a un partido aliado, el Verde Ecologista de
México (PVEM).
El oficialismo controlará también Energía

por razones obvias y Puntos Constituciona
les, desde donde se impulsarán los cambios
a la Carga Magna.
Y 2. Los priistas prometen impulsar apo

yos al campo, pero ya no existe agricultura y
tratarán de defender la causa rur al desde la
Comisión de Ganadería.

Si la r elanzan, será importante la Comi
sión de Vigilancia, de la cual depende la
Auditoría Superior de la Federación (ASF)
de David Colmenares, hoy con autonomía
debilitada.

Lg$::opinií^SSSE}ffiSiáaS¡i30fISS:ColSiBÜÍstg$:ton
independíentesy'noreflejan necesariamente

el DUtt) dÉSítfltfáé 24 HORAS.
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Frenan Monreal y Nieto represalia contra universidades

El senador Armando Guadiana debe
estar sobándose del descontón que
le dieron sus compañeros de ban
cada y el propio jefe de la Unidad de

Inteligencia Financiera de la Secretaría de
Hacienda, Santiago Nieto.
Guadiana se quiso montar en el escándalo

mediático suscitado apartir de lapersecución
judicial de la Fiscalía General de la República
en contra de 31 académicos y científicos que
participaron en el Foro Consultivo de Ciencia
y Tecnología del Conacyt.
Como sabe, a instancias de la directora del

Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla (la de
la "ciencia neoliberal", la de los respiradores
que nomás no se ven y la vacuna mexicana
que ya hasta recibió bautizo sin que exista),
31 personas que trabajaron en el Foro y en el
mismo Consejo de Ciencia y Tecnología son
acusados de peculado, lavado de dinero y
delincuencia organizada.
Tal persecución fue calificada por el rector

de la UNAM, Enrique Graue, como un des
propósito y generó la solidaridad de más de
600 académicos e investigadores de varias
universidades del país.
Quién sabe si lo mandaron o solito quiso

congraciarse con alguien, pero Guadiana
salió ayer a proponer que la Unidad de Inte
ligencia Financiera investigara el uso de los
recursos que se entregan a todas las universi

dades públicas "incluyendo la UNAM".
Esto, dijo el senador, para evitar el despilfa

rro del dinero "como turismo científico".
Tal fue el desatino de la propuesta que el

coordinador de los senadores de Morena, Ri
cardo Monreal, desligó al grupo parlamen
tario de la propuesta y él mismo se solidarizó
con académicos e investigadores.
Pero la estocada al senador fue la declara

ción de S antiago Nieto, en su cuenta de Twitter:
"La #UIF fue creada para prevenir y comba

tir el lavado delito (sic) y los delitos relacio
nados así como para bloquear a quienes usen
recursos ilícitos. NO para investigar institu
ciones académicas o a sus integrantes, que no
se encuentren en dichos supuestos".
La importancia del deslinde de Monreal y

la aclaración de Nieto fueron determinantes

para contener la avalancha de críticas que ha
recibido el Gobierno a partir de que se dio a
conocer el caso.

Bien por ambos.
• • • •

Al primer minuto del lunes está programado
el estallamiento de la huelga del Sindicato de
Trabajadores Petroleros de la República Mexi
cana en demanda de la revisión de su contrato

colectivo de trabajo.
El sindicato moderó su petición de incre

mento salarial para dejarla en 4% más 2% en
prestaciones.
Pemex no ha realizado una contraoferta

pese a que la petición del sindicato se ubica

dentro de la media de incrementos salariales

que se han concedido el año pasado y lo que
va de este.

Quién sabe hasta dónde quiera o pueda
estirar la liga el agrónomo Octavio Romero
Oropeza, pero su margen de maniobra es
muyreducido.
No está de sobra decir que una huelga en

Pemex sería un desastre para la propia empre 
sa y el país entero.
Aver.

• • • •

La diputada suplente por un distrito local en
Puebla, Sandra Cadena, fue detenida junto
con su esposo, con un arsenal que ya quisiera
cualquier cuerpo de policía municipal.
El asunto se pone interesante porque ahora

se verá si se aplica la justicia a secas o se le tie
ne la consideración que en política se aplica a
los amigos.
Por lo pronto, el gobernador Miguel Bar

bosa ya dij o que no habrá impunidad y que se
investigará a fondo el caso.
¿Para quién eran las armas? ¿En que las

utilizarían y quién es el que las suministra?

Las fipii n i Sft;ffiSxpi»ilasW: I osHBÉn n i stílSift
i ndepend ¡entesy no reflej an recesar i ámente
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Emmys: reconocimientos que visibilizan y sanan

En nuestra época, es muy fácil per
derse en el mar de contenidos, sobre
todo cuando, aparte de la televisión,
recibimos entretenimiento hasta de

cinco segundos, con plataformas comoTikTok
olnstagram.
Aunque cada vez menos personas ven las

premiaciones del mundo del entretenimiento,
su existencia sirve como punto de guía para
encontrar, entre tanto que ver, un testamento
de nuestros tiempos. Claro, debates hay va
rios sobre quiénes ganan y por qué, o incluso
sobre quiénes son nominadas. Pero parte de
la alegría de este discurso es la diversidad de
opiniones, y cómo estas develan el impacto
cultural de los reconocimientos. Tal vez no

muchas personas veanlajusta, pero sí están al
tanto del resultado.

Como cada año, los Emmy se transmitieron
para honrar "lo mejor de la televisión". Pero
algo se nota distinto de los anteriores.
Para empezar, existe una clara apuesta por

las series de ciencia ficción y fantasía en múlti
ples categorías. Consideradas antes como "del

montón" para los presuntuosos miembros de
la Academia, estas ahora reciben nominacio
nes en las categorías más prestigiadas, poco a
poco van ganando lugar.
Un gran ejemplo es The Mandalorian, del

universo taquillera de Star Wars, quien reci
bió la misma cantidad de nominaciones que
The Crown, una consentida de la crítica y la

clásica serie de época que se lleva todo—y sí,
así fue—. Además, WandaVision, (Marvel),
TheBoys (Amazon), LovecraftCountiy, (HBO)
y The Handmaid's Tale (Hulu), todas dentro
de géneros fantasiosos y con éxito comercial,
tampoco se quedaron atrás.
A pesar de que ninguno de estos gigantes se

llevó estatuillas el domingo pasado, el hecho
de verlas compitiendo habla no solo de un
cambio de perspectiva dentro de la industria,
sino de un aumento de calidad en productos
de este tipo.
Desde otro flanco de la visibilidad, hubo

ganadoras cuyas producciones dan mensajes
indispensables para nuestra era.
En la categoría de Mejor Escritura para una

Miniserie, Michaela Coel se llevó el premio
porIMay DestroyYou (HBO), un drama des
garrador que trata el tema del abuso sexual
desde el trauma, con todas sus capas y matices.
Mare ofEasttown (HBO) tuvo también gran
presencia en la competencia, al llevarse Mejor
Actriz para una Miniserie con el papel de Kate
Winslet —gigante del cine—, con el foco pues
to en una historia que tiene, entre sus tramas
principales, un discurso a favor de la terapia, la
salud mental y el cómo lidiar con el dolor tras
una pérdida gigantesca.
Por último, destacó Ted Lasso, la favorita

en la categoría de Mejor Comedia que, a favor
de casi cualquier pronóstico, se llevó el trofeo
principal a casa. Contrario ala oscuridad de las
otras dos series mencionadas, esta carga con
un discurso opuesto pero igual de relevante: el
optimismo como ancla para convertir equipos
enfamiliay el buscar ser felices.
Con una baraja mezclada de oportunidades

y victorias, los Emmy nos demuestran cosas
clave para seguir adelante, remarcando el pro
pósito oculto de la televisión: sanar y motivar
a su público.
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• Certz, Graue y Cabrero. Nos cuentan que la incor
poración de Enrique Cabrero a la Junta de Gobierno de
la UNAM, el pasado 8 de septiembre, no fue fortuita.
Sabían perfectamente de las indagatorias del ñscal gene
ral Alejandro Gertz Mañero, tras las denuncias de María
Elena Alvaiez Buylla. Era una pri mera forma de encarar.
• Coscorrón a Guadiana. El senador morenista Armando
Guadiana, rodeado de un grupo de colegas suyos, lanzó
la amenaza para que la FGR y la UIF sigan la cacería a
universidades y científicos... pero más tardó en hacerlo
público que en recibir el rechazo de su propio coordinador
parlamentario, Ricardo Monreal, y del titular de la UIF,
Santiago Nieto. Pero, algunos preguntan que de parte de
quién habla Guadiana...
• Alejandro Encinas y los migrantes: "Aquí no vamos a
aventar a la caballería ni a los 'rangers', ni vamos a (actuar)
con violencia, y menos con sogas, etcétera, aquí va a
haber un trato digno y humanitario". Quizá el subsecre
tario de Gobernación no vio las imágenes en Chiapas y
que tanta indignación causaron.
• ¿Dónde compra el gobierno? El actual gobierno fede
ral ha dicho en su discurso que va contra la corrupción
en las compras. Pero nos cuentan que al parecer hay
no uno ni dos, sino muchos casos de adquisiciones en
donde el domicilio es, al parecer, alguna casita perdida
en una colonia popular de alguna ciudad del interior del
país... ¿Apoco eso sigue ocurriendo?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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EL GURU DE
LA BARRANCA

V temblar el tocayo
y demás cómplices
MAESTRO, EXCARCELARON A MIGUEL ÁNGEL
VÁSQUEZ Y SERÁ TESTIGO COLABORADOR

i:ni ardo
cymacho

Desde la comodidad de su lujosa mansión del
Pedregal (¿quién pompó» fue con su sueldo de
funcionario del GCDMX, o con el desvío de mit
tndp?); ojalá su liberación no sea al estilo Lozo
ya, y con lo que vaya soltando haga temblar a su
tocayo Mancera y demás implicados y cómplices.
Vargas Llosa citó que AMLO trasgrede sus
funciones al criticar ala prensa.
Y Mario trasgrede la hospitalidad mexicana que
siempre se le brinda, al opinar de algo que no le
debe importar.
Corriente disidente dei PRI exige adelantar la
asamblea nacional para refundar el partido.
Urge, porque el corriente de Alito lo ha estado
refundiendo.

Trabajos de rehabilitación de la Línea 12 del
STC llevan 30% de avance general.

La que lleva 0% es la investigación para castigar
con multas y cárcel a los culpables del colapso.
Pintarrajearon las esculturas de Fidel Cas
tro y El Che Guevara en la Tabacalera y hay
dos detenidos.

Así actúan neofranquistas, neonazis, neofas
cistas y partidarios de la Vox panísta. ¿Quiénes
los contrataron?..

Ken Salazar visitó la Feria Aeroespacial 2021
en Zumpango,
El embajador deEU, con sombrero y traje, parece pe
trolero catrín.

Mayorkas, titular de Seguridad de USA, dijo que
el maltrato a haitianos "no refleja lo que somos".
Son peores: bloqueos criminales a Cuba y Vene
zuela, invasiones a otros países, fusilamientos ar
teros de nuestros braceros y espaldas mojadas,
somet¡mientos con asfixia a afroamerieanos...
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MAFIAN TV

l'ji nombre de dios

LOS PROYECTOS DE NACIÓN
SE GENERAN DÉCADAS ANTES

FABIAN
PASOS

Desde hace mucho tiempo estoy cons
ciente que los proyectos de nación se
generan décadas antes de
llegara la presidencia talco
mo sucedió con Vicente Fox

o en su defecto Andrés Ma

nuel López Obrador.
Los proyectos de nación

son organizaciones que pre
tenden llevar a diversos can

didatos a la presidencia de
México por encima del vo
to público Sin embargo An
drés Manuel López Obrador
logró el voto popular y llegó a la presi
dencia con un proyecto de nación que
se había trabajado décadas antes.
Los proyectos de nación de Vicen

te Fox y Felipe Calderón también fue
ron trabajados desde las entrañas de
un grupo sumamente poderoso llama
do el yunque que anteponía la palabra

de Dios por encima de (ajusticia o en su
defecto la democracia es un país com
pletamente anestesiado.
La visita de Santiago Abascal del

partido español, VOX; Me dejen claro
que existen diversos grupos de poder
que busca en intereses afines para lo
grar posicionar a diversos candidatos
en el poder y la presidencia de diversos
países como el de España y México.
El yunque fue creado en Puebla

desde hace muchísimos años y nos de
ja ver que efectivamente existen di
versos entes pervertidos que lo único
que pretenden es llegar al poder para
Hacer crecerá una sucesión similar a

la masonería.

De ser cierto el poder que
existe dentro de la sucesión

el yunque y los nexos que
tienen con diversos partidos
políticos posiblemente en
unos cuantos años podrían
regresar al poder A pesar de
qué miles de mexicanos se
nieguen a verlos gobernar
de nueva cuenta.

Mientras cientos de mi

les de mexicanos siguen peleando pa
ra saber quién es chairo o fifí. Existen
grupos de mucho poder que están pla
neando su siguiente movimiento en el
ajedrez de la política de nuestro país y
posiblemente podemos ver un candi
dato que se van a gloría de ser demo
crático cuándo será todo lo contrario.

I I IflIlKjlll' filí1
( ITdí/O Cll i'I

rol (frío di' fue

hla desde hace
muellísimos

años

Fecha: 24/09/2021

Página: 11

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 10,253

Página 4 de 8



VALOR CIVIL

Nuevo embajador
KEN SALAZAR ES UN HOMBRE CON

GRAN EXPERIENCIA

KDi YM)()
lopiz
mrrwcoiiu

El gobierno de Joe Biden designó como
Embajador de EUA en nuestro país a
Ken Salazar, quien por suerte tiene raí
ces mexicanas y de inmediato se mani
festó con gran aprecio, así se refirió a
lo que se ha vuelto tradicional, al seña
lar el "Cielito lindo y "México querido",
también visitó la Basílica de Guadalu

pe; la Plaza de las 3 Culturas, en donde
aseguró que nuestro país goza de una
herencia esencial de! mundo p re cor te
siano y en el Panteón de San Fernando
hizo referencia a nuestro procer Reni

to Juárez. En síntesis dio muestras de

querer identificarse con los mexicanos.
En su discurso como embajador, hi

zo notar sus raíces mexicanas y esta
dounidenses, además de su deseo por
entablar buenas relaciones con el go
bierno del Presidente López Obrador.
Ken Salazar es un hombre con ex

periencia, ocupó cargos importan
tes durante el gobierno de Obama.
es conocedor sensible de la peculiar
problemática que implica la vida esta
dounidense y mexica n a.
El aspecto migratorio deberá tener

en Salazar una cuestión privilegiada.
Nos abre esperanza por sus anteceden
tes y primeras palabras. Bien sabemos
que la política internacional en nues
tras relaciones con el país vecino de
pende en mucho del trabajo del Jefe de
la misión diplomática.
Por lo tanto, le damos la bienvenida

al nuevo Embajador estadounidense y
formulamos votos porque su trabajo se
maneje dentro del respeto y del obliga
do bienestar de ambas naciones.
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R10

Queso para
los ratones
SALVADOR
JULIO
De acuerdo con datos oficiales, los

delitos en la ciudad han bajado 50
por ciento, pero el otro 50 por ciento
opera a sus anchas bajo la impunidad,
proliferando, por ejemplo, en la zona
de Polanco, la actividad de comercios
estimula la economía y se convierte en un
atractivo para la delincuencia.
Digamos en términos culinarios que

Polanco es un excelente queso para los
ratones, que lo huelen para comérselos a
mordidas, pero no se lo comen solos, nu
son díscolos, son compartidos y convidan
de tan exquisito manjar a encargados de
velar por la seguridad de la zona. O si no les
convidan se impone la superioridad: "de
eso me gusta y de eso me das".
Sólo así se explica que Presidente

Mazarik, se haya convertido en preciado
botín de la delincuencia que debiera estar
vigilada de día y de noche. De temor su
inseguridad. Mí amigo Xav ier Restrepo,
q ue se dedica a la talabertería fue
encañonado a plena luz del dia con arma
de fuego, por la espalda cuando abría su
cajuela para sacar prendas de cuero. Lo
golpearon en la nunca; se llevaron el coche

y su contenido. ¿Y la policía?
En esa transitada avenida, nuestro

reportero Diego Cedilio vivió minutos de
terror. Salió del restaurante Rosanegra,
ubicado en el 22Sde Mazarik, caminó
hacia su casa y a media cuadra aparecieron
varios tipos, lo amagaron pistola en mano,
lo empujaron hacia la camioneta de la
tortura mental y le quitaron todo.. ¿Y la
policía, se ñor secretario de seguridad
Ornar García Harfuch?

Habrá que darle crédito a la encuesta
que hizo Gallup sobre la percepción de la
policía en México: ¿Confía en las fuerzas
policiales?: ¡No! ¿Se sienten seguros
caminando perlas calles?: ¡No! ¿Han sido
victima de robos y asaltos?: ¡Sí!
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¿ Tan íKti/wií/os esleirán
Wc/íiní/ro Miircií 1/ Víctor
Mores, que descuidan (kixaea?
Seguramente recordarán que una tarde como ésta,
pero de 1869, en Manhattan,y lodo Estados Unidos
se vivía el Viernes Negro, debida al pánico que
causaron las especulaciones sobre el precio del oro.
Por lo menos en fechas recientes, la FED (Sistema
de Reserva Federal de EU), a cargo de Jerome
Powell. tiene pensado mantenerlas tasas de interés
sin cambios, dando certeza a los mercados.
Sin embargo, quien no presenta el mínimo

interés, ni siquiera para atender los temas de su
estado, es el góber panista de Guanajuato. Diego
Sinhué yaque tuvo que esperar ocurriera una
explosión en la refinería de Salamanca, para
admitir que su estado tiene un grave problema de
inseguridad, ¿será esta la burbuja que permita la
salida del tapón de Champagne, llamado Carlos
Zamarripa Aguirre de la Fiscalía estatal?
Otro mandatario que parece tener nulo interés

en el beneficio de su estado es el poblano Miguelito
Barbosa ya que recientemente optó por reprimir
a golpes a maestros que se manifestaban en contra
de sus funcionarios "déspotas y misóginos". Será
que aparte de los diversos males que le aquejan

a Barbosa Huerta, no escuchar sea uno de

ellos, debido a que en reiteradas ocasiones ha
quebrantado los principios de la4T.
Por su parte, aseguran los confidentes de este

lundemáquinas que una de las variables que
podrían afectar la economía nacional, ante el
venidero buen fin en noviembre, es el bloqueo que
mantiene la CNTE en las vías del tren de Oaxaca.

Lo curioso radica en que ni el "ilamita" gober
Alejandrito Murat. ni mucho menos, el galán
líder del Sindicato Ferrocarrilero, Víctor Flores
Morales, lian asomado su presencia cerca de la
zona ¿Será que tienen mejores cosas que hacer?
Cabe destacar, no todo son malas noticias, ya que

se rumora Tatiaita Clouthier esta solo a I paso de
concretar un Tratado de Libre Comercio con Reino

Unido, sentando un legado sin precedentes para el
Presidente Andrés Manuel López Obrador.
POST IT ¡Enhorabuena!, por el cumpleaños 58 de
mi paisano, el Secretario de Gobernación. Adán
Augusto López Hernández ¡Felicidades!

I jivía tu opinión diegoecr@me.com
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Se mueren
A unos días de la llegada
de los nuevos alcaldes

en la Ciudad de México,
mientras algunos como
Víctor Hugo Romo que
realiza visitas cada vez
más frecuentes al edificio

Virreinal, hay otros que
les andan haciendo ojitos
desde lejos como al alcalde
de Azcapotzalco, Vidal
Lie re ñas, a quien por cierto,
la Jefa Claudia elogió su
trabajo en la demarcación.
Y aunque parezca broma
de mal gusto, en los
corrillos del Congreso
de la CDMX, se estaba
mencionando que se busca
cobijo paralas exalcaldesas
de Tlalpan, Patricia
Aceves, y de Magdalena
Contreras, Patricia Ortiz.

A la alcaldesa de Tlalpan,
por sus malos resultados y
proble mas con talamontes,
Morena le nególa
posibilidad de la reelección,
mientras que la titular de la
MC, además de no aclarar
el destino de algunos
recursos, fue una de las
perdedoras del 6 de j unió.
Y a quien "le llueve sobre
mojado" e s al exdipulado
Sergio M ayer, a quien la
maldición de aventarse la
puntada de querer ser el
próximo Jefe de Gobierno,
le pesa ya que además de
enfrentar acusaciones

de tráfico de influencias,
ahora trascendió que es
investigado porlaFGRy
la UIF. ¡Mejor que ya no le
mueva!
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NO VINE PARA ACUSAR,
DICE BIIYLLA
•De forma sorprendente, María
Alvarcz Buylla, directora del Conacyt,
diiodesconocerlanatu
indagatorias que realiza ¡a FGR contra
31 excolaboradores de la institución,
a ..quienes se jesacusa de lavado de
dinero por 244 millones de pesos.
Y aseguró que no participa en el
gobtemp conel fin .de perse^yij. ^
colegas académicos ni cientíñcos
sino por el contrario para ayudarlos.
Esto, mientras al interior de la 4T, la
denuncia ha generado divisiones.
DAN SALARIO Y PRESTACIONES
A REPARTIDORES.... DE NY
•Este jueves se aprobó un paquete
legislativo que reconoce un salario
mínimo y otros derechos a los
repartidores a domicilio de comida

.trabajan para aplicacionesque
móviles, y que son las piezas clave
deun .negocio ..que se .disparó, con.
la pandemia de Covid19. La ley
impone a las empresas de reparto

enlaciudad^com
DoorDash o Über Éats, que garantice
unas condiciones mínimas a los
trabajadores. Le anterior .ocurrió.
en Nueva York, sin embargo, anima
a quienes perciben de esta íorma
un ingreso; no hay que olvidar que
hace unos meses los repartidores
de aplicaciones se manifestaron en
demanda de prestaciones sociales.
DETIENEN A DIPUTADA MORENISTA
POR POSESIÓN DE ARMAS
•La diputada suplente de Morena
en el Congreso de Puebla, Sandra
Nelly Cadena Santos, fue detenida
por agentes de la Fiscalía General de
Justicia de esa entidad, por posesión
de armas de fuego largas y cortas,
además de granadas de uso exclusivo
de.LEj.ército..A.través
informativa, la dependencia detalló
que cumplimentó una orden de cateo
.en.yninmueble
detuvo a ía morenista junto a otro
hombre_identificado como Jesús
"N"tasí como el ..aseguramiento del
domicilio.
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Por crimen,
en riesgo la libertad
de expresión

1 crimen organizado atente abierte
H lente colilla el ejercicioperiodístico
y convierte a México en el país más
inseguro para los profesionales déla
comunicación. Corresponde al Este
do garantizar el desempeño laboral
de los informadores en un clima de

seguridad que permite a los medios masivos y di
gitales cumplir con su la función social, además
de preservar la integridad física y patrimonial del
gremio, así como la de sus familias. Asignatura
todavía pendiente para las autoridades.
Un estudio de la consultora enkoll demuestra

que nuestro país es el más inseguro del continente
americano, donde más peligra la libertad de expre
sión y el tercero en el mundo, solo después de Irak
y Siria, naciones qusestán en guerra cMl, conflictos
armados o mantienen una inestabilidad política.
Pero también estamos por encima de otros Estados
donde hay luchas intestinas o panoramas bélicos
multilaterales como Afganistán, Somalia, y Pakis
tán. En el hemisferio occidental, específicamente
América, somos el número tino en atentados contra
periodistas, muy por encima de Colombia, Brasil,

Honduras, Guatemala, El Salvador.Nicaragua o Ar
gentina , incluso hay mas comunicadores asesinados
aquí que en los Estados Unidos.
Desde el 2000 se ha recrudecido la violencia

contra los comunicadores y 2(117 fue el peor año
para los informadores, seguido del 2019. Este año
tampoco es mejor. La firma de los atentados no
deja lugar a duda de su origen, no solo por su cruel
dad sanguinaria, sino porel trabajo délas víctimas.
Del total de asesinatos, más del noventa por ciento
de los ComUnicadores cubrían temas de seguridad,
narco trafico, política, crimen y nota roja. Áreas de
investigación donde achia la delincuencia:

Casi el 60 por ciento de los reporteros u opi
nadores afectados laboraba en medios impresos,
hL 18 por ciento incursionabaen los medios digi
tales y similar porcentaje se observó en la radio,
los menos afectados fueron los que reporteaban
o comentaban en la televisión. Del total de las

víctimas, el 92 por ciento fueron hombres y el
resto mujeres. El top ten de los estados con más
agresiones son Veracruz, Guerrero, Oaxaca, Ta
maulipas, Chihuahua, Sinaloa, Sonora, Michoa
cán, Cóahuila y el Edomex.
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A la violencia que genera el crimen organizado
contra el ejercicio periodístico se suma la inacción
gubernamental que propicia el 98 por ciento de
impunidad, la falta dé protocolos que prevengan
los ataques contra la libertad de expresión o den
protección a los comunicadores. El desdén y criti
cas infundadas que hay de las autoridades por la
labor informativa hace que el Estado esté en deuda,
con quienes cumplen con una función social y los
deja en total indefensión.
Pero como dice: el historiador Enrique Kauze.

"ser periodista en México significa ejercer una pro
fesión peligrosa, pero el ambiente hostil para la
libertad de expresión es también un estímulo para
seguir con el ejercicio de la critica".

Un baluarte de la vida pública nacional es el pe
riodismo, no permitamos que él crimen organiza
do,la inacción o confronte gubernamental a remen
contra la libertad de expresión, porque sale pierde
nuestra la democracia.

México vive una éjfoca de
enorme violencia provocada
por el crimen organizado,

producto de sus masacres,

cál leles rivales) asesínalos
de civiles inocenles, además
ha generado una extremada

ejecuchmdei^
públicos, policías, jueces,
líderes sociales) también
periodislas, quienes, con
su pmfesional Irabajo,
han dado leslimoniov

denunciado sus actividades

ilMUisjAmm
[xmelrcición del naivolráfico
en la vida polílica del país.
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¡No toquen a la ciencia!

n Francia no se
encarcela de
\ olía ¡re" Pro
clamó el Gene
ral De Gatille

ante la posible
aprehensión

del Nobel Sarire. protagonista de. los mo
limientos estudiantiles del "mayo francés'^
famoso simpatizante de las ideas comu
nistas antagónicas con el pensamiento
del presidente, que combatiendo nazis, no
pretendió jamás tocar a una de las eminen
cias de la academia francesa, como lo fuera
JeanPaul Saríe.

Excelsos tiranos, como Stalin ídolo

indiscutible por mucho tiempo de esa
izquierda amante de dictadores, siem
pre tuvo problemas de vérselas con un
genio del tamaño de Stravinski, ante, el
cual se dice, el tirano temblaba y tarta
mudeaba como niño ante la maestra,
pues la confrontación con semejante
monumento a la belleza armónica, hacía
quedar al totalitario como un patético
dictadorzuelo patrocinador de uno de
los mayores genocidios de la historia hu
mana, y que si no fuera por la influencia
de Solzhenitsyn y su Archipiélago Gu
lag, la izquierda fanática seguiría inten
tando negar el crimen, a la manera de

hoy cuando dicen que en Cuba no existé
la dictadura (...).

¿Por qué si son tan molestos, los de
magogos y sus siervos no Se liberan dft
ellos? Por la simple cuestión de que es
tal la dignidad del conocimiento, que
tocar a uno de sus científicos, implica
condenarse a ser un apestado de la his
toria, a la manera de un Sócrates con
denado a muerte, por el pueblo a través
de su asamblea. El Costo por el crimen
del pueblo, fue la contestación de Platón
al sistema democrático, arrojándolo a
una mazmorra de la que no se libró sino
hasta él siglo \\m.

No deja de resultar inaudito, vil y es
túpido, el alentado a. toda la comunidad
científica desde la Fiscalía de la Repú
blica,) con su pretensión dé encarcelar al
consejo consultivo del GONACYT. Ante. la.
temeridad de la institución, y su amena»
za, sólo les pido que recuerden cuando
en la Rusia, de. fines del siglo XIX se con
denó la libertad de cátedra, sembrando
la discordia entre la élite intelectual y
el gobierno: se construyó una verdade
ra élite académica que entendió que el
diálogo acabó.
El intelectual no es una

figura común en el panorama
cultural de una sociedad

dinámica, en donde la
formación de opinión tiene a
sus referentes en la inteligencia
de su sociedad, capaz no
solamente de enfrentarse

a las hazañas demagógicas
de los tiranos, sino también
de construir una narrativa

alterna que extermine las
insidiosas palabras de la
manipulación de las masas,
El Intelectual confronta, exhibe
al tirano en su madriguera.
Desintegra argumentos
dogmáticos de soñadores
que confunden la praxis de la
historia, con sus particulares
complejos y frustraciones.
El intelect ual hace a la

historia con su dignidad de
científico, de pensador o de
artista y su sola presencia
evidencia las monstruosas

limitaciones de los lacayos,
•Catedrático de la Universidad

del Pedregal.
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Delincuencia y política: focos rojos

iodos lo sabían Teca
machalco, Puebla, la di
putada súpleme Sandra
Nelly Cadena Santos, y
su esposo, detenidos este
23 de septiembre con un
arsenal propiedad de: la

Secretaría de la Defensa ISffjcional, se
dedicaba a la venta de armas.

¿Pero cómo fue apoyada para llegar
a ese cargo si s fama dentro de la delin
cuencia era harto conocida? Ese es un
tema que debe considerar el partido
Morena, afectado por este escándalo
de delincuencia organizada y política,
pues había armas largas y cortas, así
como granadas que, la política, tenía
embodega das.

Obviamente de inmediato los líde
res de Morena se lian desmarcado, así
como legisladores que han comenzado
I bajar sus fotos con la ahora, detenida,,
de este asunto que tendrá que esclare
cerse,. e intentar, si es posible llegar al
inicio del eslabón én el tráfico y venta
de» estes armas.

La delincuencia amenazó también a
funcionarios de casilla para que le dieran
la Vuelta, a la votación obtenida, a

favor de su candidato Carlos Herrera
Tello, informaron esta misma semana.
Pero a estos escándalos se debe su

mar las acusaciones que indican que.
una serie de personajes obscuros, vin
culados a. grupos delictivos en Michoa
cán están integrando el nuevo gobierno
de Alfredo Ramírez Redolía.

Huxnberto Moreno Botello de "More
no BuróInteligente",..firma que, trabaja
con ftanferi Corona Vázquez, alias"Yi
yo". de quien se dice es buscado por la
DEA,.y que ya tiene gente en el equipo
de transición del gobierno michoacano.

Para ello se usa a su amigo y compa
dre, Luis Mavarro García, proveniente
supuestamente del ámbito empresa
rial, con un bajo perfil, y quien ha sido
nombrado como enlace para Adminis
tración y finanzas y con grandes po
sibilidades de hacerse de esa cartera.

Así que Ramírez Bedolla debe an
darse, con cuidado para no sumar más
descalabros a su partido, con impresen
tables colaboradores.

Y Sepa 1.a Bola pero quien se voló la.
barda fue la empresa DNY, sí la misma
que realiza el diagnóstico por el colapso
de la Línea 12 del Metro, y es que ofrece
cursos sobre cadena custodia.

Sí da cursos la propia empresa a
la que violaron la cadena decTistodia
de los materiales de la Línea 12 del
Metro que mandó a. Ohio en Estados
Unidos y que al llegar estaban abiertos

los paquetes.
Que interesante resulta ver qué es lo

que da en sus cursos y sobre todo ver
cómo lo aplica, porque üstá Claro que
lo que enseña no lo aplica.

Haber que pasa ahora que entreguen
el informe final sóbre la causa de la tra
gedia en la 1.12.

Otro tema es el que acusó
la Alianza Va por México
al asegurar la intromisión
de grupos delictivos
favorecieron al candidato
de Morena durante el

cómputo del voto en las
urnas, en Michoacán, que
hicieron que varios de los
candidatos renunciaran a

sus respectivos registros o
simplemente no hicieran
campañas, particularmente
en los municipios y distritos
de Tierra Caliente.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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El Poder Legislativo
Federal

e acuerdo con la Constitución federal, el po
der legislativo se deposita en un Congreso
general, que, se divide en dos cámaras, una
de diputados y otra de senadores, observan
do lo siguiente:

D La Cámara ele Diputados se integra por
300 diputadas y diputados electos según el

principio de votación mayoritaiia.relativa, mediante el siste
ma de distritos electorales uninominales, así como por 200
diputadas y diputados que son electos según el principio de
representación proporcional,.medíante el sistema de listas
regionales, votadas en circunscripciones plurinominales.

Por su partg, la Cámara de. Senadores se integra por 128
senadoras y senadores, de los cuales, en cada Estado y en
la Ciudad de México, dos son elegidos según el principio
de votación mayoritaria relativa y uno es asignado a la pri
mera minoría. Para este efecto, los partidos políticos deben
registrar una lista con dos fórmulas de candidaturas.

La demarcación territorial de los 300 distritos electorales,
uninominales es la que resulta de dividirla población total
del país entre los distritos señalados. La distribución de. los
distritos electorales uninominales entre las entidades fede
rativas se lia.ee teniendo en cuenta el último censo general
de población, sin que en ningún caso la representación de
una entidad federativa pueda ser menor de dos diputados
o diputadas de mayoría.
Para la elección délos 200 diputados y diputadas según

el principio de representación proporcional y el sistema
de listas regionales, se constituyeron cinco circunscripcio
nes electorales plurinominales en el país conformadas de
acuerdo con el principio de paridad, y encabezadas alterna

damente entre mujeres y hombres enciela perioftoeto
La senaduría de primera minoría se asigna a la fórmula

de candidaturas que encabeza, la lista del partido político
que, por sí mismo, haya ocupado el segundo lugar en nú
mero de votos en la entidad de que se trate.
Las 32 senadurías restantes son elegidas según el prin

cipio de representación proporcional, mediante el sistema
de listas votadas én una sola circunscripción plurinomi
nal nacional, conformadas de. acuerdo con el principio de
paridad, y encabezadas alternadamente entre mujeres y
hombres en cada periodo electivo, en los términos previstos
en la Ley electoral, la cual establece las respectivas reglas
y fónimias aplicables.

La. Cámara de Senadores se renueva en su totalidad cada.
6 años y la de diputados cada 3.
Por lo que respecta a la normativa aplicable a la in

tegración y funcionamiento del Congreso, está desde
luego la Constitución; la Ley General de Instituciones
y Procedimientos Electorales,* la Ley Orgánica del Con
greso General; el Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General; el Reglamento de la Cámara de
Diputados; y el Reglamento del Senado dé la República,
entro otros ordenamientos.

En próxima entrega comentaremos sobre diferencia, en
tre los actos legislativos y los electorales para efectos de la
competencia del Tribunal Electoral.
Plancha de quite: "No subsiste el gstado por las leves,

sino por el poder legislativo". Juan Jacobo Rousseau.
•Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho

Parlamentario

mvergara333@gmail.com
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Agravio
de la derecha

L;i ligereza con la que se asm algunas pala
bras que, se ventilaron algunos en su dis
curso con motivo déla cumbre déla
Comunidad de Estados Latinoamericanos

y Caribeños, deben ser motivo de una, re
flexión histórica.

ll confrontación que iniciaron con la,
intención de desbarrancar la reunión los presidentes
de Paraguay, Mario Abdo Benítez, y de Uruguay Luis
Lacalle Pou, ambos de partidos de derecha, muy de
derecha—se convierten en un aviso de injerencias
que quieren justificar desde ahora,, como podría ser
la descalificación délas elecciones de noviembre en

Venezuela y la argumentación de un fraude electo
ral inexistente, como lo hicieran, con la ayuda de la
OEA, en Bol ¡vía.
Mario y Luis le dan prioridad al descarrilamiento

de la cumbre frente a los principios elementales de
no intervención. No son nadie para desconocer a
ningún presidente del mundo, pero la orden vino
del norte, en la visita previa a esos dos países del
presidente del BID.

Argentina no asistió a la cumbre por problemas in
ternos, tanto Alberto Fernández como Cristina Kirsh
ner, comulgan con la intención de unidad de la cumbre
aunque tengan diferencias entra ellos. Los dos asisten
te® innecesarios Mario y Luis, más la ausencia,, injus
tificada pero sintomática, de. Colombia y la salida de
Brasil, por decisión unilateral de Bolsonaro, muestran
nado sincronizado, consigna que acusa temor.
La falta de respeto, implica una ofensa al país

anfitrión. Un, agravio a quien invitó a los que des

califican a otros invitados, olvidan lo que son por
el comedimiento al que obliga la obediencia con la
intención d§ crear contrapesos. No lo lograron, de
33 naciones asistentes sólo Uruguay y Paraguay no
coinciden con los imitados ni con los ternas. Es decir,
el 6.1 por ciento, lo cual marca no sólo quorum sino
acuerdos legítimos.
Cuatro países, cuyos gobiernos tendrán razones

para haberlos elegido, no son nadie para, cuestionar
decisiones electorales de otros países. Son responsa
bles, eso sí, de las protestas callejeras quehoy cuestio
nan las decisiones de sus mandatarios, cuyos partidos
no repetirán en el poder en las próximas elecciones.
En contrapeso, se perfila una victoria de la derecha
argentina, pero no se trata sólo de sumas y restas en
las democracias latinoamericanas sino de conciencias
sociales y de gobierno.

La, calidad de anfitrión de México obligaba concilia
ción. pero el agravio no fue involuntario ni inconscien
te. El licenciado en marketing Mario, ni del abogado
Ltiis, son niños o analfabetas para desconocer el alcan
ce de su discurso disuasivo.
La derecha es la misma en todo él mundo, golpís

tíi. saboteadora, destructiva, resentida, ya no es apta
para gobernar como lo demuestran Mario y Luis. La
ira supera la conciencia y la obediencia obnubila
la razón. Ante esta realidad la derecha latinoame
ricana se declara, involuntariamente, incapaz de
dirigir un país.
«Analista político

@Josangasa

Contra RéplicaFecha: 24/09/2021
Página: 8

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

José García Sánchez

Costo: 49,806

Página 9 de 12



Retraso

a Cámara de Dipalados
mcxiquensc ya cumplió
una semana de parálisis
lcgislaliva, al no haber
acuerdos para definir la
distribución de las 36 co
h misiones y cinco cornil es.

Ayer, se tenía
proyectado reanudar
¡a sesión que se
declaró permanente,
pero Morena ha
chocado con un muro

aliancista conformado
por Pili, PAN y PRD,
para arrebatarle
las comisiones con

mayor peso.

Lo que hasta ahora se sabe es que
la bancada morenisla volará si avala
o no el acuerdo que se ha construido
en el estira y afloja dentro de Ja Jun
ta de Coordinación Política (Jucopo)
por parte de las ocho fracciones par
lamentarias.

Morena ha logrado negociar co

mo primera futura.legislativa, con 29
enrules, que obtenga 15 o 16 comi
siones; PRI, con 23 espacios, 10 u 11;
PAN, con 11 escaños, seis; y PRD, con
tres lugares, tres.
No obstante, la bancada morenisla

eslá inconforme con que se les quiera
relirar comisiones como la Vigilancia
del Organo Superior de Fiscalización
o de Asuntos Legislativos.
En esla nueva batalla lcgislaliva

Morena sólo ha lenido de aliado al PT,
porque el resto de los partidos están a
favor del acuerdo del PRI, PAN y PRD.
A diferencia de la 60 Legislatura,

Morena ya no tiene mayoría calificada
y con ello perdió el control absoluto,
al pasar de 38 diputados a 29, donde
su aliado PT tiene sólo tres. y Nueva
Alianza dos, pero éste ya se alejó.

En tanto, los aliancistas
tienen en conjunto
37 enrules, y a
partir del oficio de
negociación podrá
convencer a los grupos
minoritarios a. sumarse

a sus proyectos.

Se espera que el próximo mar!es,
el Congreso Local reanude activida
des y ya haya acuerdos legislativos pa
ra las comisiones y corniles,, Mientras
continuará el lira, lira.

VENTANAL
De acuerdo con autoridades de Estados
Unidos, el campamento <jfe migrantes
que sé instaló la semana pasada bajo
el puente internacional que une a Del
Rio, Texas, con Acuña, Coahuila, donde
llegó a haber más de 15 mil personas,
ahora §S redujo v ya solo quedan apro
ximadamente 4 mil.

Mientra,s que en su búsqueda de
una nación que los pueda recibir Iras
la crisis políticaque se vive en su país,
cientos de. haitianos han llegado a la
Ciudad de México para realizar un
trámite de asilo que les permita que
darse o transitar sin el miedo a ser

agredidos.
La Comisión Mexicana de Ayuda

al Refugiado ha recibido 77 mil soli
citudes, de asilo en lo que va del año,
la oficina de la capital también se lia
visto abarrotada durante los últimos
días.
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PLENARIA
•Este' viernes el Grupo
Parlamentario cíe Morena realizará
nuevamente su reunión píenaria,
en.esta.ocasión.se prevé se
pongan cíe acuerdo internamente
c 11 c t1 a n to al ase í > n ii s ií > n es q u c I es
tocará presidir en es
Legislatura; pero, sobre todo uno
de los..ternas centraíes será, cómo
"hacer frente a ia oposición que
cada vez más dolores de cabe/a
íes da. Por ()t ra parte existen
Ycrsionesdc {]ue se tratarán de
poner de acuerdo en los espacios
y unidades administrativas
del Icgisíatno lítcaj lambiéii
ese grupo..parfamentario t
pendiente la presentación cíe su
Agenda..Pariamentarja.

AUMENTAR SEGURO
•Kldiputack)l()caldelMN,Héctor
Barrcratprcsent()unainic
ante el (Congreso de la Ciudad
P.ao..q.ue se eleve..de 2___mij_ 60.6j_.a_
!{mil475pes()saímes,además

solicitó gue en la CI)MX "sc lle\ en
a cabo más ferias del empleo, para
.Que máspersonas. desempieadas
puedan .colocarse .enun nuevo
trabai()'\],apropiiesta|ireteri(le
reformar el artícxijo 9 de k
Protección y Fomento al Lmpleo
de la "Ciudad de México. Barrera y
considerat]ucsejle\cnacab()aj
menos 12 ferias del empleo cada
añ()eníacapitaídejpaís.

ELIMINAR PRUEBAS EN
ANIMALES
•"Más de 115 millones de
animaíes.mueren debido a la
tortura, reacciones o toxicidad
de los .químicosa ios .gue son
soiiietidos'', scñaj() eí diputado
Norbcrlo Xazario, al presentar
en.eLCpngreso. local ..una iniciatiya
P.ar.á. robustecer la.protección
animaíciucrei()rmaalartículo25
xacíicionaruncapít uíqynBisde
la Ley de Protección Animal y una
reforma al artícuio 350
aj. Có d igo Pena í q.ue establee e
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penas de dos a siete años de
cárcel..yuna .mu.¡ta..de.20.0.a.2..
rnii veces la Unidad de.Medi^
y Actuajizaci()n, a quien realice
pruebas cosméticas con animales
en la CDMX

CHOQUE POR BANCO
•liipiirit()(Jea(;uci;cl()para
solicitarguese revise la
instalación de una sucursal del
Bancoclc|j>icnestarí;riuncsiiaci()
público en la colonia Lomas de
Ja. Era en..Alvaro.ObregónA.desató.
una\cr(Íac¡(M;aÍ)alalÍacrili;eei
PAN y Morena en el (Congreso de
la Ci udad. I .osani n iossuhieroi i
atalgrackíriueclí^ioiíliticuJoi
dejos .panistasChri^
acusóaiPresidentecieiaXiesa
l)irectivacleacUiar(jei!ianera
Íaccií)saa!c()ns!:liarsiesiaha
sujicicnieiiietue «Jlscul ido cl terna
cuando¡]al)íalrcs()ra(i()t^s(kl
PAN pendientes. EÍ punto no fue
aprobado y el PAN abandonó la
sesión.
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